
Сбербанк  
с доставкой  
на дом
Alibaba Group нашла 
потенциального партнера 
по интернет-торговле

Как стало известно ”Ъ“, Сбер-
банк и китайская Alibaba Group 
могут уже в первой половине 
2017 года создать совместное 
предприятие в сфере интернет-
торговли. Как рассчитывает рос-
сийская сторона, Alibaba Group 
внесет в компанию свой дейст-
вующий бизнес по трансгранич-
ной торговле в России и СНГ, 
а возможно, и в других странах. 
От Сбербанка, который получит 
контроль в бизнесе, потребуются 
преимущественно финансовые 
инвестиции.

Чиновники правительства сов-
местно с администрацией президен-
та и Центробанком близки к завер-
шению согласования основных усло-
вий, на которых Сбербанк может со-
здать с китайской Alibaba Group сов-
местное предприятие в области элек-
тронной торговли, рассказали источ-
ники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией. Как 

уточнил собеседник, близкий к пра-
вительству, совещания проходили 
в декабре—январе на площадке Мин-
фина, последнее состоялось на прош-
лой неделе. В итоге пришли к тому, 
что СП может быть создано только 
как российское юридическое лицо, 
в котором у Сбербанка будет не менее 
50%, рассказал он. По его словам, СП 
при этом будет запрещено работать 
в сфере финансовых услуг — их будет 
предоставлять сам Сбербанк.

Другой знакомый с ходом перего-
воров источник сообщил, что сторо-
ны надеются создать СП уже в первой 
половине 2017 года. Предполагается, 
что Сбербанк вложит в новую компа-
нию прежде всего деньги, а также 
маркетинговые и логистические тех-
нологии. Alibaba Group может внести 
в СП свой действующий бизнес по 
трансграничной торговле в России 
и СНГ, а также, возможно, в Турции 
и некоторых странах Восточной Ев-
ропы. «Речь идет о создании компа-
нии стоимостью в несколько милли-
ардов долларов, которая станет круп-
нейшим игроком на рынке трансгра-
ничной интернет-коммерции в Рос-
сии и ряде других стран»,— подчер-
кивает собеседник 

”
Ъ“.
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Восхождение по Трампу
Владимир Путин и Игорь Додон поднялись в Кремле до уровня Белого дома

Вчера президент России Влади-
мир Путин встретился с прези-
дентом Молдавии Игорем Додо-
ном и после встречи поделился 
с журналистами своими сооб-
ражениями о состоянии прос-
титуции, признав российских 
проституток безусловно лучши-
ми в мире — в том числе на фоне 
конкурсанток «Мисс Вселенной» 
Дональда Трампа. С интимны-
ми подробностями из  Первого 
корпуса Кремля — специ-
альный корреспондент ”Ъ“ 
 АНДРЕЙ  КОЛЕСНИКОВ.

С Игорем Додоном не прилетел 
почти ни один журналист. В Крем-
ле были только два аккредитован-
ных в Москве телекорреспондента. 
Это только на первый взгляд выгля-
дело странно.

— Понимаете,— сказал мне 
один из членов делегации молдав-
ского президента,— у вас в Москве 
одна улица освещена лучше, чем 
весь наш Кишинев. Кто куда пое-
дет? На что? Смеетесь, что ли? У нас 
один пишущий журналист освеща-
ет визиты Игоря Додона, да и тот — 
его советник!

Больше про состояние экономи-
ки (а также журналистики) в стра-
не можно было и не расспраши-
вать. Хотя Владимир Путин, обща-
ясь с Игорем Додоном, некоторое 
время это все-таки делал.

Интересно, как они разговарива-
ли в Представительском кабинете 
Кремля. Оба сложили ладони в замо-
чек, и Владимир Путин так и сидел, 
а вот Игорь Додон отчего-то время 
от времени медленно, как в рапиде, 
разнимал их и поднимал, словно для 
аплодисментов. А потом так же мед-
ленно опять складывал в замочек. 
И это было завораживающее, магне-
тическое действие. И все время хо-
телось его подтолкнуть, что ли, чтоб 
выглядел как-то поживее. Кто ж знал, 
что настоящая живость еще впереди.

С экономикой все и правда не 
очень хорошо. И товарооборот 

с Россией упал вдвое за последние 
годы. И с ЕС, несмотря на соглаше-
ние об ассоциации (или, может, 
благодаря ему), тоже упал. Об этом 
они беседовали и один на один, 
и во время то ли завтрака, то ли пе-

реговоров в расширенном составе 
(о том, что это было на самом деле, 
никто никогда ничего уже, увы, не 
узнает, даже если вдруг зачем-то за-
хочет). Все это между тем было уди-
вительно недлинным (может быть, 
на фоне новогодних праздников).

Этого нельзя было сказать 
о пресс-конференции.

— Впервые за последние девять 
лет президент Республики Молдо-
ва приехал с официальным визи-

том в Москву,— Игорь Додон с уди-
вительной готовностью говорил 
о себе в третьем лице (некоторые 
находят в себе силы удерживать-
ся от этого даже на исходе третье-
го срока.— А. К.).— До сих пор ру-
ководители Молдовы либо не при-
езжали, либо с официальным визи-
том ехали в Брюссель!

Президент Молдавии, без сом-
нения, был удовлетворен (хотя 
такие слова, как потом выясни-

лось, следовало приберечь к кон-
цу пресс-конференции) своим 
 поступком.

— Граждане Республики Молдо-
ва в прошлом году отдали голоса за 
те ценности, которые президент 
Молдовы будет продвигать,— про-
должал Игорь Додон.— Это сохра-
нение государственности, нейтра-
литета Республики Молдова, реин-
теграция страны, решение придне-
стровской проблемы, сохранение 
наших православных ценностей.

С 2009 года ни один молдав-
ский лидер не встречался с россий-
ским. Но даже если бы встретился, 
не назвал бы, скорее всего, в каче-
стве приоритета своей политики 
сохранение православных ценно-
стей. Просто в голову бы человеку 
не пришло. Видно, в общем, что 
у Игоря Додона серьезные намере-
ния по поводу стратегического со-
трудничества с Россией, причем по 
всем мыслимым направлениям. Да 
и корысть понятна:

— В Российской Федерации ра-
ботает официально около 500 тыс. 
граждан Республики Молдова,— 
рассказал он,— несколько десят-
ков тысяч находятся в Молдове 
и не могут въехать на территорию 
Российской Федерации, из-за того 
что есть разного рода нарушения. 
Этот вопрос мы тоже затронули, 
и мы надеемся, что в ближайшем 
будущем будут найдены решения 
для наших граждан.

Было похоже, что он с Владими-
ром Путиным и в самом деле дого-
ворился решить эту проблему — 
она, в конце концов, проще всех 
остальных, и нарушителей, в ка-
честве жеста доброй воли и хоро-
ших намерений, можно простить. 
Очень уж уверенно говорил об 
этом президент Молдавии.

— Очень важный вопрос — это 
Приднестровье. Приднестровье — 
это часть Республики Молдова.
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Владимир Путин уверен,  
что российские спецслужбы 
гоняются не за каждым аме-
риканским миллиардером   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Разбор облетов
«Аэрофлот» не согласовывает концепцию  
воздушного пространства Москвы

Финальный вариант обсуждавшейся 
пять лет концепции изменения струк-
туры воздушного пространства над 
Мос квой столкнулся с неожиданной 
пробле мой — ее блокирует «Аэрофлот». 
По мнению руководства  авиакомпании, 
новые принципы выльются более чем 
в 500 млн руб. дополнительных расхо-
дов в год. В качестве выхода «Аэро флот» 
предлагает дать Шереметьево прио-
ритет с учетом роста пассажиропото-
ка с 2018 года. Но с этим могут не со-
гласиться остальные участники рынка. 
С учетом других вопросов внедрение 
концепции может затянуться еще на три 
года. Между тем нынешняя структура 
действует с 1970-х годов и считается  
самой сложной в стране.

Гендиректор группы «Аэрофлот» Виталий 
Савельев направил министру транспорта 
Максиму Соколову письмо (есть у 

”
Ъ“), в ко-

тором заявил, что считает «нецелесообраз-
ным согласовывать» базовую версию новой 
структуры воздушного пространства над Мо-
сквой. Как рассказали источники 

”
Ъ“, знако-

мые с ситуацией, окончательная концепция 

новой структуры была выработана в конце 
октября 2016 года на заседании профильной 
рабочей группы под руководством заммини-
стра транспорта Валерия Окулова.

Документ основан на географическом 
принципе организации потоков воздушно-
го движения на аэродромах московского 
авиаузла (МАУ): заход на посадку выполняет-
ся только с той стороны, где расположен аэ-
ропорт. Если самолет летит в Москву с юга, 
запада или востока, а аэропорт расположен 
на севере, то до выполнения захода на посад-
ку ему всегда придется уходить на север.

Виталий Савельев в письме в Минтранс 
признает, что новая структура «имеет ряд 
преимуществ» по сравнению с действую-
щей и предыдущими предложениями. Но 
«Аэрофлот» категорически не устроило то, 
что в рамках нее «повышение пропускной 
способности и безопасное разведение по-
токов» предполагаются за счет «удлинения 
маршрутов прилета на 50 км и вылета более 
чем на 30 км» в базовом для компании аэро-
порту Шереметьево.
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Полис не подали  
по расписанию
Отсутствие онлайн-продаж ОСАГО  
обернется санкциями для страховщиков

Большинство автостраховщиков пока 
не стремятся активно продавать элек-
тронные полисы ОСАГО. Согласно ито-
гам первых сводных данных о прода-
жах, менее ста таких полисов за первые 
две недели января продали 39 из 69 тор-
гующих ими компаний. Десять вообще 
проигнорировали онлайн-продажи — 
и это может стать для них началом ухода 
с рынка. Санкции последуют как от ЦБ, 
так и от Российского союза страховщи-
ков (РСА). 

В распоряжении 
”

Ъ“ оказались пер-
вые сводные итоги электронных продаж 
ОСАГО в разрезе компаний. Напомним, 
с 1 января страховщики обязаны прода-
вать ОСАГО и в режиме онлайн. По итогам 
первой половины января лидером продаж 
оказалась компания «РЕСО-Гарантия» — 
19,7 тыс. полисов (это 21% от онлайн-про-
даж ОСАГО компании за 2016 год). На вто-
ром месте оказалась ВСК (9,9 тыс. поли-
сов — 10,2% от уровня 2016 года). «Рос-
госстрах», обычно занимающий первую 

строчку по сборам ОСАГО в стране, продал 
лишь 6 тыс. полисов (8% от онлайн-поли-
сов прошлого года). Всего по итогам пер-
вых двух недель января продано 58 тыс. 
полисов. По данным РСА, в 2016 году ко-
личество проданных электронных поли-
сов ОСАГО составило 330 тыс.

В целом из 69 действительных чле-
нов РСА электронные продажи проводят 
60 компаний. Некоторые (такие, как ЦСО 
и «Южуралжасо») продали по одному поли-
су, менее ста полисов продали 39 страхов-
щиков, менее десяти — 13. Проигнориро-
вали продажи десять страховщиков: «ВТБ 
Страхование», «Капитал Страхование», 
«Мед-гарант», СК «Опора», «Регионгарант», 
РИКС, «Сибирский спас», «Спасские воро-
та», «Страховая бизнес группа», «Шанс». 
Из них только у компании «ВТБ Страхова-
ние» есть оправдание в виде ограничения 
лицензии по ОСАГО от ЦБ, запрещающего 
продажи «автогражданки».

экономическая политика — с2

07  Девелоперы 
выручили Москву 
Их доходы выросли  
на первичном рынке

07  Нордеа-банк 
пристраивает ипотеку 
Шведская группа сворачивает 
розничный бизнес в России

07  Михаил Гуцериев 
включился в телевизор 
Бизнесмен приобрел группу 
музыкальных каналов
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По сведениям 
”
Ъ“, ЦБ провел 

совещание с руководством РСА, 
на котором запросил показате-
ли продаж е-ОСАГО. К тем, чья 
активность в сети не устроит 
регулятора, будут применены 
санкции: сначала предписания, 
потом — ограничение или при-
остановление действия лицен-
зии. Как сообщили 

”
Ъ“ в Центро-

банке, «Банк России проводит 
мониторинг ситуации с элек-
тронными продажами ОСАГО 
и находится в тесном контакте 
с РСА. Мы удовлетворены суще-
ственным ростом продаж поли-
сов ОСАГО в электронном виде». 
Отметим, что, по данным ЦБ, с 
начала 2017 года продано почти 
70 тыс. полисов.

Завтра на заседании правле-
ния РСА будет решаться вопрос 

о штрафных санкциях к компа-
ниям, саботирующим онлайн-
продажи. По информации 

”
Ъ“, 

вчера представители союза свя-
зывались с такими компания-
ми и требовали объяснений. В 
целом же, по словам президен-
та РСА Игоря Юргенса, до Ново-
го года объем продаж электрон-
ных полисов составлял порядка 
1% от общего объема «автогра-
жданки», теперь же он достига-
ет 9–10% в день с учетом того, 
что в день в среднем по России 
заключается порядка 100 тыс. 
договоров. «То есть на каждые 
100 тыс. проданных полисов 
ОСАГО приходится 9–10 тыс. 
электронных договоров»,— по-
ясняет Игорь Юргенс.

По его словам, лидерами 
продаж оказались не мегапо-
лисы вроде Москвы и Санкт-Пе-
тербурга, где сконцентрирова-

на значительная часть автопар-
ка, а так называемые токсич-
ные регионы, где были затруд-
нены продажи страховок. «Мож-
но сказать, что электронный по-
лис выполняет свою задачу по-
вышения доступности услу-
ги ОСАГО»,— довольны в сою-
зе. Территориальными лидера-
ми онлайн-продаж ОСАГО стали 
Краснодарский край, Волгоград-
ская и Ростовская области, Став-
ропольский край, Саратовская, 
Воронежская, Свердловская и 
Липецкая области, Башкирия. 
Москва лишь на десятом месте 
по продажам. 

По словам защитников ав-
томобилистов, страховщики 
искусственно сдерживают он-
лайн-продажи. «Я знаю, что ав-
товладельцы сталкиваются с 
техническими трудностями на 
сайтах компаний при попыт-

ке купить полис,— рассказы-
вает глава Ассоциации защиты 
страхователей Николай Тюрни-
ков.— Кроме того, насторажива-
ет диспропорция: доли продаж 
компаний в сети существенно 
далеки от продаж бумажных по-
лисов». По его словам, ценность 
электронного полиса не так вы-
сока без электронного урегули-
рования убытков. «Страховщи-
ки после каждого убытка затя-
гивают автомобилиста к себе в 
офис с целью продать ему еще 
дополнительные продукты,— 
говорит он.— В идеале с места 
ДТП водитель должен направ-
ляться в сервис, список свобод-
ных СТОА (станций техниче-
ского обслуживания автомоби-
лей.— 

”
Ъ“) ему подскажет спе-

циальное мобильное приложе-
ние»,— мечтает эксперт.

Татьяна Гришина

Полис не подали по расписанию

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,4

процента составила оценка трендовой инфляции в годовом выражении в декабре 2016 года, со-
общил Банк России. Годом ранее показатель составлял 11,1% — умеренные темпы снижения объясняют-
ся «неоднородностью вкладов в дезинфляцию разных компонент», констатирует ЦБ, отмечая, что ожидает 
дальнейшего снижения показателя при сохранении текущих тенденций динамики цен и монетарных агре-
гатов, хотя риски отклонения инфляции от цели в конце 2017 года сохраняются. ЦБ рассматривает трен-
довую инфляцию как долгосрочную компоненту роста потребительских цен и относительно более надеж-
ный, чем их индекс, ориентир при реализации денежно-кредитной политики и решений по ставке. 5,0
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МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Центробанки ищут  
«новую нормальность»

Крупнейшие центробанки мира 
оказались на перепутье — вернуть-
ся к докризисной «нормальной» 
политике или сохранить низкие 
ставки и другие элементы сверхмяг-
кой денежной политики, говорится 
в новом исследовании Credit Swiss 
Research Institute. От сделанного ре-
гуляторами выбора будет зависеть 
будущее состояние финансовых 
рынков, указывают эксперты.

Окончательные выводы об 
эффективности сверхмягкой моне-
тарной политики для поддержания 
роста делать по-прежнему рано, 
полагают в Credit Swiss Research 
Institutе. Лаги между мерами и их 
влиянием могли оказаться длиннее, 
чем планировалось,— начавшееся 
в середине прошлого года ускоре-
ние роста может опровергнуть тезис 
о длительном застое в экономи-
ке. Но пока влияние программ 
количественного смягчения на 
стимулирование инвестиций и бан-
ковского кредитования оказалось 

весьма незначительным, полагают 
эксперты банка. При этом в Credit 
Swiss указывают на существенное 
расширение балансов центробанков 
за счет бумаг различного качества: 
если ранее это были только гособ-
лигации, то теперь еще и корпора-
тивные бумаги и акции. Это влияет 
на ценообразование этих активов, 
расширение же программ грозит 
сжатием рынков за счет выведения 
с них еще большего объема активов.

Альтернативный инструмент — 
отрицательные ставки (применяются 
ЕЦБ и рядом других европейских 
центробанков) — действительно 
привел к снижению рыночных ставок, 
но не оказал однозначного влияния 
на потребительское кредитование 
и рынки недвижимости. (Впрочем, 
резко выросла, в частности, доля 
вложений швейцарских пенсионных 
фондов в недвижимость, свиде-
тельствуют данные Credit Swiss). 
Ослабление валют вследствие 
отрицательных ставок заметно 
по евро и по японской иене, в случае 
же других (кроме евро) европейских 
валют эффект оказался ограничен-
ным. Но дальнейшее понижение 
ставок грозит массовым переходом 
в наличную валюту и сокращением 
банковских депозитов, что допол-
нительно ослабит позиции банков, 
а соответственно, и их способность 
наращивать кредитование.

Жесткое регулирование 
в рамках Basel III привело к тому, 
что банки не заинтересованы 
в краткосрочных средствах и не мо-
гут направлять их на спекулятивные 
операции. Последнее, однако, 
приводит к росту стоимости заимст-
вований как для частного сектора, 
так и для правительств, заключают 
в Credit Swiss.

Татьяна Едовина
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Первая оценка Банком России основных показа-
телей платежного баланса за 2016 год опубли-
кована на его сайте. Исходя из этих цифр, укре-
плявшийся в течение всего прошлого года рубль 
по-прежнему можно считать недооцененной ва-
лютой — до марта 2017 года перспективы россий-
ской валюты выглядят стабильно хорошими.

Оптимистичные предположения аналитиков по по-
воду динамики показателей платежного баланса оказа-
лись пессимистичными. Текущий счет по итогам 2016 
года, сообщил в комментарии Банк России, оставался 
сильно положительным, составив, по предваритель-
ной оценке, $22,2 млрд. Оценка оттока капитала по ито-
гам года — $15,4 млрд против $57,5 млрд в 2015-м.

Еще по итогам первых трех кварталов 2016 года ста-
тистика ЦБ, опубликованная в октябре, не давала пово-
дов для оптимизма. Сальдо текущего счета за январь—
сентябрь составляло $14,4 млрд при сопоставимом по-
казателе 2015 года $55,4 млрд. Отток по капитально-
му счету за январь—сентябрь составил всего $9 млрд 
(впрочем, четвертый квартал за счет того, что по край-
ней мере большая часть среднесрочных инвестицион-
ных решений принимается крупными институцио-
нальными инвесторами в этот период, обычно более 
показателен).

В третьем квартале, напоминает Дмитрий Полевой 
из ING Russia, сальдо выросло всего на $0,4 млрд, в чет-
вертом — на $7,8 млрд. Даже несмотря на то, что, исхо-
дя из расчетов банка, в декабре сальдо, основываясь на 
цифрах ЦБ, было нулевым (то есть возможно улучшение 
показателей при публикации ЦБ точных цифр), нынеш-
ние данные, по мнению ING, однозначно позитивны.

По итогам 2015 года сальдо текущего счета состав-
ляло $69 млрд, и формально происходящее — ухудше-
ние ситуации для платежного баланса и для перспек-
тив российского рубля. Но при текущем достаточно ко-
ротком горизонте планирования и высокой неопре-
деленности на мировых рынках краткосрочные пер-
спективы российской валюты как минимум до марта 
2017 года выглядят крайне привлекательно. Даже сим-
волический рост текущего счета, вызванный в первую 
очередь ростом нефтегазовых доходов при повыше-
нии цены нефти до $50–55 за баррель и выше, внутри 
года для игроков на рынке рублевых активов важен. 
Рубль при нефти на текущих уровнях чисто по фор-
мальным признакам должен считаться недооценен-
ной валютой, несмотря на то что в 2016 году его укре-
пление к корзине основных торговых партнеров со-
ставило более 20%. При этом отставание исполнения 
нефтяных контрактов от текущей цены нефти состав-
ляет обычно один-полтора месяца, так что есть основа-
ния предполагать, что даже ухудшение сырьевой конъ-
юнктуры в феврале положения рубля уже не изменит.

До публикации ЦБ более детализированных агрега-
тов платежного баланса (в частности, показателей тор-
гового баланса и баланса услуг за четвертый квартал 
2016 года) говорить о том, что внесло больший вклад в 
стабилизацию показателей, невозможно. Неясно, бу-
дет ли это относительно низкий потребительский им-
порт конца года, краткосрочный брутто-приток капи-
тала (ЦБ не комментирует масштабы carry trade во вто-
ром полугодии — они, видимо, меньше, чем в 2009–
2010 годах, однако более активная работа на россий-
ском рынке краткосрочных спекулятивных инвесто-
ров, ориентирующихся на укрепление рубля, не отри-
цается), новое изменение политики экспортеров по 
перемещению сырьевой выручки между различными 
юрисдикциями или что-то еще. Сам Банк России дает 
лишь общее объяснение: вклад в положительное саль-
до платежного баланса внесла «стабилизация» импор-
та товаров при уменьшении дефицита баланса услуг (в 
основном это туризм — серый экспорт капитала из РФ, 
ранее вносивший значительный вклад в дефицит по 
балансу оплаты услуг, сейчас менее популярен). При 
этом ЦБ в своем комментарии упоминает, что дефи-
цит баланса инвестиционных доходов вырос, а глав-
ной причиной улучшения ситуации с оттоком капита-
ла называет «резкое снижение интенсивности сокра-
щения внешних обязательств банковским сектором».

Между тем при всех краткосрочных преимущест-
вах начала года слишком долго ситуация вряд ли бу-
дет сохраняться, несмотря на то что, скорее всего, по-
ложительный баланс текущего счета будет фиксиро-
ваться все первое полугодие. Согласно октябрьским 
оценкам ЦБ, на март 2017 года приходится первый 
локальный пик выплат по внешнему долгу нефинан-
совыми структурами — $7 млрд ($11,2 млрд с учетом 
внутригрупповых платежей). В России быстрое укре-
пление рубля обычно беспокоит экспортеров в боль-
шей степени, нежели влияет на их долгосрочную рен-
табельность, к тому же к марту 2017-го Минфин даже 
при нынешних нефтяных ценах вернется к расходо-
ванию Резервного фонда для финансирования дефи-
цита федерального бюджета.

Дмитрий Бутрин

На рубле 
сошлись звезды
Оценки платежного 
баланса-2016 обещают ЦБ 
отсутствие проблем 
как минимум до марта

Росреестр не смог в полной мере 
 выполнить закон о запуске с 1 янва-
ря 2017 года единого государствен-
ного реестра недвижимости (ЕГРН). 
Он предназначен для объединения 
двух баз данных — единого государ-
ственного реестра прав на недви-
жимость (ЕГРП) и сведения государ-
ственного кадастра недвижимости 
(ГКН). В правительстве рассчитывали, 
что реестр позволит улучшить защи-
ту прав собственности, но пока этому 
препятствуют технические проблемы 
с объединением баз. В ведомстве го-
ворят о том, что идут «покомпонент-
ный» ввод системы в действие и ак-
туализация баз данных, обещая, что 
к концу недели онлайн-доступ к све-
дениям ЕГРН все же заработает.

С запуском новой базы данных, объе-
диняющей сведения о правах на недви-
жимость и данные государственного када-
стрового учета, возникли сложности. По за-
кону о госрегистрации недвижимости эта 
база — единый государственный реестр не-
движимости — должна была быть введена 
в действие 1 января 2017 года. Предполага-
лось, что «вместо двух процедур — поста-
новки на кадастровый учет и государствен-
ной регистрации права — будет одна», так 
описывал суть будущей системы экс-гла-
ва Росреестра Игорь Васильев. Государство 
должно принимать документы для единой 
процедуры как в бумажном, так и в элек-
тронном виде — однако услуги Росреестра 
в электронном виде недоступны, в соответ-
ствующем разделе сайта службы размеще-
но сообщение: «Проводится актуализация 
контента подразделов».

Как пояснили 
”
Ъ“ в службе, Росреестр ра-

ботает над вводом ЕГРН в действие «поком-
понентно» — на этой неделе должен зарабо-
тать онлайн-доступ к его сведениям. Неко-
торые сервисы — личный кабинет, провер-
ки электронного документа и исполнения 
запроса — службе запустить удалось. Одна-
ко новый сервис приема документов для ре-
гистрации прав пока не функционирует — 
в службе предлагают использовать старые 
шаблоны для подачи документов. В Росрее-
стре ссылаются на масштаб и сложность си-
стемы и говорят, что ее адаптация в масшта-
бах РФ требует времени и «тонкой настрой-
ки». Об объеме спроса на доступ к ЕГРН мож-
но судить по статистике самого ведомства: с 
января по ноябрь 2016 года только на реги-
страцию прав собственности подано более 
318 тыс. электронных заявлений, в среднем 
в месяц их число росло на 27%.

Всего в рамках ФЦП «Развитие единой го-
сударственной системы регистрации прав 
и кадастрового учета недвижимости» на 
объединение ЕГРП и ГКН было выделено 
в 2014–2016 годах 1,6 млрд руб., в 2017 го-
ду запланировано финансирование еще на 
821 млн руб. В октябре 2016 года, вскоре по-
сле назначения, новый руководитель Росре-
естра Виктория Абрамченко сообщала, что 
в начале ноября ведомство начнет объеди-
нять региональные базы (на тот момент в 
системах регистрации прав было 300 млн 
записей в 2 тыс. распределенных баз). По 

данным IT-портала TAdviser, у ведомства 
были серьезные претензии к разработчи-
кам, а на полную доводку системы может 
уйти около полугода.

В курирующем Росреестр Минэкономи-
ки от ЕГРН ждали улучшения защиты прав 
собственности и стимулирования инвести-
ций. «Нельзя допустить сбоев в работе ве-
домства в связи с переходом к новым прави-
лам учета и регистрации недвижимости»,— 
говорил в конце декабря 2016 года глава 
Минэкономики Максим Орешкин. Вчера в 
ведомстве 

”
Ъ“ подтвердили, что в курсе про-

блемы — при этом, как сообщил 
”
Ъ“ источ-

ник в Белом доме, дополнительного фи-
нансирования на ее решение не потребует-
ся. Опрошенные 

”
Ъ“ юристы подтвердили: 

сейчас территориальные управления ра-
ботают только с бумажными запросами по 
почте, а в справочной Росреестра не знают, 
когда заработает система. Бумажные запро-
сы дороже электронных, и выдают их доль-

ше, говорит управляющий партнер ком-
пании «Ефимов и партнеры» Олег Ефимов. 
При этом к юристам приходят с запросами, 
можно ли воспользоваться неполадками в 
Росреестре как поводом для «скидок» по на-
логам. «Технические неполадки не освобо-
ждают от обязанности уплаты налогов»,— 
напоминает адвокат Ольга Романова.

Отметим, что масштаб нынешних про-
блем Росреестра несопоставим с вызовом, 
с которым ему предстоит столкнуться в ян-
варе 2018 года. Тогда начнет действовать 
запрет сделок с земельными участками, 
не имеющими официальных границ. При 
этом в ГКН на октябрь 2016 года были вне-
сены сведения о границах только 41% зе-
мельных участков в РФ (максимум прихо-
дится на Московскую область, где границы 
установлены у 55% участков). Пока прави-
тельство лишь уточнило ФЦП по развитию 
системы регистрации прав и кадастрового 
учета недвижимости, продлив до 2020 го-
да срок предоставления субсидий регио-
нам на кадастровые работы. Как поясняли 
в Росреестре, такие субсидии предоставят 
с 2017 года, первыми их получателями ста-
нут Республика Тыва, Астраханская и Бел-
городская области.

Софья Окунь

Права собственности поставили на паузу
Росреестр объяснил неработающий ЕГРН «тонкой настройкой» системы

Главе Росреестра Виктории Абрам-
ченко досталось тяжелое наследство  
в виде миллионов записей о правах 
собственности в разрозненных базах 
данных по всей стране   
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Его поздравляет губернатор Ивановской области Павел 
Коньков:
— Уважаемый Сергей Константинович! Искренне по-
здравляю вас с днем рождения! На ответственном по-
сту главы Костромской области вы проявляете вы-
сочайшие компетентность и профессионализм, тем 
самым вы приобрели и поддержку жителей регио-
на, и заслуженное уважение коллег, и доверие руко-
водства страны. Искренне ценю наши дружеские от-

ношения и доброе соседство Костромской и Иванов-
ской  областей. Наши регионы объединяют историче-
ски сложившиеся культурные и экономические свя-
зи, проверенное временем партнерство, которое, над-
еюсь, будет только крепнуть. Желаю вам крепкого здо-
ровья и благополучия, осуществления намеченных 
планов, процветания возглавляемому вами костром-
скому региону!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 54 года  
губернатору Костромской области  
Сергею Ситникову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Восхождение по Трампу

Впервые за последние девять лет я пое-
хал с визитом на левый берег, в Приднестро-
вье,— теперь в речи Игоря Додона возникло 
личное местоимение, и это было логично, 
так как речь шла о поступке мужественного 
или даже отчаянно мужественного челове-
ка, а не президента,— и в начале этого года, 
в начале 2017 года, впервые за последние де-
вять лет состоялась встреча на уровне руко-
водителей правого и левого берегов! После 
этого уже последовал конкретный результат: 
начала работу ОКК — Объединенная контр-
ольная комиссия.

— Вы знаете,— подхватил Владимир Пу-
тин,— что в 2003 году мы как никогда близ-
ко подошли к окончательному урегулирова-
нию этого вопроса. Но, к сожалению, тогда 
руководство Молдовы неожиданно измени-
ло свое решение, и этот план, подготовлен-
ный всеми заинтересованными участника-
ми этого процесса, не был реализован.

Было похоже, что Владимир Путин до 
сих пор испытывает досаду при воспоми-
нании об этом случае. И в самом деле, тог-
да, я хорошо помню, его поездка в Киши-
нев на подписание мирных договоренно-
стей между Кишиневом и Тирасполем была 
уже анонсирована, по крайней мере среди 
кремлевского пула,— и вдруг рано утром 
отменена. И никто никуда не поехал. И ни-
чего не было подписано. А позже было на-
писано: президент Молдавии Владимир Во-
ронин отправил Владимиру Путину пока-
янное письмо, в существовании которого 
еще позже несколько раз на всякий случай 
усомнился (я это письмо видел собственны-
ми глазами: в руках Дмитрия Козака, кото-
рый занимался этой проблемой, работая в 
администрации президента России, и сам 
готовил все эти соглашения).

Игорь Додон между тем неожиданно рез-
ко высказался по поводу ассоциации с ЕС:

— Я выступал неоднократно против под-
писания этого соглашения, я считаю, что это 
соглашение для Молдовы никаких плюсов 
не дало. Мы потеряли российский рынок, и, 
как это ни странно, наши объемы экспорта 
в Европейский союз тоже упали, то есть мы 
ничего не получили от подписания этого со-
глашения. И я не исключаю, что после сле-
дующих парламентских выборов это будет 
позиция, и я поддержу эту позицию, парла-
ментского большинства. Есть партия соци-
алистов, я надеюсь, что они получат парла-
ментское большинство и это соглашение бу-
дет аннулировано.

И если после этого заявления сразу не вы-
растет объем торговли между Россией и Мол-
давией, то уж точно вырастет объем торгов-
ли насчет этого соглашения между Молдави-
ей и ЕС. И торговаться будут отчаянно.

И разговор этот на пресс-конференции 
следовало бы признать интересным, а ре-
зультаты встречи — не пустыми, если бы 
вскоре не прозвучал вопрос корреспонден-
та Life.ru по поводу того, использовал ли До-
нальд Трамп во время приезда в российскую 
столицу московских проституток. После это-
го все остальное перестало существовать.

Владимир Путин не удивился вопросу. 
Было такое впечатление, что он даже гото-
вился к ответу на него. А вернее, давно хо-
тел ответить, да не было случая. И вот случай 
был создан.

— Вы знаете, есть такая категория лю-
дей,— рассказал президент,— которая ухо-
дит, не прощаясь, из уважения к сложив-
шейся обстановке, к ситуации, чтобы ниче-
го не нарушать. А есть такие люди, которые 

бесконечно прощаются, но не уходят (по-
следний раз об этом публично вспоминал, 
имея в виду евреев, Борис Березовский, 
прощаясь с Госдумой.— А. К.). Уходящая ад-
министрация, по-моему, относится как раз 
ко второй категории.

И он продолжил — и с азартом:
— Что мы наблюдаем в Соединенных 

Штатах? Мы наблюдаем продолжающую-
ся острую внутриполитическую борьбу, не-
смотря на то что выборы президента завер-
шены и они завершились убедительной по-
бедой господина Трампа. Тем не менее в хо-
де этой борьбы, на мой взгляд, ставится не-
сколько задач. Может быть, их больше, но 
некоторые из них очевидны. Первая — по-
дорвать легитимность избранного прези-
дента США. Кстати говоря, в этой связи хо-
тел бы отметить, что хотят этого люди, ко-
торые это делают, или не хотят, они нано-
сят интересам Соединенных Штатов огром-
ный ущерб. Огромный просто! Такое впе-
чатление, что они, потренировавшись в Ки-
еве, готовы у себя в Вашингтоне майдан ор-
ганизовать, только бы не дать Трампу всту-
пить в должность!

Нельзя сказать, что он защищал Дональда 
Трампа. Нет, он его яростно защищал:

— Вторая задача — это связать вновь из-
бранного президента по рукам и ногам при 
выполнении данных им в ходе избиратель-
ной кампании обещаний американскому 
народу как внутри страны, так и на внеш-
ней арене. Ну конечно, прикиньте, как 
можно что-то сделать по улучшению рос-
сийско-американских отношений, если 
вбрасываются такие утки, как вмешатель-
ство каких-то хакеров в ход избирательной 
кампании? Хотя еще раз повторяю: хаке-
ры ведь ничего не компилировали, ниче-
го не придумывали, кем бы они ни были, 
они только вскрыли материалы. Или, тем 
более, если у российских спецслужб есть 
какой-то компрматериал против вновь 
избранного президента (вообще-то До-
нальд Трамп до этого не был президентом 
США.— А. К.).

Между тем, защищая Дональда Трампа, 
Владимир Путин именно что настаивал, что 
он его не защищает. Он так и говорил:

— Вот смотрите! Я с господином Трампом 
не знаком, я его никогда не встречал, я не 
знаю, что он будет делать на международной 
арене, поэтому у меня нет никаких основа-
ний ни нападать на него, критиковать его за 
что-то, ни защищать как бы то ни было. Мы 
даже не будем обращаться в Нобелевский ко-
митет, чтобы ему присвоили Нобелевскую 
премию по математике, по физике либо по 
какому-то другому предмету. У меня нет для 
этого никаких оснований. Но эти вбросы — 
очевидная фальшивка!

Шутка про Нобелевскую премию не уда-
лась. Именно потому, что она, скорее всего, 
экспромтом не являлась.

— Трамп,— продолжал Владимир Пу-
тин,— когда приезжал в Москву… даже не 
помню, когда он приезжал, несколько лет 
назад… он ведь не был никаким политиче-
ским деятелем. Мы даже не знали о его по-
литических амбициях! Просто бизнесмен, 
один из богатых людей Америки. Что, кто-
то думает, что у нас спецслужбы гоняются 
за каждым американским миллиардером, 
что ли? Конечно, нет. Это просто полный 
бред. Первое.

Спорить было бессмысленно. Российские 
спецслужбы гоняются не за каждым амери-
канским миллиардером.

Вот если бы знали о его политических ам-
бициях… Другое дело тогда бы...

— Второе. «Трамп приехал и тут же побе-
жал встречаться с московскими проститут-
ками». Это человек, во-первых, взрослый 
уже, а во-вторых, человек, который не всю 
жизнь, но многие годы занимался органи-
зацией конкурсов красоты, общался с самы-
ми красивыми женщинами мира. Знаете, я 
с трудом могу себе представить, что он побе-
жал в отель встречаться с нашими девушка-
ми… — Владимир Путин помедлил, с удо-
вольствием подбирая слова… — с понижен-
ной социальной ответственностью. Хотя они 
самые лучшие в мире, безусловно! Но сомне-
ваюсь, что Трамп клюнул на это.

Аргументы были эмоциональные, и с ни-
ми можно было не соглашаться. В конце кон-
цов, что мешало, в логике изложенного, по-
имев дело с самыми красивыми женщина-
ми мира, побежать в отель к нашим девуш-
кам — чтобы убедиться, например, что со-
вершенно не стоило этого делать?

Так или иначе, но на улицах московских 
проституток наступил с этой секунды, ко-
нечно, праздник. Они на государственном 
уровне были признаны лучшими в мире. И 
если они не должны верить своему прези-
денту, то кому они тогда должны верить?

И вообще, Владимир Путин раз за разом 
повторял здесь, на втором этаже Первого 
корпуса Кремля, это слово «проститутки»… 
тут, где до сих пор из похожих слов гораздо 
чаще звучит хотя бы «товарооборот»… И не 
покидало ощущение невероятной странно-
сти этого… И будто что-то пошло не так… 
И что ведь не было так раньше… И что как 
раньше уже не будет…

— И наконец, знаете, что я хочу сказать? 
— спросил президент.

Мы, конечно, не знали, но уже догады-
вались.

— Проституция — это серьезное… (опять 
пауза.— А. К.) безобразное (Владимир Пу-
тин, казалось, заставил себя произнести 
это навязанное самим его положением сло-
во.— А. К.) социальное явление! Ведь моло-
дые женщины занимаются этим в том чи-
сле и в связи с тем, что они по-другому не 
могут обеспечить себя достойным образом 
(хотя есть ведь версия, идущая еще от пи-
сателя Куприна, что многим просто нра-
вится.— А. К.). И это в значительной степе-
ни вина общества и государства. А вот лю-
ди, которые заказывают фальшивки подоб-
ного рода, которые сейчас распространяют-
ся против избранного президента США, фа-
брикуют их и используют в политической 
борьбе,— хуже, чем проститутки. У них нет 
никаких вообще моральных ограничений. 
Кстати говоря, Россия постоянно имеет дело 
с такими людьми, с нашими оппонентами. 
Но то, что такие методы используются про-
тив избранного президента США,— это, ко-
нечно, уникальный случай, такого еще ни-
когда не было. Это говорит о значительном 
уровне деградации политических элит на 
Западе, в том числе в США.

В конце концов Владимиру Путину уда-
лось все же выйти на уровень эпических обо-
бщений, достойных его уровня.

Но в памяти московских девушек останет-
ся только это: «Хотя они самые лучшие в ми-
ре, безусловно».

И может, именно 17 января они будут счи-
тать теперь своим вторым днем рождения. 
Или профессиональным праздником.

Ведь у них, кажется, не было.
Андрей Колесников

Разрешите наградиться
Сенаторов обяжут согласовывать  
получение иностранных наград  
с руководством СФ и МИДом

В Совете федерации (СФ) планируют 
обязать сенаторов согласовывать при-
нятие наград иностранных государств 
со спикером палаты и МИДом. Новый 
 порядок в СФ объясняют требования-
ми о противодействии коррупции. Се-
наторы не являются госслужащими, на-
поминает эксперт, и если они соглас-
ны взять на себя эти обязательства, 
«значит, таково их представление о се-
бе как о самостоятельных политиках». 
Не исключено, что вслед за верхней па-
латой аналогичные правила может ввес-
ти и Госдума.

В СФ разработали положение (есть у 
”
Ъ“) 

о порядке принятия сенаторами «почет-
ных и специальных званий, наград и иных 
знаков отличия иностранных государств, 
международных организаций». Согласно 
документу, получающий награду член СФ 
«в десятидневный срок представляет пред-
седателю СФ ходатайство о разрешении» 
ее принять (исключение составляют науч-
ные и спортивные награды). Затем «по по-
ручению председателя СФ» комитет по ре-
гламенту рассматривает и направляет хода-
тайство в МИД «для получения экспертного 
заключения» о «целесообразности приня-
тия звания, награды». После этого комитет 
по регламенту выносит вопрос об удовлет-
ворении ходатайства на заседание совета 
палаты (в него входит спикер СФ, его заме-
стители и главы всех комитетов). В случае 
отказа совета палаты награду и документы 
к ней следует вернуть в «соответствующий 
орган иностранного государства». Член СФ 
вправе и самостоятельно отказаться от по-
лучения награды и в этом случае также дол-
жен уведомить спикера верхней палаты о 
своем решении «в десятидневный срок». 
Такой порядок должен быть введен в дейст-
вие распоряжением спикера СФ Валенти-
ны Матвиенко. В письме главы МИДа Сер-
гея Лаврова главе комитета по регламенту 
Вадиму Тюльпанову (также есть у 

”
Ъ“) сооб-

щается, что министерство «согласовывает» 
проект документа.

Вчера на заседании комитета по регла-
менту, где обсуждался проект положения, 
сенатор Юрий Волков заявил, что имеет 
орден ОДКБ (Организация Договора о кол-
лективной безопасности, в нее входят Рос-
сия, Армения, Белоруссия, Казахстан, Кир-
гизия и Таджикистан) и предложенный по-
рядок считает «излишним». «Тебе звонят из 
посольства и говорят: 

”
Уважаемый, за мно-

голетнюю работу в группе дружбы, предпо-
ложим, с Южной Кореей, у нас принято ре-
шение наградить вас таким-то орденом“. Я 
говорю: 

”
Подождите, я сейчас пойду, посо-

ветуюсь“. А потом прихожу и говорю, что 
отказываюсь. Представляете, какая это си-
туация?» — рассказал господин Волков. Ва-
дим Тюльпанов в ответ сообщил, что «чле-
ны правительства точно так же получают 
награды». А сотрудница аппарата СФ сосла-
лась на президентский указ, обязывающий 
согласовывать иностранные награды всех 
лиц, замещающих госдолжности.

В положении, утвержденном указом 
президента №506 от 10 октября 2015 года, 
действительно прописан похожий порядок 
получения иностранных наград, но разре-
шение главы государства на их получение 
требуется только «лицам, замещающим гос-
должности, назначение на которые и осво-
бождение от которых осуществляется пре-
зидентом РФ», военнослужащим, а также 
сотрудникам таможенных органов. При 
этом в п. 4 президентского указа содержит-
ся рекомендация СФ и Госдуме утвердить 
аналогичный порядок получения наград, 

но распространить ограничения предлага-
ется лишь на госслужащих.

На просьбу 
”
Ъ“ пояснить коллизию Ва-

дим Тюльпанов ответил, что сенаторы 
«ссылаются не только на указ президен-
та, но и на закон о противодействии кор-
рупции»: «Мне представляется, что в этом 
(в получении членом СФ иностранной на-
грады.— 

”
Ъ“) потенциально может быть 

коррупционная составляющая». Господин 
Тюльпанов подчеркнул, что утвердить до-
кумент планируется на следующем заседа-
нии комитета 31 января, при этом выно-
сить его на голосование всей палаты не по-
требуется.

Зампред комитета Вячеслав Тимчен-
ко считает предлагаемый порядок получе-
ния наград «абсолютно обоснованным», по-
скольку «любой человек, представляющий 
государство, должен действовать в соответ-
ствии с определенными правилами и нор-
мами». Проблема же, по его словам, в том, 
что «отдельные высшие награды иностран-
ных государств имеют не только полити-
ческую либо историческую, а вполне ося-
заемую материальную ценность». «Награ-
ды могут быть изготовлены из драгоцен-
ных металлов и камней. И орден, стоящий 
несколько десятков тысяч долларов, будет 
расценен если не как взятка, то как пред-
мет роскоши, который необходимо декла-
рировать в соответствии с законом о проти-
водействии коррупции»,— считает сенатор.

«Действующий регламент Госдумы ни-
как не регулирует вопрос об иностранных 
наградах»,— заявила 

”
Ъ“ глава думского ко-

митета по регламенту единоросс Ольга Са-
вастьянова (стала депутатом лишь в этом 
созыве Госдумы). «Никогда ничего подоб-
ного не обсуждалось и не принималось»,— 
заверил 

”
Ъ“ источник в аппарате Госду-

мы. Член думского комитета по регламен-
ту Владимир Поздняков (КПРФ) допускает, 
что получение зарубежной награды может 
быть истолковано «как вербовка или полу-
чение взятки». С другой стороны, «награда 
чужой страны — это признание того вкла-
да, который парламентарий внес в разви-
тие межгосударственных отношений, а 
значит, наградой гордиться надо», считает 
коммунист. Но независимо от толкования, 
«ни спикер СФ, ни тем более спикер Госду-
мы не вправе управлять сенаторами и де-
путатами или что-то решать за них, пото-
му что председатель палаты не админист-
ратор, а парламентарии не его подчинен-
ные», уверен господин Поздняков.

 «Вопрос сугубо политический, ведь се-
наторы у нас, по идее, политики, а не долж-
ностные лица и не госслужащие. А поли-
тики свободны в своих решениях»,— зая-
вил 

”
Ъ“ директор Центра технологий госу-

дарственного управления РАНХиГС, экс-
депутат Госдумы Владимир Южаков. Он до-
пускает, что разрешительный порядок по-
лучения иностранных наград «можно ка-
ким-то образом притянуть и к задачам ан-
тикоррупционного контроля». Но такой 
контроль «вряд ли должен предполагать 
для сенаторов обязательное сообщение о 
возможной награде», полагает эксперт. «В 
любом случае, если члены СФ согласятся с 
распоряжением своего спикера, значит, та-
ково их представление о себе как о само-
стоятельных политиках, ответственных за 
себя и за свои действия»,— уверен госпо-
дин Южаков. Эксперт не исключает, что 
вслед за верхней палатой «вероятнее все-
го, и нижняя палата предпримет подобные 
действия».

Наталья Корченкова,  
Виктор Хамраев

Между Владимиром Путиным  
и Игорем Додоном нашлось  
много общего  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Д Е Й С Т В У Ю Щ И Е  Л И Ц А
К Т О  И З  Д Е П У Т А Т О В  И  С Е Н А Т О Р О В  
И М Е Е Т  З А Р У Б Е Ж Н Ы Е  Н А Г Р А Д Ы

В Совете федерации наибольшее число иностранных орденов и званий (10) имеет спикер Валентина 
Матвиенко. Она, в частности, награждена французским орденом Почетного легиона, австрийским и маль-
тийским орденами Заслуг, финляндским орденом Льва, греческим орденом Почета, а также наградами стран 
СНГ. По четыре награды у Константина Косачева и Эдуарда Росселя. Господин Косачев является 
командором шведского ордена Полярной звезды, а также награжден болгарским Самарским крестом и дву-
мя южноосетинскими наградами. Эдуард Россель награжден немецким орденом «За заслуги перед землей 
Баден-Вюртемберг», а также тремя наградами стран СНГ. По три зарубежные награды у Николая Рыж-
кова и Франца Клинцевича. Господину Рыжкову в том числе присвоено звание «Национальный Герой 
Армении», а Франц Клинцевич получил орден Звезды Афганистана. По два ордена у Таймураза Мамсу-
рова и Дмитрия Мезенцева. Экс-депутат Верховного совета Крыма Ольга Ковитиди имеет украинский 
орден Княгини Ольги III степени, знак отличия Конституционного суда Украины. По одному иностранному 
ордену или званию у Игоря Морозова, Виктора Кресса, Анатолия Лисицына, Сергея Катанандо-
ва, Александра Тотоонова и Андрея Климова.

Рекордсмен по количеству иностранных наград среди депутатов Госдумы — летчик-космонавт Валенти-
на Терешкова. С 1963 года она получила 28 медалей и орденов от правительств 21 страны Европы, Азии 
и Африки, не считая наград научных, общественных и религиозных организаций. Народный артист СССР 
Иосиф Кобзон награжден шестью орденами постсоветских стран, а также венгерским орденом Заслуг. 
Кроме того, господин Кобзон — герой ДНР и кавалер приднестровского ордена Дружбы. Океанолог Артур 
Чилингаров — кавалер французского ордена Почетного легиона, также имеет четыре госнаграды Чили, 
Армении и Южной Осетии. Глава комитета ГД по международным делам Леонид Слуцкий обладает че-
тырьмя иностранными госнаградами, среди которых орден Почетного легиона (Франция) и орден Гримальди 
(Монако). Лауреат Нобелевской премии по физике Жорес Алферов — обладатель трех госнаград Бело-
руссии и Украины. Также по три иностранные госнаграды имеют Герой СССР летчик Николай Антошкин 
и шахматист Анатолий Карпов.

с1



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 18 января 2017 №8   l   Коммерсантъ

новости

В Московском окружном военном 
суде вчера была опровергнута 
версия Заура Дадаева — бывшего 
заместителя командира баталь-
она внутренних войск МВД, обви-
няемого в исполнении убийства 
оппозиционера Бориса Немцо-
ва,— о том, что обнаруженные на 
подсудимом микрочастицы сле-
дов продукта выстрелов не име-
ют никакого отношения к инкри-
минируемому ему преступлению. 
Бывший лейтенант Дадаев утвер-
ждал, что следы оказались у не-
го на руках в результате отстре-
ла табельного оружия, которое 
он сдавал в часть при увольне-
нии. Однако, согласно докумен-
там, поступившим из Росгвар-
дии, на момент убийства стволы 
уже были в оружейке, а их отстрел 
производился не Дадаевым, а 
другими военнослужащими уже 
после ареста обвиняемого.

Давая показания в суде, Заур Дада-
ев сообщил, что микрочастицы сле-
дов продукта выстрелов, которые 
эксперты обнаружили на смывах, 
сделанных с его рук, срезах ногтей, а 
также за левым ухом, имеют не кри-
минальное, а вполне мирное проис-
хождение. По версии обвиняемого, 
он мог получить их 2 марта 2015 года, 
когда перед увольнением из внутрен-
них войск он «отстрелял, почистил и 
отдал все оружие».

Как следует из материалов уголов-
ного дела, бывший заместитель ко-
мандира специального моторизо-
ванного батальона 141-го специаль-
ного моторизованного полка (СМП) 
46-й отдельной бригады оперативно-
го назначения (ОБРОН) Северо-Кав-
казского регионального командова-
ния внутренних войск МВД (сейчас 
части СКРК — подразделения Рос-
гвардии) Заур Дадаев был вооружен 
двумя табельными стволами: 9-мил-
лиметровым автоматическим пи-
столетом бесшумным (АПБ) и авто-
матом Калашникова (АК-74 М) кали-
бром 5,45 мм. Причем, согласно кни-
ге учета и закрепления вооружения 
и боеприпасов батальона, больше из-
вестного как «Север», АПБ был толь-
ко у лейтенанта Дадаева. Все осталь-
ные офицеры и прапорщики пред-
почитали, в том числе для постоян-
ного ношения, автоматические пи-
столеты Стечкина, а рядовому соста-
ву и вовсе выдавались ПМ. И только у 
трех офицеров батальона были авто-
маты с подствольными гранатомета-
ми ГП-30 — у комбата майора Русла-
на Геремеева, исчезнувшего сразу по-
сле убийства Бориса Немцова, и его 
заместителей — лейтенанта Дадаева 
и майора Мусы Аюбова. Последний, 
кстати, в августе 2015 года был за-
стрелен собственным племянником, 
служившим в том же батальоне, кото-
рый в итоге получил 18-летний срок.

Отвечая на запрос гособвинителя 
Марии Семененко, представители 

Росгвардии сообщили, что 23 дека-
бря 2014 года лейтенант Дадаев по-
дал рапорт командиру 141-го СМП 
Герою России Алибеку Делимхано-
ву об увольнении с воинской служ-
бы по собственному желанию. В тот 
же день полковником Делимхано-
вым, согласно документу, была «про-
ведена беседа с офицером по вопро-
су увольнения». 8 января 2015 года 
тот же вопрос обсуждался аттестаци-
онной комиссией 141-го СМП, кото-
рая решила поддержать лейтенанта. 
4 февраля того же года командиром 
46-й ОБРОН «ходатайство об уволь-
нении» Дадаева «было представле-
но» в адрес командующего СКРК. В 
отделе правовой работы СКРК соот-
ветствующий документ прошел пра-
вовую экспертизу, которая «наруше-
ний действующего законодательст-
ва не выявила». Приказом команду-
ющего войсками СКРК от 28 февра-
ля лейтенант Дадаев был уволен в 
запас. При этом командир полка Де-
лимханов своим приказом предо-
ставил Дадаеву отпуск с 27 января по 
27 февраля (15 суток за текущий год, 
еще 15 дополнительно как участни-
ку боевых действий и два дня на до-
рогу) с правом выезда в ингушский 
город Малгобек. 1 марта лейтенант 
Дадаев был исключен из списков во-
инской части.

Согласно накладной, АПБ и 100 
спецпатронов к нему лейтенант Да-
даев сдал на склад артвооружения ча-
сти в первый день отпуска — 27 ян-
варя 2015 года. Тогда же оружие было 
передано новому владельцу — майо-
ру Абдулкадирову. Сдачу его автомата 
на складе, который все это время на-
ходился в оружейке, оформили 2 мар-
та. При этом в документе Росгвардии 
сообщается, что оружие, закреплен-
ное за военнослужащими 141-го СМП 
в 2015 году и интересующее гособви-
нение, отстреливалось исключитель-
но в плановом порядке. АПБ Заура Да-
даева прошел контрольный отстрел 
20 сентября, а его табельный АК-74 М 
— 4 октября того же года, то есть ког-
да бывший офицер уже находился в 
СИЗО. Следующий отстрел оружия 
запланирован аж в 2025 году.

В документе также сообщается, 
что при увольнении с военной служ-
бы или переводе на новое место про-
ведение контрольного отстрела ору-
жия «действующими нормативны-
ми актами не предусмотрено». Таким 
образом, отстрельная версия подсу-
димого Дадаева была опровергну-
та командованием нацгвардии. Го-
собвинение и участники расследо-
вания считают, что микрочастицы 
следов продукта выстрелов остались 
на его теле во время убийства Бори-
са Немцова, которое было совершено 
27 февраля 2015 года. Кстати, экспер-
ты утверждают, что смыть их доволь-
но сложно. К тому же предполагаемо-
го киллера задержали всего через не-
делю после происшедшего.

Вчера в суде показания давал быв-
ший командир 141-го полка Алибек 
Делимханов, являющийся сейчас 
слушателем академии Генштаба. На 
заседание он пришел в военной фор-
ме, которую украшали звезда героя и 
орден Кадырова. Из подсудимых, по 
словам свидетеля, ему был знаком 
только Заур Дадаев, однако отноше-
ния между ними были только как у 
командира с подчиненным.

На вопрос адвоката потерпевших 
Вадима Прохорова, отправлял ли пол-
ковник Делимханов своих подчинен-
ных в командировки в Москву, свиде-
тель ответил, что подобных поездок у 
них вроде бы не было, хотя он точно 
не помнит. Впрочем, подсудимого Да-
даева в столицу он вроде не посылал. 
Подсудимый из клетки отметил, что в 
командировку его отправляли в Ингу-
шетию. «Действительно, мы проводи-
ли спецоперации в других республи-
ках»,— подтвердил свидетель.

Тогда адвокат поинтересовался об-
стоятельствами увольнения Дадаева, 
но четкого ответа на поставленный 
вопрос также не получил, поскольку, 
по словам бывшего командира полка, 
подобные решения принимал не он, а 
командование округа. На вопрос, кем 
и как производится при увольнении 
военнослужащего отстрел его оружия, 
Алибек Делимханов не ответил.

Бывшего комбата батальона Русла-
на Геремеева он назвал своим родст-
венником, хотя и не смог вспомнить, 
когда и по какой причине тот уволил-
ся из внутренних войск, и вообще не 
знает, где он сейчас находится.

Вопросы о зарплате майора Гере-
меева и о том, можно ли на нее ку-
пить квартиру за 19 млн руб. в Мо-
скве, судья Юрий Житников снял, как 
не имеющие отношения к делу.

Прокурор Мария Семененко пыта-
лась вернуть свидетеля к теме контр-
ольного отстрела оружия, спросив, 
занимаются ли этим сами военнослу-
жащие, за которыми оно закреплено. 
Но свидетель лишь сказал, что подоб-
ные случаи ему неизвестны.

Где именно происходит сдача ору-
жия перед увольнением — в оружей-
ке или на полигоне (а это интересо-
вало уже защитника Заура Дадаева), 
полковник тоже не вспомнил. Расска-
зать, как Дадаев участвовал в спецо-
перациях и за что получил орден Му-
жества, ему не дал председательству-
ющий судья.

В итоге в оружейной теме попы-
тался разобраться сам судья Житни-
ков, однако оказалось, что у полков-
ника Делимханова наградной писто-
лет, который он никуда не сдавал и не 
отстреливал. После этого прокурор 
Семененко и зачитала ответ на свой 
запрос, направленный на имя дирек-
тора Росгвардии Виктора Золотова, 
который, кажется, и расставил все по 
своим местам.

Николай Сергеев,  
Алексей Соковнин

Заура Дадаева выдал отстрел
Опровергнута версия защиты о происхождении  
пороховых следов на предполагаемом убийце Бориса Немцова

Как стало известно ”Ъ“, необыч-
ная ситуация сложилась с рас-
следованием уголовного дела 
о хищении из банка «Открытие» 
более 4 млрд руб. Прокуратура 
настаивает, что в действиях трех 
арестованных фигурантов де-
ла «умысел на совершение пре-
ступления не доказан». В свою 
очередь, следствие позицию 
надзорного органа считает не-
обоснованной, а суд, несмотря 
на возражения прокуратуры, ре-
гулярно продлевает обвиняемым 
сроки содержания под стражей.

В конце декабря прошлого года 
Таганский райсуд Москвы в очеред-
ной раз продлил срок содержания 
под стражей экс-сотруднику Инвест-
банка Дмитрию Посохову и бывшим 
сотрудникам российского предста-
вительства литовской компании 
«Финаста» Дмитрию Пономареву и 
Виктору Дмитриеву. Все трое являют-
ся фигурантами возбужденного в но-
ябре 2015 года УВД по ЦАО Москвы 
уголовного дела о мошенническом 
хищении средств (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
из банка «Открытие». Помимо них 
заочные обвинения предъявлены 
скрывающимся за границей бывше-
му начальнику управления торгов-
ли долговыми инструментами бан-
ка «Открытие» Сергею Кондратюку и 
трейдеру этого банка Руслану Пинае-
ву. По ходатайству следствия оба так-
же заочно арестованы.

По версии следствия, предполага-
емые преступления совершались с 
2009 по 2011 год. Всего в деле два эпи-
зода. Первый связан с 154 сделками 
купли-продажи «с принадлежащи-
ми банку ценными бумагами на вне-
биржевом рынке через подконтроль-

ные участникам преступной группы 
организации — зарегистрирован-
ную на Багамских островах Gemini 
Investment Fund Limited и кипрскую 
Ronin Europe Limited с использовани-
ем инструментов электронной тор-
говли». Как установило следствие, об-
ман состоял в том, что обвиняемые 
скрывали тот факт, что «реальными 
контрагентами по сделкам являлись 
вышеуказанные фирмы, а цена, по 
которой продавались или покупа-
лись ценные бумаги, была заведомо 
заниженной или завышенной участ-
никами преступной группы». Благо-
даря манипуляциям с ценными бу-
магами, считают в полиции, из бан-
ка «Открытие» было похищено более 
330 млн руб., которые оказались на 
счетах фиктивных фирм Longwood 
Ltd и Diva Consulting Ltd, открытых 
в литовском банке Snoras и латыш-
ском Latvijas Krajbanka.

Другой эпизод связан с торговлей 
аргентинскими варрантами (ценные 
госбумаги) на внебиржевом рынке. 
Убедив руководство банка «Откры-
тие» в том, что торговля этими бума-
гами, доходность которых привяза-
на к росту ВВП страны,— дело при-
быльное и абсолютно нерискован-
ное, участники преступной груп-
пы, говорится в деле, через все ту же 
подконтрольную им фирму Gemini 
Investment Fund Limited приобрели 
у нескольких иностранных компа-
ний варранты за $63 млн. А в марте 
2011 года банк «Открытие» купил у 
фирмы эти ценные бумаги почти за 
$214 млн. Таким образом, у банка, по 
подсчетам следствия, было похище-
но более $150 млн (4,2 млрд руб.).

В июне прошлого года, когда след-
ствие ходатайствовало об аресте 

Дмитрия Посохова, Дмитрия Поно-
марева и Виктора Дмитриева, поми-
мо адвокатов против этой меры пре-
сечения возражала и прокуратура. В 
конце декабря 2016 года, когда фи-
гурантам в очередной раз продлили 
срок содержания под стражей, пред-
ставитель Таганской межрайонной 
прокуратуры в суде заявил, что счи-
тает это решение «незаконным и нео-
боснованным». По его словам, суд не 
учел, что все трое «проживают по ме-
сту регистрации, ранее не судимы, 
имеют несовершеннолетних детей, 
от органов следствия не скрывались, 
а их розыск надлежащим образом ор-
ганизован не был». Более того, как за-
явил представитель надзорного ве-
домства, «в ходе расследования уго-
ловного дела умысел Посохова, Поно-
марева и Дмитриева на совершение 
мошенничества материалами дела 
не подтвержден и не доказан, в свя-
зи с чем оснований для предъявле-
ния им обвинения не имеется». Впро-
чем, по утверждению защиты обви-
няемых, суд эти доводы прокурату-
ры просто проигнорировал.

В свою очередь, представители по-
терпевших говорят, что обоснован-
ность обвинения по этому уголовно-
му делу неоднократно проверялась 
судами. «При рассмотрении ходатай-
ства следователя о заочном заключе-
нии под стражу того же Сергея Кон-
дратюка прокуратура не высказыва-
ла каких-либо возражений. По делу 
собрана большая доказательная ба-
за, подтверждающая, что Дмитриев, 
Пономарев и Посохов виновны в со-
вершении преступлений, в резуль-
тате которых было похищено более 
$160 млн»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

Олег Рубникович

В хищении денег у «Открытия» 
прокуратура не увидела  
злого умысла
Надзорщики считают недоказанными  
претензии следствия к фигурантам

Адвокаты приемной семьи из Зе-
ленограда, у которой были изъяты 
десять детей, подали в суд на ор-
ганы опеки и полицию: по их мне-
нию, при изъятии была нарушена 
ст. 77 Семейного кодекса РФ. Как 
стало известно ”Ъ“, детей забрали 
как беспризорных. Эксперты го-
ворят о необходимости изменения 
закона, описывающего процедуру 
изъятия детей из семей. Свои по-
правки по ограничению полномо-
чий органов опеки разрабатывают 
в Совете федерации РФ.

Департамент труда и соцзащиты 
Москвы вчера решил, что изъятые из 
приемной семьи десять детей останут-
ся в соцучреждениях еще на три дня 
— до 20 января. С ними будут работать 
психологи. «С учетом выводов, сделан-
ных психологами, 20 января может 
быть принято коллегиальное реше-
ние о передаче детей матери»,— цити-
рует ТАСС главу департамента труда и 
соцзащиты Москвы Владимира Петро-
сяна. По словам источника 

”
Ъ“, близ-

кого к правительству Москвы, чинов-
ники ссылались на слова детей о по-
боях, а также говорили, что один ребе-
нок не хочет домой: «В ближайшее вре-
мя детей должны перевезти в соцучре-
ждение Зеленограда. Там психологи 
узнают, хотят ли они вернуться к роди-
телям». Напомним, 10 января сотруд-
ники детского сада увидели «ссадины 
и кровоподтеки» на теле ребенка, по-
сле чего органы опеки и полиция изъ-
яли из приемной семьи десять детей. 
Все дети с особенностями — ДЦП, син-
дромом Дауна, ВИЧ. Заместитель руко-
водителя департамента труда и соцза-
щиты Москвы Татьяна Барсукова зая-
вила, что, по словам детей, ребенка на-
казал за провинность отец.

Вчера юристы правозащитной ор-
ганизации «Команда 29» по просьбе 

приемной матери подали в Зелено-
градский районный суд Москвы иск 
о признании незаконными дейст-
вий отдела опеки управления соци-
альной защиты департамента труда 
и социальной защиты Москвы и от-
дела МВД России по районам Сили-
но и Старое Крюково. «Также мы тре-
буем вернуть детей матери. Уже неде-
ля, как органы опеки изъяли детей из 
семьи и при этом не говорят родите-
лям, в связи с чем принято это реше-
ние»,— сообщил 

”
Ъ“ руководитель 

«Команды 29» Иван Павлов. Как рас-
сказала 

”
Ъ“ руководитель благотво-

рительного фонда «Волонтеры в по-
мощь детям-сиротам» Елена Альшан-
ская, органы опеки должны дейст-
вовать в рамках ст. 77 Семейного ко-
декса РФ (отобрание ребенка при не-
посредственной угрозе жизни ребен-
ка или его здоровью). «Угрозу жизни и 
здоровью органы опеки определяют 
сами — на глазок»,— говорит госпо-
жа Альшанская. При изъятии органы 
опеки обязаны составить акт, уведо-
мить прокурора, а также в течение се-
ми дней после составления акта обра-
титься в суд с иском о лишении или 
ограничении родительских прав. «За-
кон не оставляет другой возможности 
— органы опеки обязаны выйти в суд, 
в этом уродливость этой статьи»,— по-
ясняет Елена Альшанская. По ее сло-
вам, чиновники стараются не связы-
ваться с судами и либо требуют от се-
мьи написать добровольное согласие 
на передачу детей, либо полиция со-
ставляет акт о беспризорности. «Это 
можно расценить как шаг навстречу 
семье, но это нарушение закона»,— 
говорит госпожа Альшанская.

Приемная мать Светлана (фами-
лия по ее просьбе не называется) со-
общила 

”
Ъ“, что до сих пор не виде-

ла каких-либо актов от органов опе-

ки: «Мне не показали никаких доку-
ментов и не оставили ничего». Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к правительству Мо-

сквы, сообщил, что в случае с семьей 
из Зеленограда был составлен акт о 
беспризорности, хотя все дети были 
изъяты из-под надзора — из детского 
сада, танцевального кружка.

Законопроект с изменениями в 
ст. 77 Семейного кодекса РФ разра-
батывает сейчас в Совете федерации 
(СФ) временная комиссия, возглавля-
емая заместителем председателя СФ 
по конституционному законодатель-
ству и госстроительству Еленой Мизу-
линой. Работа идет в рамках реализа-
ции национальной стратегии дейст-
вий в интересах детей при президен-
те РФ. «Необходимы поправки к Се-
мейному кодексу, существенно огра-
ничивающие полномочия органов 
опеки»,— заявила 

”
Ъ“ Елена Мизули-

на. По ее словам, нужно четко опи-
сать основания для изъятия ребенка, 
лишения или ограничения родитель-
ских прав. «Сегодня эти основания аб-
страктны. Фактически они позволяют 
отобрать ребенка по любому поводу 
— будь то грязная посуда на кухне или 
одежда не по размеру»,— говорит се-
натор. Она считает, что работа органов 
опеки должна быть строго регламен-
тирована: нужна ответственность за 
незаконные действия органов опеки 
и полиции, должно быть четко запи-
сано, кто может и кто не может выпол-
нять такую работу, как осуществляется 
контроль за работой органов, какими 
должны быть условия жизни ребенка. 
По словам сенатора, перед такой серь-
езной мерой, как изъятие детей из се-
мьи, нужно ввести письменное преду-
преждение родителей, а лишение ро-
дительских прав должно стать край-
ней, исключительной мерой.

Анастасия Курилова

Основание изъятия дало трещину
Приемная мать заявила в иске в суд  
о незаконных действиях органов опеки и полиции

Кузбасский угольный магнат 
Александр Щукин, который обви-
няется в вымогательстве контр-
ольного пакета акций разреза 
«Инской», оформил явку с повин-
ной. В ней он написал, что в 2014 
году преподнес в дар главе след-
ственного управления СКР по Ке-
меровской области Сергею Ка-
линкину, также фигурирующему 
в деле о вымогательстве акций, 
BMW X5. Господин Калинкин от-
рицает получение щедрого по-
дарка, отмечая, что до присво-
ения ему генеральского звания 
и переназначения на должность 
на пятилетний срок его тщатель-
но проверили спецслужбы.

Неожиданные события произош-
ли в расследовании дела о вымога-
тельстве 51% акций АО «Разрез 

”
Ин-

ской“» стоимостью около 1 млрд 
руб. Главными фигурантами по не-
му проходят руководитель управле-
ния Следственного комитета России 
(СКР) по Кемеровской области Сер-
гей Калинкин (отстранен от должно-
сти), кузбасские вице-губернаторы 
Александр Данильченко и Алексей 
Иванов и угольный олигарх Алек-
сандр Щукин. По версии СКР, в ию-
ле 2016 года, действуя в интересах 
господина Щукина и якобы связан-
ных с ним региональных чиновни-
ков, генерал Калинкин распорядил-
ся завести в отношении совладельца 
разреза Антона Цыганкова уголов-
ное дело. 12 июля бизнесмен был за-
держан на 48 часов, что якобы было 
использовано участниками преступ-
ной группы как способ оказания на 
него давления для передачи акций. 
Из всех обвиняемых по скандально-
му делу под стражей с 13 ноября 2016 
года находится только генерал Ка-
линкин, остальные помещены под 
домашний арест.

О том, что Александр Щукин офор-
мил явку с повинной, стало известно 
на заседании Новосибирского обл-
суда, где рассматривалась апелляци-
онная жалоба адвокатов генерала об 
отмене постановления Центрально-
го райсуда, продлившего их клиен-
ту срок ареста до 13 апреля 2017 года. 
Согласно приобщенной к материа-
лам дела справке ФСБ, в конце прош-
лого года гражданская жена генера-
ла Надежда Гобрусева якобы плани-
ровала продать семейный BMW X5. 
«О данном автомобиле следствен-
ным органам стало известно от од-
ного из участников дела — Алексан-
дра Филипповича Щукина»,— сооб-
щил сотрудник 5-го управления СКР 
Виктор Обоскалов, который руково-
дит следственной группой. Как пояс-
нил следователь, в явке с повинной 
господин Щукин написал, что еще в 

2014 году он преподнес в дар Сергею 
Калинкину BMW X5. По утвержде-
нию бизнесмена, о щедром подарке 
для себя попросил якобы сам началь-
ник управления СКР.

Проверяя эту информацию, рас-
сказал следователь, силовики уста-
новили, что дорогостоящий автомо-
биль оформлен на Екатерину Гобру-
севу, мать гражданской супруги ге-
нерала. Дальнейшее разбиратель-
ство показало, что машину из ав-
тосалона забрал сам Сергей Калин-
кин. Допрошенные сотрудники ав-
тосалона сообщили, что клиент, уе-
хавший на новеньком BMW X5, был 
в мундире. Запомнили Сергея Ка-
линкина и в сервисном центре, ку-
да он время от времени приезжал. 
«Данным автомобилем фактически 
владеет Сергей Николаевич Калин-
кин»,— заявил в суде следователь 
Обоскалов. Отметим, что в деклара-
циях о доходах и имуществе генера-
ла Калинкина за период с 2012 по 
2015 год указано, что ему принадле-
жат только «Жигули» шестой моде-
ли, выпущенные в 1999 году.

Ссылаясь на декларации о дохо-
дах генерала за три последних года, 
следователь отметил, что Сергей Ка-
линкин «не мог на законных осно-

ваниях приобрести BMW X5», кото-
рый оценили в 6,5 млн руб. Соглас-
но калькуляции правоохраните-
лей, зарплат родственников госпо-
дина Калинкина также недостаточ-
но для покупки указанной машины. 
Теща, на которую зарегистрирован 
автомобиль, находится на пенсии, 
а до этого работала в детском саду, 
сказал следователь, добавив, что на 
BMW наложен арест.

Из выступления следователя ста-
ло известно, что силовики проверя-
ют информацию о том, что в 2011 го-
ду бизнесмен Щукин якобы уже ода-
ривал силовика Калинкина анало-
гичным автомобилем. Сейчас идут 
поиски этой машины. «Проверяют-
ся ваши длительные отношения со 
Щукиным»,— заявил арестованно-
му генералу следователь.

Сергей Калинкин, отрицающий 
вину в вымогательстве акций, по-
пытался развеять новые подозрения 
против него. По словам подследст-
венного, не пройди он тщательную 
проверку спецслужб, не состоялись 
бы присвоение ему звания генерал-
майора в декабре 2014 года и пере-
назначение на должность на пяти-
летний срок в феврале 2016-го.

Областной суд признал закон-
ным продление господину Калинки-
ну срока ареста. Его защитник Алек-
сей Поздняков сообщил, что обжалу-
ет решение апелляционной инстан-
ции в президиуме областного суда.

Константин Воронов,  
Новосибирск

В дело о вымогательстве  
угольного разреза въехал BMW X5
Бизнесмен заявил, что ранее подарил автомобиль  
главе регионального следственного управления

Сергей Калинкин утверждает,  
что не мог совершать  
преступления, поскольку  
подвергался тщательным  
проверкам спецслужб 
ФОТО ВАЛЕРИЯ ТИТИЕВСКОГО
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Столичный мэр Сергей Собя-
нин объявил, что в 2017 году 
благоустроят более 80 город-
ских улиц. Прошлогодний этап, 
когда Москва отремонтирова-
ла около 60 переулков и буль-
варов, запомнился горожанам 
внушительными дорожными 
пробками. Этим летом работы 
затронут большую часть Садо-
вого кольца; планируется отре-
монтировать Лубянку, Сре-
тенку, а также Москворецкую, 
Смоленскую и еще более десят-
ка набережных. Чиновники так-
же обещают проложить 40 км 
ливневой канализации: засоры 
в ней остатками благоустройст-
ва стали прошлым летом причи-
ной подтоплений в городе.

О старте нового этапа програм
мы благоустройства «Моя улица» 
Сергей Собянин объявил на за
седании президиума столичного 
правительства. По словам градона
чальника, в 2017 году планирует
ся обустроить 30 парков, 3 тыс. мо
сковских дворов, а также отремон
тировать 80 городских улиц.

В рамках программы «Моя ули
ца» столичные власти проводят 
проект по благоустройству города. 
В 2015 году было отремонтирова
но 47 улиц, а в 2016 году — 61 ма
гистраль (на площади более 174 га), 
в том числе Тверская улица, Новый 
Арбат, Садовое кольцо, Воздвижен
ка и Большая Якиманка. На боль
шинстве объектов работы (обнов
ление и расширение тротуаров, 
перенос коммуникаций под зем
лю, обустройство велосипедных 
дорожек, высадка деревьев) прово
дились с мая по август и запомни
лись горожанам дорожными зато
рами. В 2016 году на «Мою улицу» 
было выделено 22,4 млрд руб. (1,4% 
от бюджета города); смета 2017 
и 2018 годов — 126 млрд руб.

Исходя из объемов работ и фи
нансирования, Москву ожида
ет еще более масштабное благо
устройство, чем за два прошедших 
сезона. Так, работы развернутся на 
13 городских набе режных. Ранее 
в городской мэрии сообщали, что 
благоустройство в 2017 году затро
нет Смоленскую, Москворецкую, 
Болотную и Якиманскую набереж
ные. Вицемэр Москвы Петр Бирю
ков заявил на заседании президиу
ма столичного правительства, что 

в результате работ будет создано 
16 км пешеходного пространства.

По словам господина Бирюко
ва, в этом году также планируется 
завершить начатую ранее рекон
струкцию Садового и Бульварного 
колец. В частности, чиновник по
яснил, что если в прошлом году бы
ло обустроено всего 4 км Садового 
кольца, то в 2017 году планирует
ся отремонтировать 13километро
вый участок этой магистрали (об
щей протяженностью около 16 км). 
Кроме того, Тверскую улицу ждет 
новый ремонт — на участке от Буль
варного кольца до Белорусского во
кзала, причем с параллельным об
устройством площади Тверской за

ставы. Напомним, что в 2007 году 
городские власти начинали рекон
струкцию этой площади с целью 
строительства подземного торгово
го центра и дорожной развязки (для 
организации бессветофорного дви
жения по Ленинградскому шоссе). 
Но затем проект был заморожен, 
а его инвестор — AFI Development 
получила от города компенсацию 
(ее размер оценивался в $200 млн). 
В столичной мэрии дали понять, 
что столь внушительных строек 
у Белорусского вокзала не планиру
ется; не исключено, что на площади 
вновь появится памятник (до 2005 
года там стоял монумент писателю 
Максиму Горькому).

Наконец, власти планируют бо
лее чем вдвое увеличить строитель
ство и сдачу в эксплуатацию ливне
вой канализации. Напомним, что 
летом 2016 года резко выросло ко
личество подтоплений улиц в цен
тре Москвы: под водой после до
ждей оказывались Моховая улица, 
Манежная площадь, Новый Арбат, 
Ленинский проспект, Профсоюз
ная улица и еще десятки адресов. 
В городской мэрии поначалу гово
рили об аномальных осадках, но за
тем тот же господин Бирюков при
знал, что проблему отвода воды со
здают работы по благоустройству 
улиц. В ГУП «Мосводосток» тогда 
конкретизировали, что ливневые 
решетки забиваются строитель
ным мусором. Власти пообещали 
разработать проект по замене или 
ремонту подземных коллекторов 
по 119 адресам: о готовности тако
го документа вчера в мэрии заявил 
Петр Бирюков. По словам чиновни
ка, по 119 «проблемным адресам» 
будет построено 40 км ливневой 
канализации, тогда как в прошлом 
году было закончено лишь 16 км та
ких коммуникаций.

Александр Воронов

Москвичам откроют новые виды
В 2017 году планируется отремонтировать  
тринадцать километров Садового кольца из шестнадцати

Более 40 млн человек в 2016 году  
оплатили штраф с 50-процентным  
дисконтом, следует из данных 
ГИБДД. При этом доля граждан, вос-
пользовавшихся скидкой, за послед-
ние месяцы снизилась на 10%. Опро-
шенные ”Ъ“ эксперты объясняют это 
тем, что «письма счастья» доходят до 
граждан с опозданием, в итоге люди 
просто не успевают воспользоваться 
дисконтом.

Согласно опубликованным данным 
ГИБДД РФ, в 2016 году сотрудники Госав
тоинспекции вынесли 87,1 млн штраф
ных постановлений. Оплачено около 
61,3 млн штрафов, 41,4 млн из которых 
(67,5%) — с 50процентным дисконтом. 
Речь идет о праве оплачивать штраф со 
скидкой в течение 20 дней после выне
сения постановления: соответствующие 
поправки в КоАП РФ, напомним, вступи
ли в силу 1 января 2016 года. Дисконтом 
не могут пользоваться водители, нака
занные за вождение в пьяном виде, от
казавшиеся проходить проверку на со
стояние опьянения, систематические 
нарушители ПДД. Скидки также нет для 
столичного штрафа за неоплату платной 
парковки.

Интересно, что доля оплативших 
штраф со скидкой за последние месяцы 
постепенно снижается, следует из дан
ных ГИБДД. По итогам первого полуго
дия доля эта составляла 78,3% (21,5 млн 
из 39,8 млн постановлений), о чем сооб
щал 

”
Ъ“ в августе 2016 года, что на 11% 

больше, чем по итогам 12 месяцев.
Координатор движения «Синие ве

дерки» Петр Шкуматов говорит, что с вес
ны прошлого года автовладельцы ис
пытывают проблемы при получении 
«писем счастья» из ГИБДД: они прихо
дят с большим опозданием, в результате 
граждане просто не успевают восполь
зоваться 20дневным льготным перио
дом. «Непонятно, в чем проблема — то 
ли ГИБДД слишком поздно отправляет 
постановления, то ли у 

”
Почты России“ 

чтото сбоит»,— говорит господин Шку
матов. Наличие проблемы подтвержда

ет и юрист, эксперт по безопасности до
рожного движения Катерина Соловьева. 
«Законодательство нуждается в коррек
тировке,— считает она.— Нужно право 
на скидку увязывать с датой получения 
письма, а не вынесения постановления. 
Кроме того, значительная часть населе
ния до сих пор думает, что уплата штра
фа со скидкой лишает водителя права на 
обжалование, и сознательно не пользу
ется дисконтом». Госпожа Соловьева за
метила, что в первой половине года доля 
оплативших штраф со скидкой была вы
ше, так как перед началом отпусков люди 
стремятся погасить все задолженности.

В ГИБДД, в свою очередь, считают 
скидку полезным нововведением: «Воз
можность уплаты половины штрафа сти
мулирует граждан не затягивать с этой 
процедурой и, таким образом, должна 
повысить количество штрафов, уплачи
ваемых добровольно». Эффект пока не 
очевиден: должников все еще довольно 
много. В 2016 году ГИБДД завела более 
1 млн дел по статье 20.25 КоАП (неуплата 
в срок административного штрафа), бо
лее 28 тыс. штрафов были переданы на 
принудительное исполнение судебным 
приставам.

В Федеральной службе судебных при
ставов (ФССП) 

”
Ъ“ рассказали, что мате

риалов из ГИБДД на принудительное 
взыскание штрафов становится все боль
ше. Если в 2015 году их было на испол
нении 23,3 млн, то за 11 месяцев 2016 го
да — уже 30,4  млн. При этом фактически 
было исполнено (должник оплатил долг) 
15,4 млн производств на общую сумму 
12,6 млрд руб., что на 2,7 млрд руб. боль
ше, чем годом ранее. В ФССП, впрочем, 
поясняют, что это, скорее всего, не связа
но с ростом числа должников по линии 
ГИБДД: еще в прошлом году между Госав
тоинспекцией и приставами был нала
жен электронный документооборот, по
сле чего количество поступающих в ФС
СП материалов (включая и те, что ранее 
считались потерянными) резко выросло, 
эффект от этого наблюдается до сих пор.

Иван Буранов

ГИБДД 
проинспектировала 
движение штрафов
Нарушители предпочитают платить с дисконтом

Сергей Собянин рассказал 
о планах дальнейшего  
благо устройства в Москве 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Готовящийся законопроект о декримина-
лизации семейных побоев в России при-
влек внимание не только в стране, но и за ру-
бежом. Комиссар Совета Европы по правам 
 человека НИЛС МУЙЖНИЕКС рассказал кор-
респонденту ”Ъ“ КИРИЛЛУ  КРИВОШЕЕВУ 
о своей позиции по этому вопросу.

— Господин Муйжниекс, когда мы с вами 
общались в прошлый раз, вас беспокоил 
центр для мигрантов в Саратове, а не се-
мейное насилие. Как давно вы занимаетесь 
этой проблемой в России?
— Это новая тема, которая привлекла мое вни
мание. Проблема в том, что Россия на самом де
ле выбивается из европейского контекста. Я ра
ботал над проблемой домашнего насилия во 
многих странах, входящих в Совет Европы. Во 
всех присутствует один и тот же тренд — рати
фикация Стамбульской конвенции СЕ (о пре
дупреждении и борьбе с насилием в отноше
нии женщин и домашним насилием, принята 
в 2011 году.— 

”
Ъ“), то есть запрет телесных на

казаний в отношении женщин и детей. Россия 
идет в противоположном направлении, это бу
дет огромным шагом назад, поэтому я надеюсь, 
что этого не случится и Госдума не примет по
правку о декриминализации в последнем чте
нии (на этой неделе законопроект будет рас
смотрен во втором чтении.— 

”
Ъ“).

— Есть ли в Европе страны, где ситуация 
с семейным насилием более сложная, чем 
в России?

— Россия — одна из четырех стран, кото
рые не ратифицировали Стамбульскую кон
венцию. В то же время, например, Словения 
и Франция идут в другом направлении и не
давно предприняли шаги по запрету телесно
го наказания детей.
— Вы уже обсуждали эту проблему с кем-то 
из России?
— У меня сегодня (17 января.— 

”
Ъ“) запланиро

вана беседа с российским уполномоченным по 
правам человека (Татьяной Москальковой.— 

”
Ъ“), она сейчас в Страсбурге. Я подниму эту те

му в разговоре с ней, и думаю, что она донесет 
мое сообщение российским властям.
— Не собираетесь ли вы приехать в Россию?
— Надеюсь, в этом году это получится.
— Известно ли вам что-нибудь об организа-
циях, которые помогают ВИЧ-позитивным 
людям в России, но внесены в список ино-
странных агентов?
— Я провел большую работу в связи с законом 
об иностранных агентах и очень жду, когда де
ла Европейского суда по правам человека, от
носящиеся к этому закону, дойдут до россий
ских властей. Это будет хорошая площадка 
для обсуждения, и я обязательно приму в нем 
участие.
— Как вы оцениваете первые месяцы после 
принятия «пакета Яровой» в России? Что 
вы можете сказать об антитеррористиче-
ских законах в других странах?
— Я был критически настроен по отноше
нию ко многим антитеррористическим за

конам, принятым по всей Европе, особенно 
к тем, которые касаются наблюдения (за людь
ми.— 

”
Ъ“). Они не только подвергают риску 

право каждого из нас на частную жизнь, но 
также представляют опасность для журнали
стики и принципа непредвзятого судопроиз
водства. Чрезвычайные положения, введен
ные в двух странах (Турция и Франция.— 

”
Ъ“), 

и три страны, приостановившие соблюдение 
Конвенции о защите прав человека и основ
ных свобод (Турция, Франция и Украина),— 
это необычная ситуация для Европы. Такие 
меры должны применяться лишь в исклю
чительных случаях и в течение непродолжи
тельного времени.
— Когда мы общались прошлый раз, вы 
сказали, что за последние годы были на Ук-
раине шесть раз и у вас установлен хоро-
ший контакт с властями в Киеве. Как вы 
оцениваете проблему притеснения русско-
говорящих жителей этой страны?
— Я в курсе, что существуют некоторые раз
ногласия с политикой в отношении языка на 
Украине. Но я не получал отчетов о серьезных 
проблемах, насилии или дискриминации, хо
тя слышал отдельные утверждения. В прошлом 
году я был в Донецке, на мой взгляд, разногла
сия (Донецка и Киева.— 

”
Ъ“) выглядят скорее 

политическими, чем этническими или рели
гиозными.

полная версия 
kommersant.ru/11866

«Россия на самом деле выбивается 
из европейского контекста»
Комиссар Совета Европы по правам человека прокомментировал ”Ъ“ 
идею декриминализации семейных побоев

Российское военно-историческое обще-
ство (РВИО) вчера подвело итоги третье-
го Всероссийского теста на знание исто-
рии страны. В этом году средний балл 
составил 20 из 40 возможных — на три бал-
ла ниже, чем в прошлый раз. Организато-
ры считают, что невысокий результат стал 
следствием отмены в школах обязательно-
го выпускного экзамена по истории.

Всероссийский экзамен по истории стра
ны проводится РВИО в рамках патриотиче
ского проекта «Каждый день горжусь Росси
ей». Историки представили результаты треть
его тестирования, которое прошло 26 ноября 
2016 года.

Задание было составлено учеными Москов
ского государственного университета имени 
Ломоносова: 40 вопросов по истории России 
с 882 года до современности. При этом в во
просах большое внимание уделялось науч
ным и спортивным достижениям, а также со
ветской космической программе. На выпол
нение заданий было отведено 40 минут. Ор
ганизаторы подчеркнули, что в 2015 году тест 
писали около 83 тыс. человек, а в 2016 году до
бровольный экзамен попробовали сдать уже 
254 тыс. человек. Средний возраст участников 

составил 20 лет. Лидерами по числу экзамену
ющихся стали Чеченская Республика, Ставро
польский край и Волгоградская область.

Результаты несильно обрадовали предста
вителей РВИО. Средний балл составил 20 из 40 
возможных. Это хуже, чем в прошлом году,— 
тогда россияне сдали историю в среднем на 
23 балла. В 2016 году лидерами по количеству 
правильных ответов стали Брянская область, 
Удмуртия и Ставропольский край — там дали 
в среднем 24 правильных ответа. При этом Мо
сква заняла 59е место среди регионов РФ по 
количеству правильных ответов. Из 9,5 тыс. 
участников в столице 12 человек не смогли 
ответить правильно ни на один вопрос, 60 — 
справились со всеми заданиями и заработали 
максимальные 40 баллов.

«Я как преподаватель из столицы сожалею 
о таком результате»,— заявил глава научного 
отдела Российского военноисторического об
щества Юрий Никифоров. Впрочем, он при
знал, что итог показывает «адекватное состо
яние того, как сегодня молодежь знает исто
рию». «Они выросли в условиях того, что экза
мен по истории перестал быть обязательным 
государственным экзаменом, а стал экзаменом 
по выбору,— пожаловался господин Никифо

ров.— Мы уже десять лет прожили в ситуации, 
когда историю необязательно сдавать, оканчи
вая школу».

Организаторы из РВИО подчеркивали, что 
акция не является политической — она направ
лена на популяризацию исторического знания 
среди граждан. Тем не менее председатель Мос
гордумы Алексей Шапошников, первый раз 
проходивший тест, поделился своими мысля
ми о значении исторической науки для оборо
носпособности страны. «На сегодняшний мо
мент историки также стоят на страже нашего 
Отечества, как и военные, которые защищают 
его физически. Они ведут борьбу с фальсифи
кацией истории, которая происходит за преде
лами России,— сказал депутат.— Сегодня, ког
да наша молодежь обладает различными сред
ствами коммуникации, знает иностранные 
языки — она получает массу информации изза 
границы, где пытаются фальсифицировать на
шу историю. Ни в XIX, ни в XX веке такое пред
ставить было нельзя». В свою очередь, депутат 
Госдумы Наталья Кувшинова заявила, что ре
зультаты тестирования говорят о необходимо
сти принятия специального закона о патрио
тическом воспитании молодежи.

Александр Черных

У столичных собственная гордость
Москвичи стоят на 59м месте по знанию отечественной истории

Европейский суд по правам чело-
века (ЕСПЧ) удовлетворил жало-
бу 45 граждан США, которым из-
за вступления в силу «закона Димы 
Яковлева» в 2013 году не удалось за-
вершить процедуру по усыновле-
нию российских детей. В Страсбурге 
сделали вывод, что в отношении за-
явителей была нарушена Конвенция 
о правах человека (имели место ди-
скриминация и нарушение права на 
уважение частной и семейной жиз-
ни), и присудили им в общей сложно-
сти €75 тыс. компенсации. Минюст 
РФ считает, что ЕСПЧ «неоправдан-
но расширил толкование правоот-
ношений между гражданами США 
и детьми-сиротами», российские 
власти намерены обжаловать реше-
ние Европейского суда.

ЕСПЧ вчера рассмотрел 16 обраще
ний от 45 граждан США, которые пожа
ловались, что изза вступления в силу 
«закона Димы Яковлева» (ФЗ №272) не 
смогли завершить процедуру усыновле
ния 27 российских детейсирот. В доку
менте отмечается, что заявители начали 
процесс по усыновлению в 2010–2012 
годах и успели познакомиться с детьми. 
Напомним, закон, запретивший усы
новлять российских сирот гражданам 
США, вступил в силу 1 января 2013 года. 
На момент его принятия незавершен
ными оказались 259 дел по усыновле
нию американцами российских детей. 
При этом по 50 случаям уже были реше
ния российских судов об усыновлении: 
впоследствии дети были переданы усы
новителям. Согласно данным, предо
ставленным российскими властями Ев
ропейскому суду, 164 ребенка из «амери
канского списка» были затем усыновле
ны гражданами РФ, родительские права 
на еще одного ребенка восстановила би
ологическая мать.

Граждане США безуспешно пытались 
оспорить запрет на усыновление в рос
сийских судах, после чего, в 2013 году, 
обратились в ЕСПЧ. Европейский суд 
постановил, что были нарушены две 
статьи Конвенции о правах человека: 
ст. 14 («Запрещение дискриминации») 
и ст. 8 («Право на уважение частной и се
мейной жизни»). Согласно решению су
да, Россия должна выплатить каждо
му из заявителей или паре заявителей 
компенсацию в размере €3 тыс. (всего 
€75 тыс.), а также возместить судебные 
издержки (около $15 тыс.). Отметим, что 
сами заявители оценили моральный 
ущерб в €20 тыс. по каждому из обраще
ний, они также просили выплатить по 
€20 тыс. каждому из детей, процесс усы
новления которого был прерван.

Минюст вчера распространил офи
циальное заявление, в котором отмеча
лось, что «Европейский суд неоправдан

но расширил толкование правоотно
шений, сложившихся между граждана
ми США и детьмисиротами, подведя их 
под понятие 

”
частная жизнь“». В ведом

стве напомнили, что решение вступит 
в силу через три месяца, в течение кото
рых «Минюст совместно с компетентны
ми госорганами проведет правовой ана
лиз судебного акта и организует подго
товку правовой позиции в целях его об
жалования» в Большой палате Европей
ского суда. В Минюсте подчеркнули, что 
суд не ставит под сомнение «правомоч
ность властей РФ осуществлять само
стоятельное регулирование процедуры 
усыновления на национальном уровне»: 
«Минюст России попрежнему исходит 
из того, что введение в РФ законодатель
ных ограничений на усыновление не на
рушало международных норм и соответ
ствовало Конституции РФ».

Один из авторов «закона Димы Яков
лева», депутат Госдумы Ольга Баталина, 
комментируя судебное решение в со
цсетях, выразила мнение, что «запрет 
на усыновление американцы оспарива
ли ради денежной компенсации»: «Вот 
она, истинная суть намерений амери
канских усыновителей, за €75 тыс. они 
готовы забыть о российских сиротах». 
«Сугубо меркантильный фактор истцов 
волновал больше, чем якобы родитель
ские чувства, к которым они апеллиро
вали,— заявил СМИ уполномоченный 
МИД РФ по правам человека, демокра
тии и верховенству права Константин 
Долгов.— Ничего общего действия аме
риканских граждан и властей не имеют 
с заботой о российских детях».

Член совета по правам человека при 
президенте РФ Павел Чиков предполо
жил, что российские власти также могут 
обратиться в КС с вопросом о том, соот
ветствует ли решение Конституции РФ, 
«и таким образом заблокировать испол
нение решения».

Эксперт по усыновлению, координа
тор проекта «Близкие люди» фонда «Во
лонтеры в помощь детямсиротам» Алена 
Синкевич заявила 

”
Ъ“, что, по ее мнению, 

«закон нарушил права детей, которые уже 
видели кандидатов в приемные родители 
и должны были быть устроены в семьи». 
Она отметила, что ей известно о несколь
ких детях из «американского списка», 
устроенных в российские семьи под ад
министративным нажимом: «В основном 
дети в этих семьях неплохо устроены, но 
одного мальчика из Тверской области вер
нули обратно в детский дом». Уполномо
ченный по правам ребенка Светлана Ага
питова ранее рассказывала 

”
Ъ“, что в Пе

тербурге два ребенка из списка были так
же возвращены в детские дома.

Валерия Мишина,  
Ольга Алленова,  
Ольга Никитина

Дорогая непередача
Россия не хочет платить компенсацию 
несостоявшимся усыновителям из США
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мировая политика
Дональда Трампа приняли как угрозу
Западные союзники объединяются против избранного президента США

Накануне инаугурации 45-го прези-
дента США Дональда Трампа конфликт 
новой администрации в Белом доме 
с европейскими партнерами грозит 
расколоть трансатлантическое сооб-
щество. Европейские лидеры выража-
ют протест в связи с новыми заявле-
ниями Дональда Трампа, в интервью 
The Times и Bild назвавшего НАТО уста-
ревшей организацией, поддержавше-
го выход Великобритании из ЕС и обви-
нившего германского канцлера Ангелу 
Меркель в проведении «катастрофич-
ной» политики. Нежелание Дональда 
Трампа идти на примирение с союзни-
ками вынуждает их искать пути новой 
консолидации Евросоюза и НАТО, чле-
ны которых все больше опасаются ве-
роятного будущего «сговора» Москвы 
и Вашингтона.

Последнее французское 
предупреждение
Интервью избранного президента США 
Дональда Трампа, которое он дал в минув-
шее воскресенье британской газете The 
Times и германской Bild, накануне его ина-
угурации 20 января вызвало в Европе по-
литическую бурю.

Войну слов продолжил вчера прези-
дент Франции Франсуа Олланд, контр-
атаковавший будущего главу Белого до-
ма в интервью CNN. «Избранному прези-
денту США не подобает вмешиваться в по-
литику других стран в столь откровенной 
манере. Европа не нуждается во внешних 
советах по поводу того, что ей делать»,— 
заявил французский лидер ведущему аме-
риканскому СМИ, имеющему собствен-
ный конфликт с Дональдом Трампом. По 
мнению господина Олланда, после вступ-
ления в должность в эту пятницу избран-
ный президент США «должен объяснить-
ся по этому вопросу», так как он «несет от-
ветственность за отношения» с ЕС.

Вчера же, награждая орденом Почетно-
го легиона завершившую в Париже свою 
миссию посла США Джейн Хартли, фран-
цузский лидер подтвердил: ЕС «готов раз-
вивать трансатлантическое партнерство», 
но для Европы оно должно строиться на 
собственных интересах и ценностях.

Ближайшие соратники французско-
го президента-социалиста настроены не 
менее решительно. Экс-премьер Ману-
эль Вальс уже назвал последние высказы-
вания Дональда Трампа равносильными 
объявлению войны Европе. А глава МИД 
Франции Жан-Марк Эро выразил мнение, 
что «ответом Трампу и лучшим способом 
для Европы защитить себя станет сохра-
нение единства, поскольку в нем состоит 
сила европейцев». По его словам, Европа 
«не должна возвращаться к национализму, 
когда каждый сам за себя».

Красный свет для BMW
Помимо французской реакции принципи-
ально важным становится ответ герман-

ского канцлера и неформального лиде-
ра ЕС Ангелы Меркель на упреки Дональ-
да Трампа. В условиях нарастающего кон-
фликта между трансатлантическими со-
юзниками ее позиция приобретает особое 
значение, учитывая, что главные выпады 
избранного президента США направлены 
против нее лично.

Реакция госпожи Меркель оказалась 
лаконичной, но жесткой. «Мы, европей-
цы, сами определяем свою судьбу, кото-
рая находится в наших руках»,— париро-
вала она.

Напомним, что в своем интервью The 
Times и Bild Дональд Трамп заявил о «ката-
строфических ошибках» Ангелы Меркель 
в ее иммиграционной политике. Кроме то-
го, он выразил мнение, что сегодняшний 
ЕС — «это, по сути, инструмент Германии».

Досталось от нового главы Белого дома 
и ведущим германским автопроизводите-
лям. Он потребовал от BMW свернуть уже 
начатое строительство завода в Мексике, 
предложив вместо этого расширить про-
изводство в Соединенных Штатах (продук-
ция, выпущенная в Мексике и ввезенная 
в США, будет облагаться 35-процентной 
пошлиной).

Скрытая угроза прозвучала и в адрес 
Mercedes-Benz. Выразив недоумение 
тем, что в Нью-Йорке машин этой мар-
ки намного больше, чем американских 
Chevrolet в Германии, Дональд Трамп зая-
вил, что «сотрудничество должно быть дву-
сторонним». После этого котировки акций 
BMW и Daimler пошли вниз.

По мнению базирующегося в Берлине 
главы Форума Ричарда Холбрука при Аме-
риканской академии Яна Техау, европей-

ским правительствам следует всерьез опа-
саться, так как Дональд Трамп считает ЕС 
«враждебной организацией, противоре-
чащей торговым интересам США». «Если 
Трамп намерен делать то, что говорит, он 
попытается подорвать ЕС еще больше. 
Европа должна привыкать к этой новой 
стратегической реальности»,— считает 
господин Техау.

Однако самыми скандальными и обид-
ными для европейских союзников США 
стали высказывания нового президента 
США о НАТО и «Брексите». «Я уже давно 
говорю, что у НАТО есть проблемы. Ор-
ганизация устарела, поскольку была со-
здана много лет назад»,— напомнил До-
нальд Трамп. Он повторил свой извест-
ный аргумент против функционирова-
ния альянса в его нынешнем виде, состо-
ящий в том, что США не обязаны платить 
за безопасность своих союзников. Что ка-
сается выхода Великобритании из ЕС, то 
избранный президент США не стал скры-
вать удовлетворения по этому поводу, дав 
понять: пребывание в Евросоюзе для его 
членов теряет смысл.

По вопросу о Североатлантическом 
альянсе Дональду Трампу ответил глава гер-
манского МИДа Франк-Вальтер Штайнмай-
ер. «Я поговорил с генеральным секретарем 
НАТО Йенсом Столтенбергом. Оценка НА-
ТО как устаревшей организации восприня-
та с обеспокоенностью»,— сообщил он.

Еще больший диссонанс в отношения 
трансатлантических союзников вносит 
то обстоятельство, что выпады Дональда 
Трампа против НАТО сопровождаются его 
призывами нормализовать отношения 
с Россией, которую нынешнее руководст-
во альянса после начала украинского кри-
зиса вычеркнуло из списка партнеров, пе-
реведя в разряд потенциальных против-
ников. В этой ситуации европейские союз-
ники все больше опасаются вероятного бу-
дущего «сговора» Москвы и Вашингтона.

Дожить до инаугурации
Впрочем, в то время как руководство 
стран—лидеров Евросоюза и НАТО сочло 
необходимым послать недвусмыслен-
ный сигнал Дональду Трампу еще до его 
инаугурации, большинство членов ЕС 
предпочитает занимать выжидательную 
позицию. Состоявшаяся в понедельник 
в Брюсселе встреча глав МИДов стран Ев-
росоюза показала: многие европейские 
политики и дипломаты сохраняют над-
ежду на то, что последние жесткие вы-
сказывания Дональда Трампа — это либо 
шлейф затянувшейся предвыборной ри-
торики, либо результат смысловых пере-
держек, допущенных прессой при цити-
ровании 45-го президента США.

В этом смысле характерна реакция 
главы МИД Польши Витольда Ващи-
ковского, в ходе министерской встре-
чи в Брюсселе назвавшего слова нового 
главы Белого дома ни к чему не обязы-
вающей публицистикой. «Большинство 
пришло к выводу, что следует подождать 
формального вступления в должность, 
получения власти новой политической 
командой»,— сообщил он о преоблада-
ющих настроениях в Евросоюзе. Призы-
вая дождаться новых разъяснений из Ва-
шингтона, господин Ващиковский так-
же допустил, что образ Дональда Трампа 
как угрозы трансатлантическому един-
ству могли создать журналисты, которые 
«иногда не совсем четко передают заяв-
ления политиков».

«После вступления в должность из-
бранного президента США в отношени-
ях Америки с европейскими союзника-
ми все большую роль будет играть оче-
видная разница в стиле и политических 
приоритетах по вопросу трансатлантиче-
ских связей. То, как сегодня ведет себя До-
нальд Трамп, не соответствует представ-
лениям политического мейнстрима в Ев-
ропе о том, как должны строиться эти от-
ношения»,— пояснил 

”
Ъ“ заведующий 

сектором стратегических оценок ИМЭ-
МО РАН Сергей Уткин.

«Разночтения в концепциях будут под-
кашивать отношения союзников боль-
ше, чем разница во взглядах по отдель-
ным вопросам. Подрывать доверие и по-
вышать непредсказуемость также будет 
неизбежная чехарда в Белом доме, толь-
ко вырабатывающем позиции по тем или 
иным вопросам»,— прогнозирует госпо-
дин Уткин. И добавляет: «Нечто похожее 
происходило в последние годы в отно-
шениях России с Западом, когда разница 
в подходах в итоге привела эти отноше-
ния к их нынешнему состоянию».

По мнению эксперта, одной из бли-
жайших возможностей проверить, сколь 
серьезными оказались разногласия меж-
ду США и их союзниками, станет Мюн-
хенская конференция по безопасности, 
которая пройдет ровно через месяц — 
17–19 февраля.

Сергей Строкань

«Брексит» будет жестким,  
но долгим 
Тереза Мей рассказала  
о выходе Великобритании из Евросоюза 

Премьер-министр Тереза Мей вы-
ступила вчера с программной ре-
чью, в которой впервые обрисовала, 
каким, по мнению Великобритании, 
должно быть стратегическое парт-
нерство с Евросоюзом. Из ее речи 
стало ясно, что Лондон нацелен на 
«жесткий ”Брексит“» — то есть пол-
ное отделение от ЕС и выход из еди-
ного рынка. Этот вариант может 
вполне устроить европейских парт-
неров Великобритании — при усло-
вии что переговоры о выходе страны 
из ЕС начнутся как можно скорее. Но 
госпожа Мей дала понять, что торо-
питься не намерена. 

Вчерашнюю программную речь Те-
резы Мей ждали с нетерпением — до 
сих пор планы британского правитель-
ства по выходу из ЕС премьер коммен-
тировала лишь в общих чертах, отбива-
ясь от журналистов расплывчатым ут-
верждением: «

”
Брексит“ значит 

”
Брек-

сит“». Что именно означает «Брексит», 
госпожа Мей изложила вчера в 12 пун-
ктах, которые назвала «планом для Бри-
тании». В частности, она сообщила, 
что Лондон планирует покинуть еди-
ный рынок ЕС и подписать соглаше-
ние о свободной торговле с Евросою-
зом (и отдельные торговые соглашения 
с другими странами) и выйти из-под 
юрисдикции Суда ЕС. 

«Самый важный, хотя и ожидаемый 
экспертами пункт — объявление о том, 
что Великобритания покинет единый 
рынок ЕС и единое таможенное про-
странство,— пояснил 

”
Ъ“ директор по 

внешней политике лондонского Центра 
европейских реформ (CER) Ян Бонд.— 
Тереза Мей решила, что главное — со-
кратить миграцию из ЕС. Но с экономи-
ческой точки зрения это крайне вред-
ное решение: демографическая ситуа-
ция такова, что мы нуждаемся в мигран-
тах, а наши экономические связи так тес-
но привязали нас к Европе за сорок лет 
членства, что любое ужесточение усло-
вий ведения бизнеса с ЕС ударит по бри-
танским компаниям».

В то же время, по словам госпожи 
Мей, пересмотр формата отношений не 
будет означать ущемления прав живу-
щих в Великобритании граждан ЕС. Кро-
ме того, Лондон сохранит единое иммиг-
рационное пространство с ЕС и продол-
жит координировать с союзниками на 
континенте внешнюю и оборонную по-
литику. «Великобритания была в числе 
ведущих стран ЕС в вопросах обеспече-
ния безопасности континента — идет ли 
речь о введении санкций против России, 
обеспечении мира на Балканах или без-
опасности внешней границы ЕС»,— на-
помнила она. 

Тем не менее, по мнению экспертов, 
говорить в этом случае о полном сохра-
нении внешнеполитической линии не 
приходится. «Для России 

”
Брексит“ мо-

жет означать сразу несколько возможно-
стей,— поясняет господин Бонд.— Во-
первых, он ослабит ЕС, который поки-
нет один из главных сторонников санк-
ций против России. Вместе с приходом 
к власти в США Дональда Трампа это по-
вышает вероятность снятия санкций. Во-
вторых, это ослабит Великобританию, 
что может склонить британцев к усиле-
нию экономических связей с Россией 
и сделать Лондон менее критичным в от-
ношении внешней и внутренней поли-
тики Москвы».

Открытым, впрочем, остается вопрос, 
когда именно Великобритания действи-
тельно покинет ЕС. Обсуждать с Лондо-
ном формат будущего стратегического 
партнерства до официального уведомле-
ния о выходе в Евросоюзе не готовы — 
хотя и призывают Британию уведомить 
наконец Брюссель о своих намерениях. 
Однако ранее в Лондоне уже заявляли: 
официальная заявка может быть подана 
не раньше марта этого года. А затем, как 
вчера заявила госпожа Мей, перегово-
ры займут «до двух лет». «Это даст бизне-
су достаточно времени, чтобы подгото-
виться и приспособиться к новым усло-
виям»,— пояснила она. 

Галина Дудина,  
Александр Быковский

Приход к власти в США Дональда 
Трампа станет испытанием для 
канцлера Германии и неформального 
лидера ЕС Ангелы Меркель 
ФОТО BUNDESREGIERUNG VIA GETTY IMAGES

Елена Черненко,
редактор отдела внешней политики

Правильные  
и неправильные ценности
От прошедшей вчера ежегодной пресс-кон-
ференции министра иностранных дел Рос-
сии Сергея Лаврова журналисты ждали под-
ведения итогов года, новостей и прогноза на 
ближайшее будущее. 2016-й, по словам главы 
российского МИДа, был непростым — мало 
что високосным, да еще и «рукотворных» бед 
добавилось. Министр отдельно остановился 
на угрозе международного терроризма, упо-
мянув «гнусный теракт», убийство посла РФ 
в Турции и посетовав, что международное со-
общество не прониклось идеей президента 
Путина о создании «единого универсального 
антитеррористического фронта».

Что касается новостей, то их вчера было 
немного. Отчасти этому способствовали са-
ми журналисты, из года в год задающие одни 
и те же вопросы, порой даже не меняя фор-
мулировок. Так, когда дали слово коллеге из 
Китая, все уже знали, что он спросит о пер-
спективах сотрудничества Москвы и Пеки-
на, а Сергей Лавров вновь ответит, что рос-
сийско-китайские отношения «являются на-
илучшими за всю историю отношений меж-
ду двумя странами».

Азербайджанский журналист, ясное дело, 
спросил про Нагорный Карабах, после чего 
ожидаемо дали слово представителю армян-
ского СМИ, который задал вопрос на ту же 
тему. Эстонский коллега в очередной раз по-
интересовался, когда будет ратифицирован 
договор о границе между Россией и Эстони-
ей, на что Сергей Лавров, как это было уже 
не раз, ответил, что политическая атмосфе-
ра тому не способствует.

Наибольший шум наделал ответ минис-
тра на вопрос об условиях работы россий-
ских дипломатов в США и их американских 
коллег в России. Сергей Лавров отверг упре-
ки Вашингтона, что посольству США в Мо-
скве перекрыли кислород, и при этом вы-
сказал встречные претензии. Дескать, «пе-
реодетые американские дипломаты» участ-
вуют в митингах оппозиции в России, а спец-
службы США усилили вербовочную актив-
ность против россиян. Так, по его словам, од-
ному из российских дипломатов подложи-
ли в машину $10 тыс. с предложением о со-
трудничестве. «Деньги, если кто-то интересу-
ется, были оприходованы нашей бухгалте-
рией и работают на благо российского госу-
дарства»,— уточнил глава МИДа.

Между тем было очевидно, что самого 
Сергея Лаврова волнуют не столько матери-
альные, сколько духовные ценности. Он го-
ворил о них во вступительной речи, а потом 
вновь и вновь возвращался к этой теме. По 
мнению министра, за минувший год «обна-
женно» проявилось «противоречие между 
прагматизмом, хорошо и правильно поня-
тыми национальными интересами, и месси-
анством, стремлением распространять свои 
ценности по всему миру».

При этом глава МИДа резко раскритико-
вал западные ценности, заявив, что их уже 
никак не назвать христианскими, а разве 
что постхристианскими и что для них харак-
терны «абсолютизация либеральных подхо-
дов к жизни индивидуума» и «вседозволен-
ность». Эти ценности, по словам министра, 
«коренным образом расходятся с ценностя-
ми, которые в нашей стране столетиями пе-
редавались из поколения в поколение и ко-
торые мы хотим бережно хранить и переда-
вать детям и внукам». А потому, как следова-
ло из его речи, хорошие отношения с Запа-
дом сложатся только в том случае, если он 
оставит попытки экспортировать эти свои 
неправильные ценности в Россию.

Жаль только, что Сергей Лавров не уточ-
нил, какие именно ценности в России пере-
давались столетиями из поколения в поко-
ление. С учетом сложной истории страны, 
ее многоконфессионального и многонацио-
нального состава вряд ли этих пресловутых 
«духовных скреп» наберется много. А вот все-
дозволенностью нас не запугать. Или это не 
вседозволенность, когда у работавшей в Мо-
скве гражданки Узбекистана, которая всего 
лишь пришла в полицию сообщить о краже 
документов, на две недели забирают годова-
лого ребенка? И как назвать идущий в Петер-
бурге судебный процесс по делу преподава-
теля йоги за «миссионерскую деятельность»? 
Не говоря уже о свадьбе несовершеннолет-
ней школьницы с 47-летним начальником 
чеченского РОВД. Примеров вседозволенно-
сти у нас предостаточно. Хорошо, что, по сло-
вам Сергея Лаврова, Россия «не пытается ни-
чего экспортировать».

С учетом сложной  
истории России,  
ее многоконфессиональ-
ного и многонационально-
го состава вряд ли пре-
словутых „духовных скреп“  
наберется много

цена  
вопроса

Китай недосчитался  
секретов
Военные жалуются на активность  
иностранных разведок

Иностранные разведки в последний год 
активно пытаются украсть военные се-
креты страны и наносят ущерб оборо-
носпособности Китая, сообщила вче-
ра официальная газета армии страны 
«Цзефанцзюнь бао». В качестве приме-
ров приводятся попавшие в сеть фото-
графии с места строительства второго 
китайского авианосца, а также ситуа-
ция с американским разведыватель-
ным дроном, который китайские моряки 
захватили в середине декабря в Южно-
Китайском море. С 2016 года в стране 
проводится активная «антишпионская 
кампания»: КНР учится вести себя в но-
вой реальности нарастающего противо-
стояния с США.

«Если завтра разразится война, защита 
информации станет нашей ахиллесовой пя-
той,— предупреждает газета.— Мы не мо-
жем продолжать игнорировать эту пробле-
му». Иностранные разведки, по словам ав-
торов редакционной статьи, «создают ши-
рокие шпионские сети» и налаживают друг 
с другом обмен разведданными о Китае.

Особый гнев военных вызвали попавшие 
в сеть в конце прошлого года фотографии 
строящегося в Даляне авианосца «Тип 001А». 
Корабль на стапелях был снят в хорошем каче-
стве корреспондентом японского новостного 
агентства Kyodo News, несмотря на то что яв-
ляется сверхсекретным и особо охраняемым. 
Ранее газета писала, что содержание военных 
приготовлений в секрете — один из ключе-
вых факторов обеспечения обороноспособ-
ности. «В преддверии первой японо-китай-
ской войны (1894–1895 годы.— 

”
Ъ“) японские 

шпионы узнали о времени отправления ки-
тайских кораблей в Корею за подкреплени-
ем,— писали авторы.— Используя эту инфор-
мацию, японцы из засады напали на китай-
ский транспорт, перевозивший солдат».

Другой приведенный пример шпи-
онской деятельности иностранных госу-
дарств — американский разведывательный 
дрон, который китайские моряки достали 
из Южно-Китайского моря (ЮКМ) у берегов 
Филиппин 16 декабря прошлого года. Дрон 
измерял плотность и соленость воды для ка-
либровки гидроакустических радаров аме-

риканских кораблей. Согласно Междуна-
родной конвенции по морскому праву, он 
производил работы в международных во-
дах ЮКМ, но Китай считает 90% акватории 
моря вместе с находящимися в ней остро-
вами и рифами своей территорией. Через 
пять дней дрон был возвращен США, но оса-
док остался: эксперты увидели в инциден-
те предвестник эскалации противостояния 
между США и Китаем в период президентст-
ва Дональда Трампа.

Армейская газета предупреждает, что 
войска Китая «готовы наносить удары» по 
шпионам, пытающимся украсть военные се-
креты. 1 ноября 2014 года в стране был при-
нят закон против шпионажа, который по-
зволяет властям изымать любую собствен-
ность, используемую для незаконного сбо-
ра информации. В 2016 году была развер-
нута масштабная кампания по вовлечению 
в поимку шпионов граждан Китая. Были вы-
пущены многочисленные комиксы и виде-
оролики, предупреждающие об опасности 
контактов с иностранцами. По телевидению 
широко освещался смертный приговор про-
граммисту Хуан Юю. Он, по официальной 
версии, с 2002 года проделал путь от «ма-
ленького офисного работника» до «большо-
го шпиона», передав иностранным развед-
кам 150 тыс. секретных документов за сум-
му $700 тыс.

«У США и СССР была наработанная годами 
гигантская практика и набор писаных и не-
писаных правил ведения технической раз-
ведки,— говорит 

”
Ъ“ ведущий научный со-

трудник Института Дальнего Востока РАН Ва-
силий Кашин.— Китай только примеряет на 
себя роль основного противника США и учит-
ся действовать в этих обстоятельствах». Экс-
перт также напомнил, что КНР сама постро-
ила «целый флот кораблей технической раз-
ведки» и не гнушается активным сбором раз-
ведданных. В частности, в 2014 году на воен-
но-морских учениях стран Азиатско-Тихооке-
анского региона RIMPAC Китай собирал дан-
ные об американских судах при помощи но-
вейшего разведывательного корабля «Тип 
815». Последний, пятый, корабль этого клас-
са был спущен на воду 10 января 2017 года.

Михаил Коростиков
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18813,53 (–281,71)
РТС 1156,47 (+5,42)
FTSE 100 7220,38 (−106,75)

DAX 30 11540 (−14,71)
DJIA* 19836,06 (−49,67)
NASDAQ Composite* 5550,54 (−23,58)

*На 20:08    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.01.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.01.17
Австралийский доллар 44,7769
Английский фунт 72,0303
Белорусский рубль** 30,4858
Датская крона* 85,1573

Доллар США 59,4015
Евро 63,2864
Индийская рупия*** 87,3038
Казахский тенге*** 17,8713

Канадский доллар 45,4314
Китайский юань* 86,4386
Норвежская крона* 69,9804
СДР 80,2663

Сингапурский доллар 41,7732
Новая турецкая лира 15,7276
Украинская гривна* 21,4446
Шведская крона* 66,6968

Швейцарский франк 59,0355
Японская иена*** 52,4771
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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во время отпуска изучает 
корреспондент отдела 
потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

Новогодние праздники показали, что 
наши сограждане постепенно возвра-
щаются на европейские курорты: это 
стало возможным благодаря укрепля-
ющемуся рублю. Так, в зимние кани-
кулы, по подсчетам Ассоциации ту-
роператоров России (АТОР), число от-
правившихся за границу путешест-
венников оказалось на 15–20% боль-
ше, чем годом ранее. Туроператоры 
рассчитывают, что такая ситуация со-
хранится в ближайшей перспективе: 
тем более программы раннего бро-
нирования туров в этом сезоне стар-
товали на месяц раньше обычного. 
Но возвращающиеся на зарубежные 
курорты российские путешествен-
ники могут столкнуться с неожидан-
ной проблемой — увеличения по-
тока европейских туристов на клас-
сические местные направления. По 
словам исполнительного директо-
ра АТОР Майи Ломидзе, эта тенден-
ция прослеживалась в течение всего 

прошлого года, когда, например, ин-
терес организованных путешествен-
ников из Германии к Испании вырос 
на 40%. Аналогичная тенденция отме-
чается и в этом году. Предваритель-
ные итоги программ раннего брони-
рования показывают, что спрос бри-
танских путешественников на ис-
панские курорты в первые дни янва-
ря вырос на 15%, в дальнейшем ожи-
дается рост на уровне 30%, приводит 
АТОР данные GfK. Интерес к Хорватии 
и Черногории со стороны британцев 
может вырасти на 12–15%, добавляют 
аналитики. Глава TUI Germany Себас-
тьян Эбель на прошлой неделе заявил 
о росте на 41% интереса немецких ту-
ристов к летним турам в Грецию, кото-
рая, по его мнению, заменила Турцию 
в качестве второго по популярности 
направления. Первое место в нынеш-
нем году при этом занимает Испания. 
Рост интереса немцев к Италии и Хор-
ватии господин Эбель оценил в 10%.

Эти цифры показывают, что евро-
пейцы из соображений безопасно-
сти не готовы гнаться за дешевыми 
турами в Турцию, Египет или Тунис, 
а предпочитают проводить отпуск на 
домашних курортах. За 2016 год чи-
сло отправившихся в Турцию герман-
ских туристов упало на 24%, в Египет 
— на 37%, в Тунис — на 50%, в Марок-
ко — на 13%, сообщало ранее немец-
кое отраслевое издание FVW. Эти дан-
ные подтверждаются и турецкой сто-
роной: так, по расчетам Министерст-
ва туризма и культуры этой страны, 
за январь—ноябрь 2016 года Турцию 
посетили 24 млн иностранцев, что на 
30,85% меньше, чем годом ранее.

Рост числа туристов из западных 
стран на европейских курортах заме-
чают и участники российского рын-
ка. По словам гендиректора компа-
нии «Музенидис Трэвел» Александра 
Цандекиди, для Греции наплыв евро-
пейских туристов характерен второй 
сезон. Но пока, утверждает он, это не 
затрагивает интересы россиян: боль-
шая часть греческих отелей в нынеш-
нем году поднимает стоимость разме-
щения для россиян в пределах инфля-
ции — на 2–3%. Майя Ломидзе пред-
полагает, что рост потока на евро-
пейские курорты может способство-
вать увеличению цен на размещение 
в среднем на 10–15%.

вчера

BRITISH AMERICAN 
TOBACCO

(BAT) приобретет оставшие-
ся 57,8% акций американской 
табачной компании Reynolds 
American Inc. (RAI) за $49,4   млрд, 
сообщили участники сделки. В ито-
ге акционеры RAI будут владеть 
около 19% акций объединенной 
компании. Закрытие сделки запла-
нировано на третий квартал 2017 
года после одобрения независи-
мыми директорами RAI, акционе-
рами обеих компаний и регулятора-
ми. «Благодаря этой сделке мы со-
здадим лидера отрасли, который 
сосредоточится на инновациях 
и строительстве бренда»,— заяви-
ла главный исполнительный дирек-
тор RAI Сюзан Кэмерон. «Прайм»

СОВКОМБАНК

сообщил, что продаст 100% 
акций банка «Пойдем!» его 
менеджменту и частным ин-
весторам. В ноябре 2016 го-
да Совкомбанк стал победите-
лем электронных торгов по покуп-
ке акций банка «Пойдем!», предло-
жив 382 млн руб. Сделка по прода-
же этих активов находится в стадии 
закрытия, ее цена и имена конеч-
ных покупателей не раскрывают-
ся. Акции «Пойдем!» в числе других 
активов, принадлежавших группе 
«Лайф» (ядром которой был лишен-
ный летом 2015 года лицензии Про-
бизнесбанк), были выставлены АСВ 
на торги в апреле 2016 года. Пер-
вые аукционы по продаже активов 
состоялись в июне, однако по не-
скольким лотам, в том числе по ак-
циям «Пойдем!», были признаны 
несостоявшимися из-за отсутствия 
заявок. Первоначально 44,6 тыс. 
обыкновенных акций предлага-
лись по цене более 771,8 млн руб. 
 Мария Сарычева

СОЦИАЛЬНАЯ СЕТЬ 
LINKEDIN

рассчитывает вернуться 
в Россию и намерена тесно 
сотрудничать с руководством 
РФ по этому поводу, заявил ви-
це-президент и один из основате-
лей LinkedIn Аллен Блю. Роском-
надзор 17 ноября прошлого года 
на основании решений судов внес 
LinkedIn в реестр запрещенной ин-
формации, после чего операто-
ры связи начали блокировку ресур-
са в РФ. Мера связана с неиспол-
нением закона о хранении персо-
нальных данных россиян. Господин 
Блю затруднился ответить, когда 
LinkedIn может вернуться в Россию. 
«РИА Новости»

МТС

начинает новый раунд про-
граммы выкупа собственных 
акций: оператор намерен выку-
пить акции еще на 9,3   млрд руб., 
в том числе на 4,7   млрд руб. у АФК 
«Система». Компания в октябре 
2016 года объявила о начале про-
граммы выкупа собственных акций. 
В декабре прошлого года компа-
ния сообщила, что приобрела у ми-
норитариев бумаги на 345,77 млн 
руб. Также МТС выкупила акции 
у АФК «Система» на 355,1 млн руб. 
«Прайм»

«ПРОМСВЯЗЬКАПИТАЛ»

братьев Дмитрия и Алексея 
Ананьевых планирует вло-
жить около 250 млн руб. в за-
кладку плодового сада на 100 
га в Белгородской области, сооб-
щил советник президента компа-
нии Дмитрий Авельцов. В 2019 го-
ду с участка будут получать 3,2 тыс. 
тонн плодов. Всего «Промсвязька-
питал» намерен заложить в реги-
оне около 2 тыс. га садов. ТАСС; 
 Анатолий Костырев

УТОЧНЕНИЕ

В номере от 17 января в рубри-
ке «Вчера» допущена неточность. 
Следует читать: «ПТК назначила 
гендиректором Владимира Соси-
паторова».

правила  
игры

Европейцы из сообра-
жений безопасности 
не гонятся за дешевы-
ми турами в Египет 
или Тунис, а проводят 
отпуска на домашних 
курортах

Девелоперы выручили Москву
Их доходы выросли на первичном рынке

Снижение ипотечных ставок 
и рост интереса покупателей 
к первичному рынку жилой не-
движимости Москвы позволи-
ли крупным застройщикам су-
щественно нарастить продажи 
в прошлом году. В среднем рост 
их выручки составил 30%. Но со-
хранить такие темпы роста в те-
кущем году, скорее всего, не по-
лучится: этому может помешать, 
в том числе, возвращение поку-
пателей на вторичный рынок.

По итогам 2016 года группа ЛСР 
увеличила свои продажи в деньгах 
на 29%: общий объем заключенных 
контрактов составил 70,6 млрд руб., а 
объем проданной недвижимости вы-
рос на 11%, до 681 тыс. кв. м. Как сле-
дует из отчета компании, такие по-
казатели обеспечили, в частности, 
взрывные продажи в Москве. По дан-
ным ЛСР, на столицу пришлось 40% 
всех продаж группы в денежном и 
30% в натуральном выражении. Об-
щий объем заключенных контрактов 
группы в Москве за 2016 год в день-
гах вырос на 124%, до 28,1 млрд руб., 
в натуральном выражении — на 55%, 
до 193 тыс. кв. м. В «домашнем» регио-
не ЛСР, Санкт-Петербурге, результаты 
скромнее: рост в деньгах составил 1%, 
до 36,6 млрд руб., в натуральном вы-
ражении он остался без изменений 
— 386 тыс. кв. м.

В ЛСР такой заметный рост мос-
ковских показателей объясняют ре-
ализацией проектов «Лучи» и «Зи-
ларт», за счет которых средняя стои-
мость заключенных сделок в столице 
выросла на 45%. По мнению старшего 
аналитика Sberbank CIB Юлии Горде-
евой, показатели других публичных 
девелоперов в Москве будут скром-
нее — рост продаж будет около 20%. 
«Спрос на жилье на первичном рын-
ке Москвы действительно рос весь 

прошлый год, но стоит учитывать, 
что показатели крупных застройщи-
ков сейчас растут быстрее средних 
по рынку: эти компании оттягивают 
на себя часть спроса небольших игро-
ков»,— рассуждает госпожа Гордеева.

Другие девелоперы в прошлом го-
ду тоже увеличили московские про-
дажи. Президент ГК «Инград» Анато-
лий Францев сообщил, что у его ком-
пании объем проданного жилья по 
итогам 2016 года вырос на 30%, до 
118 тыс. кв. м. Директор по стратеги-

ческому развитию ФСК «Лидер» Па-
вел Брызгалов считает, что число про-
данных компанией квартир по ито-
гам прошлого года выросло на 5%, в 
денежном выражении рост составил 
8%. С учетом объектов приобретенно-
го девелопером ДСК-1 эти же показа-
тели за год увеличились на 25% и 32% 
соответственно, добавляет господин 
Брызгалов.

Президент группы ПСН Максим 
Гасиев отмечает, что к концу 2016 
года в сравнении с его началом чи-

сло сделок в комфорт-классе выро-
сло в два раза. По его оценкам, сей-
час на этот сегмент приходится 75% 
всех продаж на жилищном рынке 
Москвы: «Это связано с продлени-
ем программы господдержки ипо-
течного кредитования, общим сни-
жением цен в сегменте и увеличе-
нием качества предложения — бла-
годаря этому на рынок Москвы уда-
лось перетянуть покупателей из об-
ласти». «Донстрой инвест» вчера оце-
нил рост прошлогодней выручки в 
37%, до 39,56 млрд руб., что также вы-
ше показателя 2014 года. Еще одном 
фактором роста продаж застройщи-
ков аналитик S&P Global Ratings Ан-
тон Гейзе называет переход покупате-
лей со вторичного рынка, участники 
которого не смогли адаптироваться к 
новой ценовой реальности и предла-
гали недвижимость по завышенной 
стоимости. «Существенную роль иг-
рает также низкая база 2015 года»,— 
добавляет господин Гейзе.

Все опрошенные 
”
Ъ“ девелоперы 

по итогам 2017 года ждут дальней-
шего увеличения продаж и рассчи-
тывают нарастить объем вводимо-
го жилья. Господин Францев счита-
ет, что этому будет способствовать об-
щая стабилизация экономики. Ана-
литики более осторожны в прогно-
зах. Юлия Гордеева полагает, что ры-
нок будет сильно зависеть от динами-
ки средних ставок по ипотеке и бан-
ковским депозитам: если они продол-
жат снижаться, людям станет выгод-
нее покупать квартиры. Антон Гейзе 
предполагает, что темпы роста про-
даж на первичном рынке замедлят-
ся. «Это произойдет за счет адапта-
ции вторичного рынка и роста сде-
лок на нем. Кроме того, остается сла-
бым рост реальных доходов»,— гово-
рит эксперт.

Александра Мерцалова

Михаил Гуцериев включился в телевизор
Бизнесмен приобрел группу музыкальных каналов

Совладелец «Русснефти» Михаил Гуцери-
ев приобрел 75% группы музыкальных те-
леканалов Bridge Media, включающей вхо-
дящие в десятку самых популярных в этом 
сегменте Rusong TV и Bridge TV. Этот биз-
нес планируется развивать в связке с ра-
диостанцией «Русский хит», принадлежа-
щей господину Гуцериеву и нескольким 
поп-исполнителям и продюсерам. Преж-
ние основные владельцы Bridge Media гла-
ва Российского авторского общества Мак-
сим Дмитриев и учредитель канала Russian 
Travel Guide Федор Стрижков сохранят 
миноритарную долю, но сосредоточатся 
на других проектах.

ООО «Чайка Медиа Груп» Михаила Гуцери-
ева приобрело 75% в группе компаний Bridge 
Media, управляющей музыкальными телекана-

лами, следует из данных Kartoteka.ru. В нее вхо-
дят ООО «Шансонг», ООО «Русонг», ООО «Он-Ме-
диа» и ООО «Дэнж ТВ», владеющие лицензиями 
на каналы Bridge TV, Bridge TV Classic, Rusong TV, 
Bridge TV Dance и Bridge HD. Представитель го-
сподина Гуцериева подтвердил 

”
Ъ“ факт покупки, 

уточнив, что каналами продолжит управлять ко-
манда совладельцев Bridge Media Максима Дмит-
риева и Федора Стрижкова, доля которых сокра-
тилась до 25%. Господин Дмитриев добавил, что 
передает свою долю в Bridge Media в доверитель-
ное управление в формате слепого траста, чтобы 
исключить конфликт интересов с Российским ав-
торским обществом (РАО), которое возглавляет.

Телеканалы станут частью медиапроекта, ко-
торый Михаил Гуцериев развивает вместе со 
звездами российской поп-музыки, говорит его 
представитель. Как сообщал ранее 

”
Ъ“, артисты 

и продюсеры Дима Билан, Николай Басков, Вик-
тор Дробыш, Стас Михайлов, Иосиф Пригожин, 
Игорь Крутой, Филипп Киркоров, Леонид Агу-
тин, Яна Рудковская и Валерия Перфилова полу-
чили 40% радиостанции «Русский хит» господина 
Гуцериева, недавно запущенной на частоте «Сто-
лицы FM». Один из телеканалов также планирует-
ся переименовать в «Русский хит», говорит пред-
ставитель бизнесмена.

Ранее на Bridge Media претендовал другой по-
купатель. Еще в конце 2014 года продюсер Влади-
мир Киселев в письме президенту Владимиру Пу-
тину называл каналы Bridge Media в качестве од-
ной из возможных частей патриотического меди-
ахолдинга на базе активов «Русской медиагруп-
пы» (РМГ).
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Нордеа-банк пристраивает ипотеку
Шведская группа сворачивает розничный бизнес в России

Российская «дочка» шведской 
группы Nordea — Нордеа-банк — 
решила полностью избавиться 
от розничного бизнеса, продав 
портфель ипотечных креди-
тов на сумму около 16   млрд руб. 
Однако вопреки сложившей-
ся практике портфель покупает 
банк, практически не работаю-
щий на рынке ипотеки,— Сов-
комбанк. Впрочем, в дальней-
шем Совкомбанк вряд ли станет 
активным ипотечным  банком, 
считают эксперты.  Наиболее 
вероятно, что для него эта 
сделка — приобретение без-
рискового актива с хорошей 
 доходностью.

О том, что Совкомбанк в ближай-
шее время подпишет договор о при-
обретении розничного портфеля у 
Нордеа-банка, 

”
Ъ“ рассказали три 

источника, знакомые с ходом перего-
воров. «Сделку планируется закрыть в 
ближайшие дни»,— уточнил один из 
собеседников 

”
Ъ“. По его словам, речь 

идет о розничном портфеле на сумму 
около 16 млрд руб. (около 30% портфе-
ля — валютные кредиты), порядка 
90% которого — ипотека. По данным 

”
Ъ“, портфель будет продан по номи-

налу. В Нордеа-банке и Совкомбанке 
вчера отказались от комментариев.

Для Нордеа-банка эта сделка — ло-
гичный шаг после решения в 2014 го-
ду полностью прекратить развитие 
розничного бизнеса. Несмотря на то 
что банк в основном фокусировал-
ся на ипотеке — единственном про-
дукте, за счет которого банки пока-
зывали рост розницы в 2015–2016 го-
дах,— было решено сконцентриро-
ваться на корпоративном сегменте. 
Тогда банк принял решение полно-
стью сократить региональную сеть, 
оставив офисы только в Москве и 
Санкт-Петербурге. С тех пор рознич-
ный портфель сократился на 30% — 
до 16,6 млрд руб. «Это создавало опре-
деленные сложности как для клиен-
тов, которым нужно было погашать 
кредиты, так и для банка, которому 
приходилось держать значительный 
штат сотрудников для сопровожде-
ния этого портфеля»,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к банку. По сло-

вам другого собеседника 
”
Ъ“, хотя ре-

шение о продаже было принято еще 
год назад, приоритет был не в скоро-
сти продажи, а в цене.

Со стороны Совкомбанка логика 
не столь очевидна. «Обычно ипотеч-

ный портфель покупают те, кто и так 
активно работает на ипотечном рын-
ке»,— отмечает зампред правления 
Связь-банка Ольга Олейник. Для Сов-
комбанка ипотека — непрофильный 
бизнес. Согласно МСФО за девять ме-
сяцев 2016 года, размер его ипотечно-
го портфеля составил 3,1 млрд руб., 
то есть менее 5% розничного портфе-
ля (64,9 млрд руб.). Правда, два года 
назад Совкомбанк уже пытался ак-
тивизироваться на этом рынке, по-
дав заявку на участие в программе 
госсубсидирования ипотеки, однако 
уже через месяц отозвал ее, аргумен-
тируя отсутствием необходимых вну-
тренних процедур. «Вряд ли и сейчас 
покупка означает намерение бан-
ка стать активным игроком на рын-
ке ипотеки,— полагает Ольга Олей-
ник.— Скорее всего, ипотечный пор-
тфель интересен как актив с хорошей 
доходностью при низких рисках». 
Покупка сформированного до 2015 
года ипотечного портфеля особенно 
выгодна сейчас, когда ключевая став-
ка (а вместе с ней и ставки по креди-
там) снижается, уточняют эксперты. 
Кроме того, самостоятельная выдача 
ипотеки требует больших усилий со 
стороны банка. «Нужны ипотечные 

центры, нужно оценивать недвижи-
мость, проверять залоги, оформлять 
страхование, а в готовом портфеле 
уже все залоги оформлены, и можно 
просто получать доход»,— указывает 
Ольга Олейник.

В целом это соответствует страте-
гии Совкомбанка — агрессивный 
рост, но за счет качественных ак-
тивов, отмечают эксперты. «В роз-
ничной стратегии Совкомбанка на-
мечен фокус на обеспеченную роз-
ницу, то есть розницу с минималь-
ным риском»,— указывает аналитик 
Moody’s Лев Дорф. У банка есть воз-
можности для неорганического ро-
ста — прибыль банка за девять ме-
сяцев 2016 года по МСФО состави-
ла 27,8 млрд руб., и «покупать каче-
ственные и доходные активы сегод-
ня — это разумная стратегия», счи-
тает эксперт. По мнению младшего 
директора по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Анастасии Личаги-
ной, приобретение такого портфеля 
позволит Совкомбанку существенно 
повысить уровень комиссионных и 
процентных доходов за счет разме-
щения имеющихся ликвидных, но 
малодоходных активов.

Юлия Локшина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Управляющие ведущих инвести-
ционных фондов с оптимизмом 
смотрят на перспективы миро-
вой экономики в текущем году. 
Однако инвесторы предпочита-
ют увеличивать свое присутст-
вие в основном на фондовых 
рынках развитых стран — США, 
Японии и еврозоны, которые 
выступят локомотивами роста 
мировой экономики в этом году. 
Развивающиеся рынки сильно 
выросли в прошлом году, и сей-
час инвесторы сокращают при-
сутствие на них.

Инвесторы по всему миру с опти-
мизмом смотрят на перспективы ми-
ровой экономики, свидетельствует 
январский опрос портфельных 
управляющих, проведенный анали-
тиками BofA Merrill Lynch. В анкети-
ровании приняли участие 215 управ-
ляющих, распоряжающихся актива-
ми на $547 млрд. По данным опроса, 
число управляющих, уверенных в 
том, что в текущем году мировая эко-
номика будет расти, на 62% превыси-
ло число тех, кто продолжает ждать ее 
замедления. В декабре число оптими-
стов на 58% превышало число песси-
мистично настроенных инвесторов.

Твердая уверенность в росте миро-
вой экономики позволяет инвесто-
рам брать на себя больше риска. По 
данным опроса, число управляю-
щих, у которых вес акций в портфе-
лях превысил индикативный уро-
вень, на 39% превзошло число тех, у 
кого он ниже. Месяцем ранее такое 
превышение составляло всего 31%. 
Это максимальное значение с конца 
2015 года.

Несмотря на готовность рисковать 
в целом, инвесторы тщательно подхо-
дят к выбору направлений для инвес-
тирования. Опрошенные портфель-
ные управляющие продолжают отда-
вать предпочтение инвестициям в 
экономики развитых государств. По 
данным опроса, число управляющих, 
нарастивших долю американских ак-
ций в своих портфелях, на 14% превы-
сило число тех, кто этого не сделал. По 
европейскому рынку акций число оп-
тимистов на 17% превышало число 
пессимистов, тогда как в декабре по-
следних было на 1% больше. «Макроэ-
кономические показатели по еврозо-
не лишний раз подтверждают, что 
прогнозы по результатам Brexit были 
излишне раздутыми. Неплохие дан-
ные выходят не только по Германии, 
но и по другим странам (Франция, Ис-
пания), что положительно сказывает-
ся на отношении инвесторов к акти-
вам этих стран»,— отмечает портфель-
ный управляющий группы «Тринфи-
ко» Фарит Закиров.

В то же время результаты опроса по-
казывают, что инвесторы не проявля-
ют энтузиазма в отношении недавних 
фаворитов — рынков развивающихся 
стран. Если в октябре число тех управ-
ляющих, кто нарастил долю акций 
компаний с развивающихся рынков 
выше индикативных уровней, на 31% 
превысило число тех, кто этого не сде-
лал, то в январе последних было на 9% 
больше. Это худший показатель за по-
следние девять месяцев. Результаты 
опроса подтверждаются данными 
Emerging Portfolio Fund Research 
(EPFR), согласно которым отток 
средств из фондов, ориентированных 

на emerging markets (EM), продолжает-
ся три месяца подряд. За этот период 
клиенты фондов вывели из них более 
$12 млрд. По словам Фарита Закирова, 
движение вниз фондовых индексов 
EM носит скорее коррекционный ха-
рактер, поскольку в прошлом году они 
показали уверенный рост. «Развитые 
рынки также показали хорошую ди-
намику, но на фоне резкого восстанов-
ления развивающихся рынков после 
кризиса она не выглядит столь впечат-
ляющей»,— отмечает аналитик «Аль-
фа-Капитала» Андрей Шенк.

На фоне ухода инвесторов с emer-
ging markets в исключительном поло-
жении оказался российский рынок. В 
частности, по данным EPFR, за послед-
ние девять недель иностранные инве-
сторы вложили в российские фонды 
акций более $1,6 млрд. По словам 
управляющего активами «Регион Эс-
сет Менеджмент» Андрея Лобанова, в 
2014–2015 годах российский рынок 
отставал от других развивающихся 
рынков, и теперь он их нагоняет. Это-
му способствует не только дешевизна 
российского рынка, высокая диви-
дендная доходность акций, но и вос-
становление цен на сырьевых рын-
ках. Позитивно на настроения инвес-
торов влияют и ожидания потепления 
отношений между Россией и западны-
ми странами после победы Дональда 
Трампа на президентских выборах в 
США. «Сейчас в портфелях глобаль-
ных инвестфондов низкая доля отече-
ственных акций, и в ближайшее вре-
мя возможен пересмотр лимитов на 
российский рынок»,— резюмировал 
господин Лобанов.

Виталий Гайдаев

Развитый интерес
Инвесторы предпочитают не вкладываться  
в emerging markets Национальная ассоциация пен-

сионных фондов (НАПФ) обрати-
лась в ЦБ с инициативой расши-
рения инвестиционного манев-
ра участников отрасли. Фонды 
хотят поднять доходность вложе-
ний за счет увеличения доли вы-
сокорисковых вложений и рас-
ширения списка разрешенных 
к покупке активов, в том числе 
за счет производных финансо-
вых инструментов на нефть и зо-
лото. Однако шансы на их утвер-
ждение в ближайшее время неве-
лики — регулятор обещает вер-
нуться к их рассмотрению после 
прохождения НПФ стресс-тестов.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось обра-

щение НАПФ в Банк России с предло-
жением внести изменения в постанов-
ление ЦБ, регламентирующее инвес-
тирование НПФ пенсионных накопле-
ний. Как следует из документа, отрасле-
вой лоббист просит увеличить долю 
высокорисковых вложений с нынеш-
них 10% до 15%, одновременно допол-
нив перечень разрешенных к покупке 
активов. Так, предлагается расширить 
список инвестиционных паев бирже-
вых инвестиционных фондов («ориен-
тируясь на их доходность, а не только 
состав») и базисных активов производ-
ных финансовых инструментов (ПФИ) 
(«с возможностью вкладываться в 
нефть, драгметаллы и другие ликвид-
ные активы»), упростить инвестирова-
ние в акции российских предприятий, 
в том числе не входящих в высший ко-
тировальный список. «Расширение ин-
вестманевра позволит диверсифици-
ровать вложения НПФ, повысить до-
ходность и, как следствие, увеличить 
размер будущих пенсий клиентов фон-
дов»,— подчеркивает президент НАПФ 
Константин Угрюмов.

По мнению участников пенсионно-
го рынка, вопрос диверсификации ак-
тивов для НПФ более чем злободнев-
ный. Особенно с учетом того, что ЦБ 
последовательно сокращает долю бан-
ковских активов в портфелях фондов 

(см. 
”
Ъ“ от 18 ноября 2016 года). «При 

снижении максимальной доли бан-
ковских активов мы хотим видеть но-
вые возможности инвестирования в 
другие инструменты»,— указывает 
президент АНПФ Сергей Беляков. В от-
дельных случаях на рынке просто нет 
необходимых инструментов для инве-
стирования временно свободных де-
нежных средств. «В такой ситуации да-
же средние по объему активов НПФ на-
поминают слона в посудной лавке»,— 
констатирует член совета директоров 
НПФ «Согласие» Андрей Неверов. Рас-
ширение перечня финансовых ин-
струментов позволит НПФ более опе-
ративно реагировать на рыночные из-
менения. «Например, при восходящем 
тренде на рынке нефти или золота сей-
час у НПФ не так много возможностей 
для участия в таком движении»,— го-
ворит господин Неверов.

В настоящий момент наиболее ак-
тивно НПФ инвестируют в гособлига-
ции и корпоративные бонды, весо-
мой остается и доля банковских вло-
жений (см. график). Как указывают 
участники рынка, производные фи-
нансовые инструменты нужны для 
хеджирования рисков. Так, корпора-
тивные облигации и ОФЗ сейчас пока-
зывают доходность выше инфляции, 
но ситуация может измениться. В кон-
це 2014 года, когда ЦБ резко поднял 
ключевую ставку, портфели с такими 
бондами демонстрировали отрица-
тельную переоценку. «Что уж говорить 
о кризисе 2008 года, когда рынок на-
крыла волна дефолтов в корпоратив-

ном секторе. Именно для минимиза-
ции таких рисков и необходимо рас-
ширение перечня финансовых ин-
струментов, в том числе и возможно-
сти использовать ПФИ»,— отмечает 
Андрей Неверов.

При этом возможность через по-
купку ПФИ финансировать кэптив-
ные или дружественные проекты пра-
ктически отсутствует. «У производных 
инструментов нет прямого получате-
ля денег, как у эмитента облигаций, 
поэтому о кэптиве в данной ситуации 
речи не идет. Это скорее потребность 
играть в длинную и короткую пози-
цию, а не только хеджировать риски 
существующего портфеля»,— отмеча-
ет гендиректор УК «Тринфико» Дмит-
рий Благов. Впрочем, как он указыва-
ет, расширение возможностей инвес-
тиций предполагает и рост рисков, «а 
их регулятор последовательно сокра-
щает». Тем более что кризис 2008 года 
обострился в России, в числе прочего, 
из-за неумеренного обращения с та-
ким инструментами.

В Банке России обращение НАПФ 
получили, изучили, но «не поддержи-
вают». Впрочем, дискуссия с участни-
ками рынка о расширении возможно-
стей инвестирования продолжится. 
«Обсуждение подобных вопросов ста-
нет возможно после того, как НПФ 
пройдут стресс-тестирование и в пол-
ной мере вступит в силу регулирова-
ние, касающееся системы управления 
рисками»,— сообщили вчера в пресс-
службе ЦБ.

Павел Аксенов

Пенсиям попросили нефтяную добавку
НПФ хотят больше риска

В состав временной администра-
ции, введенной в октябре 2016 
года в банк «Пересвет», вошли 
 менеджеры опорного банка «Рос-
нефти» — ВБРР. До сих пор ЦБ не 
включал потенциальных санато-
ров в состав временной админис-
трации, но «Пересвет» — случай 
особый. Да и времени на приня-
тие решения почти не осталось — 
через три дня истекает срок 
 моратория на удовлетворение 
требований кредиторов.

Вчера ЦБ опубликовал приказ «Об 
уточнении состава временной админи-
страции банка 

”
Пересвет“», из которого 

следует, что в состав администрации во-
шли вице-президент ВБРР Михаил По-
лунин и замначальника департамента 
экономической безопасности ВБРР 
Александр Винокуров. Это произошло 
практически сразу после поручения 
премьера Дмитрия Медведева поспо-
собствовать санации «Пересвета» с уча-
стием ВБРР. Напомним, что в конце де-
кабря господин Медведев в ответ на об-
ращение крупнейших кредиторов «Пе-
ресвета» поручил главе ЦБ Эльвире На-
биуллиной и первому вице-премьеру 
Игорю Шувалову «поддержать обраще-
ние в части принятия всех необходи-
мых решений по санации банка» (см. 

”
Ъ“ от 9 января). Авторы письма, в чи-

сле которых был глава «Роснефти» 
Игорь Сечин, предлагали в качестве са-
натора банк ВБРР (входит в топ-30 рос-
сийских банков по размеру активов).

До сих пор ЦБ не включал менедже-
ров банка-санатора в состав времен-
ной администрации до проведения 
конкурса по санации. «В законе нет 
прямого запрета на участие кого-то 

кроме представителей ЦБ и АСВ в со-
ставе временной администрации, но 
логика действий временной админи-
страции подразумевает, что посторон-
них лиц в ее составе быть не долж-
но,— указывает партнер юридиче-
ской компании 

”
Ляховский, Ионцев и 

партнеры“ Игорь Дубов.— Во время 
обследования временная админист-
рация работает с документами, состав-
ляющими банковскую тайну, и недо-
пустимо, чтобы эти документы были 
открыты для посторонних лиц».

Впрочем, банк «Пересвет» — слу-
чай особый. Пока не было прецеден-
тов, чтобы затраты на санацию были 
сопоставимы с размером активов 
банка. Однако, по предварительным 
данным, объем помощи банку оце-
нивался в 106 млрд руб. при размере 
активов около 200 млрд руб. Причем, 
по информации 

”
Ъ“, цена помощи 

может быть и выше, так как размер 

«дыры» все время увеличивается. И 
времени на раздумья у ЦБ почти не 
осталось. 21 января истекает срок мо-
ратория на удовлетворение требова-
ний кредиторов. «Это значит, что по-
сле этой даты все требования креди-
торов могут быть предъявлены и 
должны быть исполнены»,— отмеча-
ет Игорь Дубов.

В ЦБ заявили, что не комментиру-
ют действующие банки. Пресс-служба 
ВБРР вчера не отвечала по телефону.

Юлия Локшина

ЦБ послушался премьера
К обследованию банка «Пересвет» подключили менеджеров ВБРР

ВТБ окончательно решил объеди-
нить свои банки в странах Евро-
союза и ожидает соответствую-
щего одобрения от Европейско-
го центрального банка (ЕЦБ). 
Это поможет группе оптимизи-
ровать в Европе бизнес-процес-
сы, в том числе за счет сокраще-
ния почти на треть штата дочер-
них банков. Вслед за ВТБ опти-
мизацию европейских «дочек» 
может осуществить Сбербанк.

О намерении ВТБ объединить евро-
пейские «дочки», работающие в Герма-
нии, Франции и Австрии, под одной 
лицензией вчера заявил глава госбан-
ка Андрей Костин агентству «РИА Но-
вости». «Решение есть. Сейчас согласо-
вываем его с ЕЦБ. У нас идут активные 
консультации, мы встретили понима-
ние и поддержку»,— сказал господин 
Костин.

Впервые о планах ВТБ по объеди-
нению европейских «дочек» стало 
известно осенью прошлого года из 
интервью 

”
Ъ“ первого зампреда ВТБ 

Юрия Соловьева (см. 
”
Ъ“ от 12 октя-

бря 2016 года). «Мы смотрим на опти-
мизацию своего присутствия за ру-
бежом,— рассказывал 

”
Ъ“ господин 

Соловьев.— У нас в Европе (если не 
считать Великобритании) имеются 
три банковские лицензии — в Герма-
нии, Франции, Австрии. Понятно, 
что три лицензии — это три дублиру-

ющих себя штата». По словам госпо-
дина Соловьева, европейские зако-
ны позволяют ВТБ не иметь все три 
лицензии, а сохранить присутствие 
в этих странах с другой юридиче-
ской формой.

Вчера господин Соловьев сказал 

”
Ъ“, что банк в рамках оптимизации 

присутствия за рубежом может со-
кратить штат сотрудников европей-
ских «дочек», состоящий из 300 чело-
век, на 20–30%. «Таким образом, объе-
динение трех банков под одной ли-
цензией приведет к централизации 
банковских и управленческих функ-
ций ВТБ в Европе и, как следствие, к 
значительному сокращению расхо-
дов. Данная реформа усилит эффек-

тивность наших операций в Евро-
пе»,— считает господин Соловьев.

«Такое решение приведет к сокра-
щению расходов и поможет избежать 
дублирования полномочий»,— согла-
шается глава совета директоров 
TopContact Артур Шамилов. По его 
мнению, логично и то, что штаб-квар-
тиру объединенного банка ВТБ в Евро-
пе планируется организовать во Фран-
кфурте. По словам господина Костина, 
Brexit (выход Великобритании из Ев-
росоюза) усилит роль Франкфурта в ев-
ропейском финансовом мире. «Поэто-
му нам кажется целесообразным, что-
бы расширить нашу деятельность, сде-
лать это центральной конторой. Я ду-
маю, что мы в ближайшее время за-
кончим переговоры с ЕЦБ, который 
одобрит эту схему, и тогда будем дейст-
вовать»,— цитирует главу ВТБ агентст-
во «РИА Новости». Господин Костин 
при этом заявил, что серьезных сокра-
щений в офисе ВТБ в Лондоне из-за 
Brexit не планируется.

Вслед за ВТБ об аналогичной опти-
мизации европейских «дочек» заду-
мывается Сбербанк, рассказал 

”
Ъ“ 

источник, близкий к банку, не сооб-
щив подробностей. У Сбербанка в Ев-
росоюзе есть банки в Австрии, Венг-
рии, Германии, Чехии, Словении и 
Хорватии. Пресс-служба Сбербанка не 
ответила на запрос 

”
Ъ“.

Юлия Полякова

Объединенная Европа ВТБ
Госбанк переводит свои европейские активы  
на одну лицензию

106 млрд руб. составляет  
предварительный оценочный объем помощи, 
необходимой банку «Пересвет»

ДОНАЛЬД ТРАМП ОБРУШИЛ ДОЛЛАР

Вчера курс доллара на торгах Москов
ской биржи впервые с июля 2015 го
да опустился ниже уровня 59 руб./$. 
В  ходе торгов он достигал отметки 
58,95 руб./$, что на 83 коп. ниже за
крытия понедельника. По итогам основ
ных торгов курс доллара остановился 
на 59,41 руб./$. В то же время курс 
 евро вырос на 14 коп.— до отметки 
63,52 руб./€. При этом «медвежья» 
 игра против американской валюты ве
лась во всем мире. По данным агентства 
Bloomberg, в ходе вчерашних торгов сто
имость евро относительно доллара под
нималась на 1%, до $1,072. Индекс DXY 
(курс доллара  относительно шести веду
щих мировых валют) опускался вчера на 
0,8%, до 100,4 пункта — минимального 
значения с 8 декабря прошлого года. 
Снижение курса доллара спровоцирова
ло интервью Дональда Трампа газете 

The Wall Street Journal, в котором новый 
президент США отметил, что курс долла
ра сейчас слишком высокий. Несмотря 
на то что политик связал такое положе
ние дел с шагами Китая по поддержанию 
курса юаня на низком уровне, его слова 
спровоцировали продажу доллара про
тив большинства мировых валют. «Заяв

ления относительно необоснованности 
курса национальной валюты со стороны 
главы государства, пусть даже не всту
пившего в должность, всегда вызывают 
сильные движения. Так было и с россий
ской валютой летом прошлого года»,— 
напоминает трейдер западного банка. 
Виталий Гайдаев

€/$руб./$

КАК МЕНЯЛСЯ КУРС ДОЛЛАРА ОТНОСИТЕЛЬНО ЕВРО И РУБЛЯ   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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ЦИТАТА

Сейчас определяется ситуация  
с Brexit. Пока непонятно, в какой 
степени удастся сохранить влия
ние Лондона на европейские  
финансовые институты
— Андрей Костин, глава ВТБ

КУДА ВКЛАДЫВАЛИ ПЕНСИОННЫЕ НАКОПЛЕНИЯ НПФ (МЛРД РУБ., НА 30.09.16)
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Акции

Корпоративные облигации

Гособлигации

Другие

Муниципальные 
облигации

Ипотечные ценные 
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Текущие счета
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контекст  

ГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Газпром» закупит  
много труб

«Газпром» объявил два крупных аукциона на 
закупку труб большого диаметра общим объе-
мом 67,7 млрд руб. Всего компания собирает-
ся приобрести 588 тыс. тонн труб, разбив их на 

15 лотов, среди конечных потребителей как 
добычные, так и транспортные и ремонтные 
структуры «Газпрома». Сроки поставки: второй 
квартал 2017 — четвертый квартал 2018 года. 
Основной объем продукции должен быть от-
гружен «Газпром трансгаз Томск» и, вероятно, 
будет использован для строительства газопро-
вода «Сила Сибири». Юрий Барсуков

НЕФТЯНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ExxonMobil примеряет 
новые сланцы

Крупнейшая американская нефтекомпания 
ExxonMobil на фоне роста цен на нефть выку-

пила у семьи Басс за $5,6 млрд несколько 
компаний, занимающихся разработкой слан-
цевых залежей на месторождении Permian. 
Сделка будет оплачена акциями Exxon, также 
продавцы могут получить до $1 млрд денеж-
ных выплат в 2020–2023 годах в зависимости 
от успешности разработки активов. Послед-
ние включают участки площадью 250 тыс. 
акров (около 100 тыс. га) и располагают ре-
сурсами 3,4 млрд баррелей (465 млн тонн), 
текущая добыча составляет 18 тыс. баррелей 
нефтяного эквивалента в сутки (примерно 
900 тыс. тонн), из которых 70% — нефть. Теку-
щая добыча самой Exxon на Permian, одной 
из крупнейших сланцевых залежей в США, 
сейчас составляет 140 тыс. баррелей в сутки. 
Юрий Барсуков

Его поздравляет президент ПАО МТС Андрей  
Дубовсков:
— Дорогой Виталий Геннадьевич! От всей души поздрав-
ляю вас с днем рождения! Знаю вас много лет, еще со вре-
мен работы в одной отрасли, и у вас всегда была репута-
ция эффективного профессионала, человека, который 
ставит себе амбициозные цели и с блеском умеет их до-
биваться. Сегодня «Аэрофлот» — это не просто извест-
ный бренд, национальный перевозчик, а компания с 

мировыми стандартами работы и практически эталон-
ным уровнем сервиса. Мне как клиенту и как коллеге-
менеджеру импонирует, как развивается компания. Уве-
рен, большая удача для российской гражданской авиа-
ции, что сегодня именно вы у штурвала крупнейшей 
авиакомпании страны. Хочу пожелать вам здоровья, 
вдохновения, широкой взлетной полосы для новых го-
ризонтов и профессиональных побед!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 63 года  
генеральному директору ПАО «Аэрофлот»  
Виталию Савельеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Зависящий от импорта глинозе-
ма на российские алюминиевые 
заводы «Русал» планирует по-
строить специализированный 
терминал в бухте Ванино, отку-
да и сейчас идет большинство 
поставок компании на Дальнем 
Востоке. Но глинозем перевали-
вается сторонним ОАО «Порт Ва-
нино», которое с 2014 года спо-
рит с профильной структурой 
«Русала» по поводу участков под 
строительство порта. Партнер-
ство с «Суммой» и глиноземный 
терминал в Приморье больше 
не рассматриваются, а компа-
нии желательно иметь свой 
порт, указывают аналитики.

Входящее в «Русал» ООО «При-
чал» к концу года должно подгото-
вить проектно-сметную документа-
цию по строительству глиноземного 
терминала в акватории бухты Вани-
но, заявил вчера руководитель про-
екта Дмитрий Ковалев на заседании 
комиссии при набсовете свободного 
порта Владивостока (его слова пере-
дало ТАСС). «Русал» традиционно пе-
ревозит глинозем через Ванино, по-
скольку это «порт с кратчайшим пу-
тем для (его.— 

”
Ъ“) предприятий, и 

здесь есть квалифицированные ка-
дры, которые могут заниматься та-
ким непростым для перевозок про-
дуктом, как глинозем, а собственно-
го порта у компании нет», объяснил 
он. «Русал» планирует построить тер-
минал на 1,5 млн т в год с возможно-
стью увеличения до 3 млн т. Объем 
инвестиций — 5,4 млрд руб., из них 
2 млрд — от государства, пояснил го-
сподин Ковалев. Комиссия одобри-
ла проект «Причала», сообщила Кор-
порация развития Дальнего Востока.

Ежегодно «Русал» перевалива-
ет через порты Дальнего Востока 

до 1,5 млн из 4–5 млн т импортиру-
емого глинозема, рассказывали ра-
нее собеседники 

”
Ъ“. Большая часть 

дальневосточных поставок компа-
нии идет через ОАО «Порт Ванино»: 
за девять месяцев 2016 года он отгру-
зил 873 тыс. т глинозема. Холдинг 
En+ Олега Дерипаски, контролирую-
щий 48,13% «Русала», раньше владел 
28% порта Ванино, но продал акции 
в 2013 году «Мечелу», победившему 
в приватизационных торгах. Но в 
том же 2013 году порт стал подкон-
тролен офшорам, которые на рын-

ке считают близкими к «Мечелу» и 
Газпромбанку (в «Мечеле» заявляют, 
что не имеют отношения к акционе-
рам порта), и АО «Титан», близкому к 
НПФ «Благосостояние» и ОАО РЖД.

Источники 
”
Ъ“, близкие к сделке 

«Мечела» и En+, ранее говорили, что 
En+ «продавал пакет в Ванино на усло-
виях сохранения перевалки для 

”
Ру-

сала“». В ОАО «Порт Ванино», однако, 
заявили 

”
Ъ“, что «таких обязательств у 

порта нет и договоренностей тоже не 
было». «Планы 

”
Русала“ по строитель-

ству собственного терминала порт 
оценивает нейтрально, объемы пере-
валиваемого сейчас глинозема есть 
чем заместить»,— говорят в Ванино 
(основа грузооборота порта — это экс-
порт угля «Мечела»). Переоборудова-
ния не потребуется, так как причал, 
на котором сейчас размещается гли-
нозем, является универсальным, до-
бавляет представитель порта.

При этом, как следует из карто-
теки арбитражных дел, порт Вани-

но и «Причал» с 2014 года оспари-
вают друг у друга права аренды ря-
да земельных участков, требуя про-
ведения тендеров администрацией 
Ванинского района. «Причал» про-
играл два суда, порт Ванино выиграл 
один и проиграл один суд в первой 
и апелляционной инстанциях. Но 
компания может подать кассацион-
ную жалобу, а источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией, говорит, что порт 
готовится оспаривать законность ре-
шения по предоставлению «Прича-
лу» земли.

В 2014 году стало известно, что 
«Русал» может построить глинозем-
ный терминал в планируемом порту 
Зарубино в Приморье (проект груп-
пы «Сумма» Зиявудина Магомедова). 
Но вчера в «Сумме» заявили 

”
Ъ“, что 

переговоров о строительстве специ-
ализированного глиноземного тер-
минала сейчас не ведут.

Андрей Лобазов из «Атона» пола-
гает, что если государство софинан-
сирует «Русалу» строительство пор-
та в Ванино, то инвестиции самой 
компании — около $50 млн в тече-
ние нескольких лет — не будут чув-
ствительны для ее бюджета (CAPEX 
на ближайшие годы оценивается в 
$500–600 млн). А с учетом возмож-
ных разногласий с ОАО «Порт Вани-
но» создание своего терминала мо-
жет иметь рациональное основа-
ние для «Русала», добавляет ана-
литик. В «Русале» не ответили на 
 запрос 

”
Ъ“.

Анатолий Джумайло

«Русал» причаливает к Ванино
Компания хочет свой глиноземный терминал

Как выяснил 
”
Ъ“, ввод Хуадянь-Тенинской ТЭЦ 

в Ярославле, которую строят ТГК-2 и китайская 
China Huadian Corporation, откладывается мини-
мум на шесть месяцев. Причина — в неудовлет-
ворительных результатах проверки Ростехнад-
зора, который обнаружил около 500 нарушений. 
По мнению источников 

”
Ъ“, на их устранение по-

требуется от шести месяцев до года. Все это вре-
мя компания не будет поставлять мощность на 
рынок и, скорее всего, будет платить ежемесяч-
ный штраф 78 млн руб. Кроме того, российско-
китайское СП из-за простоя может недополучить 
по итогам года до 3 млрд руб. прибыли, что ста-
вит под вопрос способность ТГК-2 рассчитывать-
ся по кредитам.

Ростехнадзор в ходе внеплановой проверки Хуадянь-
Тенинской ТЭЦ (51% у российской ТГК-2, 49% — у китай-
ской China Huadian Corporation) выявил около 500 нару-
шений, связанных с отклонениями от утвержденного Гла-
вгосэкспертизой проекта. Ведомство, по данным 

”
Ъ“, про-

водило проверку (завершилась 9 декабря) по обращению 
самой компании, которая рассчитывала получить по ее 
итогам разрешение на эксплуатацию объекта. Но теперь 
перспективы ввода станции неясны.

Как пояснил источник 
”
Ъ“, знакомый с итогами про-

верки, претензии касаются промышленной безопасности 
(не выполнен монтаж модульной установки азота, части 
опорных конструкций), отсутствия документации на не-
которое оборудование (например, котлы-утилизаторы), 
безопасности газораспределительных сетей. Также после 
монтажа не было проведено техническое освидетельст-
вование паропровода и трубопровода линии конденсата.

В Ростехнадзоре 
”
Ъ“ подтвердили выводы провер-

ки, уточнив, что компании предписано исправить си-
туацию до 9 марта. Но источники 

”
Ъ“ утверждают, что 

на эти мероприятия может уйти «минимум от полугода 
до года» и потребуются дополнительные инвестиции. В 
ТГК-2 и группе «Синтез» Леонида Лебедева (контролиру-
ет ТГК-2) ситуацию не комментируют.

Проект мощностью 450 МВт реализуется с 2012 года, 
75% стоимости проекта в 20 млрд руб. закрыл китайский 
банк ICBC. Компания уже несколько раз переносила ввод 
объекта. Изначально он был запланирован на конец 2013 
года, но был сдвинут из-за отсутствия газовой и сетевой 
инфраструктуры. Хуадянь-Тенинская ТЭЦ строится в рам-
ках договора поставки мощности (ДПМ, гарантирует воз-
врат инвестиций за счет повышенных выплат с оптово-
го рынка), который предусматривает для инвестора grace-
период (нештрафуемый период отсрочки ввода). Компа-
ния уже воспользовалась этим правом: осенью 2015 года 
по распоряжению правительства ввод станции перенесли 
на конец 2016 года, а «Совет рынка» (регулятор энергорын-
ка) принял решение не штрафовать генкомпанию до это-
го момента. Таким образом, с 1 января 2017 года компа-
ния должна была начать поставку мощности на оптовый 
рынок, но из-за проверки Ростехнадзора в эти сроки сно-
ва не уложилась. Набсовет «Совета рынка» 26 января бу-
дет рассматривать вопрос о штрафе для компании; по дан-
ным 

”
Ъ“, он составит 78 млн руб. в месяц. В ассоциации 

«Сообщество потребителей энергии» считают, что основа-
ния для штрафов возникли еще в январе 2015 года, «одна-
ко весь этот период компания штрафы не платила, вклю-
чая 

”
эмиссионный штраф“ за просрочку ввода более двух 

лет», заявили 
”
Ъ“ в ассоциации, добавив, что изначально 

были не согласны с отсрочкой по штрафам.
По оценке Натальи Пороховой из АКРА, недополу-

ченную прибыль от простоя Хуадянь-Тенинской ТЭЦ в 
годовом выражении можно оценить в 3 млрд руб. Кро-
ме того, штрафы при годовом простое могут составить 
936 млн руб. Отсрочка ввода усугубляет нестабильное 
положение ТГК-2 на энергорынке. Прибыль от сданно-
го объекта компания планировала направить на пога-
шение долгов: суд в сентябре удовлетворил требования 
ВТБ о досрочном погашении кредита на 10,9 млрд руб. 
(сейчас генкомпания оспаривает это решение). Также у 
ТГК-2 большие долги перед структурами «Газпрома» — 
7,35 млрд руб. на конец сентября.

Татьяна Дятел

Хуадянь-Тенинская ТЭЦ  
не прошла проверку
Ввод станции из-за претензий Ростехнадзора  
может быть отложен минимум на полгода

«Газпром» накануне рассмотре-
ния его апелляции по антимоно-
польному штрафу на $6,8 млрд, 
который наложил на компа-
нию украинский регулятор, сде-
лал очередной ход в споре с Ук-
раиной по условиям поставок 
газа. Компания предъявила «На-
фтогазу Украины», который уже 
год не закупает российский газ, 
счет на $5,3 млрд за невыборку 
газа в 2016 году по условию take-
or-pay. По мнению собеседников 

”
Ъ“, монополия могла бы пой-

ти на временную отмену условия 
take-or-pay, как уже поступала 
раньше в рамках «зимних паке-
тов», в обмен на отказ Украины 
от антимонопольного штрафа.

«Газпром» выставил «Нафтогазу» 
счет на $5,3 млрд по условию take-or-
pay за невыбранные законтрактован-
ные объемы газа во втором—четвер-
том кварталах 2016 года. С учетом того 
что Украина перестала закупать рос-
сийский газ еще в ноябре 2015 года, 
эта сумма — полная стоимость мини-
мального объема сырья по контрак-
ту от 2009 года. Оплатить счет «Нафто-
газ» должен в течение десяти дней. В 
первом квартале 2016 года условие 
take-or-pay временно не действова-
ло в рамках трехсторонних догово-

ренностей с Брюсселем по «зимнему 
пакету». «Газпром» уже добивается в 
Стокгольмском арбитраже выплаты 
штрафов за газ, не выбранный в 2013 
и 2014 годах. Если монополия подаст 
иск и по новому счету, что наиболее 
вероятно, в целом ее претензии к «На-
фтогазу» увеличатся до $37 млрд.

В последнее время об увеличении 
суммы претензий по take-or-pay «Газ-
пром» сообщал в своей отчетности 
уже постфактум. Так что нынешнее 
публичное заявление на рынке счи-
тают попыткой оказать давление на 
Киев. В частности, монополия пытает-
ся добиться отмены решения украин-
ского суда, наложившего на «Газпром» 
штраф в $6,8 млрд в рамках антимо-
нопольного дела. Сегодня Киевский 
апелляционный хозяйственный суд 
должен рассмотреть жалобу «Газпро-
ма» по этому вопросу. При этом в де-
кабре «Нафтогаз» выражал готовность 
вернуться к закупкам российского га-
за и хотел подписать такой же «зим-
ний пакет» (с отменой условия take-
or-pay), как в предыдущие годы. Од-
нако «Газпром» подписывать такое со-
глашение отказался. По мнению со-
беседников 

”
Ъ“, монополия может 

изменить свою позицию, если Украи-
на откажется от истории с антимоно-
польным штрафом.

Новые переговоры по этому во-
просу, вероятно, могут пройти в фев-
рале. Рекордно низких запасов в укра-
инских ПХГ (около 11,5 млрд кубоме-
тров на начало января), считают в «Газ-
проме», может не хватить стране с уче-
том холодной зимы. Вчера «Нафтогаз» 
сообщил, что в феврале начнет выбор-
ку $500 млн кредитных средств на за-
купку газа и может увеличить импорт 
по словацкому направлению.

Старший юрист юридической 
фирмы Norton Rose Fulbright Андрей 
Панов сомневается, что в сложившей-
ся ситуации «Нафтогаз» добровольно 
заплатит штраф за невыбранный в 
2016 году газ, поэтому вопрос, скорее 
всего, будет решаться в Стокгольм-
ском арбитраже. Слушания по иску 
по контракту на покупку газа уже за-
вершились, и арбитры взяли паузу на 
принятие решения. «Если основные 
слушания по этому иску прошли, сто-
роны уже раскрыли все доказательст-
ва и арбитры ушли на вынесение ре-
шения, то на этой стадии нельзя заяв-
лять новые требования и дополнять 
иск»,— отмечает господин Панов. По 
его мнению, «Газпром» сможет подать 
новый иск, если решит взыскивать 
соответствующую сумму.

Ольга Мордюшенко,  
Анна Занина

«Газпром» напомнил Украине о контракте
Монополия дописала $5 млрд к штрафам «Нафтогазу» за недобор

«Роснефть», в 2013 году решив-
шая выйти на итальянский ры-
нок нефтепереработки через 
покупку доли в местной Saras, 
теперь собирается полностью 
выйти из актива, продав остав-
шиеся 12% акций. По данным 
Bloomberg, «Роснефть» рассчи-
тывает реализовать их пример-
но за €171 млн — с прибылью 
около 9% к цене покупки 2013 
года. По мнению аналитиков, 
изначально «Роснефть» рассчи-
тывала с помощью Saras укре-
пить позиции на европейском 
рынке и глобальном трейдин-
ге, но планы пришлось пересмо-
треть из-за санкций.

Дочерняя структура «Роснефти» 
Rosneft JV Projects S.A. выставила на 
продажу оставшиеся 12% акций ита-
льянской нефтеперерабатывающей 
компании Saras, сообщило во втор-
ник агентство Bloomberg. По его 
данным, пакет может быть реализо-
ван по €1,5 за бумагу, стоимость все-
го пакета в таком случае составляет 
€171 млн. Организаторами продажи 
выступают Credit Suisse и UBS, про-
дажа планируется институциональ-
ным, а не отраслевым инвесторам. 
Таким образом, «Роснефть» предлага-
ет пакет с дисконтом в 10% к рыноч-
ной цене, которая вчера на Милан-
ской бирже составляла €1,65 за бума-
гу. В «Роснефти» и Saras отказались от 
комментариев.

• Saras принадлежит НПЗ на Сар-
динии мощностью 15 млн тонн неф-
ти в год (около 15% от общей неф-
тепереработки в Италии). Также 
Saras владеет двумя хранилищами 
нефтепродуктов в Италии и Испа-
нии и 101 АЗС в Испании. Выручка 
в 2015 году упала на 20%, до €8,2 мл-

рд, чистая прибыль — €224 млн про-
тив убытка в 2014 году в €269 млн. 
У других крупных акционеров — Gian 
Marco Moratti S.a.p.A. и Massimo 
Moratti S.a.p.A.— по 25%.
В течение 2013 года «Роснефть» 

консолидировала 20,99% акций 
Saras в рамках двух сделок, заплатив 
в общей сложности €273,5 млн. Но 
уже через два года «Роснефть» начала 
выходить из капитала итальянской 
компании, продав сначала 9% акций 
за €162,4 млн. Тогда «Роснефть» сооб-
щала о получении доходности в 38% 
благодаря сделке (исходя из покуп-
ки акций Saras в 2013 году за €1,37 
за бумагу). Источники 

”
Ъ“ тогда по-

лагали, что снизить присутствие в 
Saras «Роснефть» заставили санкции. 
Так, компании планировали создать 
совместный трейдинг, поскольку у 
«Роснефти» были масштабные пла-
ны по развитию этого направления 
через покупку трейдерского подра-
зделения американского инвестбан-
ка Morgan Stanley. Однако санкции 
сделали такую покупку фактически 

невозможной. При этом перспекти-
вы европейской переработки, кото-
рая несколько лет существовала с 
крайне низкой маржой, выглядели 
достаточно мрачно, и найти покупа-
теля на такой довольно крупный па-
кет было непросто.

В 2016 году глава «Роснефти» 
Игорь Сечин покинул совет дирек-
торов Saras, его заменил вице-прези-
дент российской компании Андрей 
Шишкин. Тем не менее господин Се-
чин неоднократно подчеркивал вы-
году от инвестиций в итальянский 
НПЗ: «При падении цен на нефть це-
ны на нефтепродукты в Европе не 
упали, потому что удешевление сы-
рья было компенсировано ростом 
акцизов. В этом контексте предпри-
ятия, расположенные в Средиземно-
морье, обладают значительным по-
тенциалом благодаря своим логи-
стическим преимуществам».

Андрей Полищук из Райффайзен-
банка отмечает, что окончательный 
выход «Роснефти» из Saras с учетом 
сложившейся политической ситуа-
ции и санкций против России был де-
лом времени. По его мнению, пакет 
компания изначально покупала, не 
рассчитывая на высокую маржиналь-
ность актива, а в качестве инструмен-
та для расширения своего присут-
ствия на международных рынках 
и выхода на конечного потребите-
ля, но это не удалось. Если при про-
даже оставшихся 12% акций Saras 
«Роснефть» сможет заработать, как в 
случае с первым пакетом, это станет 
для компании успехом, хотя получе-
ние дохода за счет перепродажи акти-
ва едва ли являлось изначальной це-
лью компании, отмечает эксперт.

Дмитрий Козлов,  
Ольга Мордюшенко

«Роснефть» отказывается от Сардинии
Компания собирается избавиться от доли в Saras

 4,8 млн тонн составил  
импорт  глинозема в РФ в 2016 году

ЦИТАТА

Мы очень довольны своими 
 инвестициями в итальянскую 
 переработку, которые оказались 
весьма успешны
— Игорь Сечин,
глава «Роснефти»,  
в интервью Corriere della Sera  
21 октября 2016 года
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деловые новости

Дискуссии вокруг совершен-
ствования структуры воздушно-
го пространства над Москвой 
идут с 2011 года, когда была со-
здана специальная рабочая 
группа. Сейчас МАУ задейству-
ют почти 60% всех полетов в воз-
душном пространстве РФ. Дей-
ствующая структура, рассчитан-
ная еще на единого перевозчи-
ка, существует с 1970-х годов и 
считается наиболее сложной в 
РФ, характеризуясь большим 
количеством запретных зон и 
зон ограничений полетов. Вне-
дрение новой структуры станет 
возможным после того, как за-
работает новый Центр управле-
ния полетами в Москве, его ис-
пытания завершились в конце 
декабря (см. 

”
Ъ“ от 29 декабря 

2016 года).
В качестве основного недо-

статка новой структуры госпо-
дин Савельев называет «неопти-
мальные профили набора высо-
ты» при вылете из аэропорта и 
снижении при подходе к аэро-
дрому. Такая организация воз-
душного движения ухудшает 
экономическую эффективность 
работы авиакомпаний, утвер-
ждает топ-менеджер. Увеличе-
ние времени полета тяжелых 
воздушных судов на малых высо-
тах повышает расход топлива. 

По оценкам «Аэрофлота», вне-
дрение новой концепции увели-
чит затраты перевозчика на 
524 млн руб. в год. По мнению го-
сподина Савельева, структуру 
необходимо доработать. Поэто-

му «Аэрофлот» предлагает учиты-
вать приоритет Шереметьево 
как основного в Московском уз-
ловом диспетчерском районе в 
связи с дальнейшим ростом ко-
личества взлетно-посадочных 
операций (ВПО) после ввода в 
строй третьей взлетно-посадоч-
ной полосы (ВПП) в 2018 году.

В пресс-службе Минтранса 

”
Ъ“ подтвердили, что письмо по-

ступило в министерство. Сейчас 
на него готовится «аргументиро-
ванный ответ с учетом мнения 
причастных организаций». По 
сведениям 

”
Ъ“, предложения 

«Аэрофлота» по просьбе Мин-
транса уже обсуждались в коми-
тете по аэронавигации (КАНО) 
при Ассоциации эксплуатантов 
воздушного транспорта. Участ-
ники обсуждения пришли к вы-
воду, что «проектируемая струк-
тура воздушного пространства 
не является завершенной и бу-
дет в дальнейшем корректиро-
ваться». Предложения «Аэрофло-
та» могут рассматриваться при-
менительно ко всем аэродромам 
МАУ и не содержат конкретных 
действий или решений, заклю-
чил КАНО. При этом приоритет 
Шереметьево должен соответст-
вовать Воздушному кодексу, по 
которому все пользователи воз-
душного пространства — неза-
висимо от места базирования и 
используемых аэродромов — яв-
ляются равными.

В «Аэрофлоте» на запросы 
”
Ъ“ 

не ответили. Гендиректор Шере-
метьево Михаил Василенко зая-
вил, что поддерживает позицию 
господина Савельева по доработ-
ке структуры «с учетом приорите-
та растущего пассажиропотока 
базовой авиакомпании и в целом 
аэропорта». При этом в середине 
декабря прошлого года в письме 

в правительство Шереметьево 
поддержало исходный проект.

Сейчас аэропорт обслуживает 
максимум 55 ВПО в час. Но на ос-
новании расчета и электронного 
моделирования немецкой ком-
пании Airport Reseаrch Center 
после ввода в строй ВПП-3 смо-
жет обслуживать 90 ВПО в час. 
Расчеты утверждены ФГУП «Го-
скорпорация по ОРВД» и Росави-
ацией. Во ФГУПе сообщили, что 
новая структура «находится в 
процессе разработки». Обсужде-
ние новой структуры, безуслов-
но, учитывает мнение эксплуа-
тантов, утверждают во ФГУПе, не 
уточняя, когда она будет внедре-
на, но предлагая ориентировать-
ся на осень. Источники 

”
Ъ“ меж-

ду тем утверждают, что срок уже 
сдвинут на 2020 год.

Глава Infomost Борис Рыбак го-
ворит, что действующая структу-
ра далека от совершенства и уже 
давно требует реальных улучше-
ний. «Базовый принцип построе-
ния аналогичных маршрутов и 
схем за рубежом основан на быст-
ром уходе самолета на эшелон из 
зоны аэропорта для сохранения 
экологии и экономии расхо-
дов»,— поясняет эксперт. По его 
мнению, рабочей группе следова-
ло давно включить в обсуждение 
авиакомпании и готовить проект 
с учетом их замечаний.

Елизавета Кузнецова

Разбор облетов

Совладелец «Новапорта» Роман Троцен-
ко объявил, что ведет переговоры о по-
купке до 25% в управляющей компа-
нии петербургского аэропорта Пулко-
во. Кто может выступить продавцом, 
официально неизвестно. Но в ВТБ, вла-
деющем 50%, подтверждают вероят-
ность выхода из капитала в будущем. 
По мнению аналитиков, господин Тро-
ценко может быть признан прочими 
совладельцами аэропорта подходя-
щим кандидатом на часть доли ВТБ.

Глава совета директоров Aeon Corporation 
(владеет 50% аэропортового холдинга «Нова-
порт») Роман Троценко планирует увеличить 
свою долю в «Воздушных воротах Северной 
столицы» (ВВСС, управляет аэропортом Пул-
ково) до блокпакета, сообщил он журнали-
стам. «До 25%... Мы ведем переговоры»,— ци-
тирует его «Прайм». Дальнейших уточнений 
господин Троценко не дал, по телефонам он 
вчера не был доступен.

Сейчас в ВВСС и так идет смена акционе-
ров. Немецкая Fraport, владевшая 35,5% 
ВВСС, снижает долю до 25%, ВТБ — с 50% до 
49%, из капитала холдинга выходят грече-
ская семья Копелузос и кипрская компания 
Koltseva Holdings Ltd. Новым акционером 
становится компания F3 Holding, подкон-
трольная Катару, с 24,99% (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 1 сентября 2016 года). Также в ка-

питал ВВСС должен войти консорциум 
РФПИ и неких ближневосточных фондов. 

Точная доля и состав этого партнерства не 
раскрываются. В целом миноритарные ин-
весторы, включая РФПИ, Катар и фонды, 
должны были получить «более 25% — до 
чуть менее 50%» акций.

Исходно планировалось, что Роман Тро-
ценко войдет в капитал ВВСС еще в ходе этой 
череды сделок, получив 1,01% акций. Однако 
потом стало известно, что 1,01%, которые го-
сподин Троценко должен был выкупить у 
ВТБ, приобрел экс-гендиректор ВВСС Сергей 
Эмдин, действующий, по информации 
источника 

”
Ъ“ в Смольном, в интересах 

РФПИ. Сам господин Троценко утверждал, 
что не успел согласовать покупку 1,01% с со-
ветом кредиторов и все же покупает долю, 
«но в другой форме» (см. 

”
Ъ“ от 7 ноября 2016 

года). Он обещал, что закроет сделку по при-
обретению «миноритарного пакета» в пер-
вом квартале.

Источник в Смольном рассказал 
”

Ъ“, 
что Роман Троценко и раньше не скрывал, 
что хотел бы в итоге получить блокпакет. 
Но, у кого он собирается покупать от 24% 
ВВСС, пока неясно. В ВТБ 

”
Ъ“ сообщили, 

что «Пулково является инвестиционным 
проектом для группы» и «безусловно, дол-
госрочная стратегия как финансового ин-
вестора всегда подразумевала выход из 
этого актива через определенный проме-
жуток времени». «Так как Пулково являет-
ся привлекательным активом для страте-
гических и финансовых инвесторов,— до-

бавили в ВТБ,— периодически к нему про-
являют интерес потенциальные покупате-
ли, с которыми мы вступаем в диалог». В 
РФПИ долевую структуру не комментиру-
ют, но подтверждают интерес к вхожде-
нию в проект совместно с партнерами. Во 
Fraport на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Сама по себе информация о том, что го-
сподин Троценко может стать крупным ак-
ционером Пулково, обсуждается на рынке 
с лета 2016 года, отмечает исполнительный 
директор «Авиапорта» Олег Пантелеев. До-
вольно значимая фаза переговоров, по ин-
формации эксперта, пришлась на минув-
ший декабрь. К настоящему моменту, счи-
тает он, большинство вопросов относитель-
но размера пакета должно быть разрешено.

Господин Пантелеев отмечает, что ВВСС 
как таковая была создана для реализации 
конкретного инвестпроекта (реконструк-
ция аэропорта Пулково) и ВТБ входил в ка-
питал не для участия в аэропортовом биз-
несе, а для защиты своих интересов на пе-
риод инвестиционной фазы. Теперь задача 
банка — выйти из проекта, зафиксировав 
приемлемые финансовые результаты. Судя 
по всему, добавляет эксперт, отношения 
между господином Троценко и другими 
участниками процесса складываются так, 
что ему может быть доверено сменить банк 
в числе акционеров ВВСС.

Наталья Скорлыгина,  
Татьяна Дятел

В Пулково ищут свободную четверть
Роман Троценко хочет получить 25% акций аэропорта

Генпрокуратура проверяет закупку 
« Почтой России» двух самолетов Ту-204 
для перевозки посылок на Дальний 
Восток, в Сибирь и Восточную Азию. 
Предметами проверки могут стать обо-
снованность закупки самолетов у един-
ственного поставщика «Ильюшин Фи-
нанс Ко» и цена, считают юристы.

Генпрокуратура проводит проверку за-
конности приобретения двух самолетов Ту-
204 ФГУП «Почта России», сообщил ТАСС 
представитель надзорного ведомства Алек-
сандр Куренной. В «Почте России» вчера не 
уточнили, получало ли предприятие запрос 
Генпрокуратуры, но подчеркнули, что «все 
закупки проводятся в строгом соответствии 
с требованиями законодательства». «Почта 
России» подведомственна Минкомсвязи, ко-
торая согласует закупки предприятия. За-
мминистра связи Михаил Евраев сообщил 

”
Ъ“, что в Минкомсвязь запрос Генпрокура-

туры не поступал. «В случае поступления 
обязательно ответим»,— добавил он.

В августе 2016 года «Почта России» закупи-
ла у структуры лизинговой компании «Иль-
юшин Финанс Ко» два самолета Ту-204-
100С-03. Стоимость каждого воздушного суд-
на составила около 1,7 млрд руб. с НДС. По со-
общениям СМИ, для покупки самолетов «По-
чта России» привлекла кредит в Альфа-банке 
на 3 млрд руб. на пять лет со ставкой 11,67% 
годовых. Оба самолета ранее эксплуатирова-
лись авиакомпанией «Трансаэро» и при ее 
банкротстве перешли к лизинговой компа-
нии. «Почта России» начала эксплуатировать 
самолеты 5 декабря прошлого года. До конца 
года они совершили 29 рейсов и перевезли 
832 тонн почты и грузов в Новосибирск, Но-
рильск, Певек, Анадырь, Хабаровск, Якутск, 
Красноярск и китайские города Харбин и 
Шэньчжэнь.

Глава «Почты России» Дмитрий Страшнов 
объяснял закупку тем, что в связи с уходом 
«Трансаэро» с рынка у «Почты России» возни-
кли сложности с доставкой на Дальний Вос-

ток и в Сибирь. Глава Минкомсвязи Николай 
Никифоров называл покупку двух самоле-
тов за 3,39 млрд руб. «очень выгодной». В 
«Ильюшин Финанс Ко» комментариев вчера 
не предоставили.

Закупка проводилась у единственного 
поставщика, при этом, согласно расчету це-
ны торгов, котировки подали три компа-
нии, следовательно, есть и другие участники 
рынка, которые могли подать предложения, 
рассуждает партнер юридической компа-
нии Orient Partners Александр Карпухин. 
Объектом проверки Генпрокуратуры может 
быть обоснованность проведения закупки 
не на открытом рынке и расчет цены постав-
ки, считает господин Карпухин. По его сло-
вам, при проведении закупок у единствен-
ного поставщика нарушения встречаются 
часто, так как сложно обосновать реальную 
необходимость такой процедуры. Нередко 
закупка у единственного поставщика ис-
пользуется для того, чтобы провести уже вы-
бранного поставщика через официальную 
процедуру закупки, добавил юрист.

Бывший начальник отдела по управле-
нию почтовым потоками на авиатранспорте 
Главного центра магистральных перевозок 
«Почты России» Сергей Крупнов считает, что 
необходимость закупки самолетов была обо-
снована недостаточно. Кроме того, при со-
ставлении бизнес-плана не было учтено, что 
на маршруты «Трансаэро» вышли и другие 
компании, указывает он. В том числе из-за 
укрепления рубля к доллару ставка летного 
часа у самолетов «Почты России» сейчас вы-
ше, чем у авиакомпании Red Wings, добавил 
господин Крупнов.

Перевозка собственными самолетами по-
зволяет сделать доставку почты независи-
мой от расписания пассажирских авиаком-
паний, а также экономить в сравнении с 
предложением чартерных перевозчиков, на-
стаивают в пресс-службе ФГУПа.

Владислав Новый,  
Елизавета Кузнецова

«Почту России» приземляют
Генпрокуратура заинтересовалась авиапарком ФГУПа

Контроль в РМГ господин 
Киселев приобрел, но сдел-
ка с Bridge Media так и не со-
стоялась.

Вместо этого в августе 2015 
года владельцами Bridge 
Media стали Максим Дмитри-
ев и учредитель телеканала 
Russian Travel Guide Федор 
Стрижков. Собеседник 

”
Ъ“ на 

медиарынке говорит, что в хо-
де той сделки Bridge Media 
оценивалась в $4 млн. С тех 
пор стоимость бизнеса, ско-
рее всего, выросла, предпола-
гает он. Кроме того, сейчас 
оба совладельца группы раз-
вивают более крупные проек-
ты, а именно РАО и Russian 
Travel Guide, объясняет собе-
седник. По данным Kartoteka.
ru, прежде крупнейшим 
участником в компаниях хол-
динга был Валерий Кушни-
ков, который до 2014 года воз-
главлял гостиничный ком-
плекс «Югорская долина» в 
ХМАО. Еще одним совладель-
цем был бывший первый ви-

це-губернатор Тюменской об-
ласти Павел Митрофанов.

Все каналы Bridge Media 
прибыльны, говорит пред-
ставитель господина Гуцерие-
ва. По данным Kartoteka.ru, 
совокупная выручка четырех 
приобретенных компаний 
составила около 85,5 млн 
руб., чистая прибыль — 
2,7 млн руб. На сайте Bridge 
Media утверждается, что сово-

купная ежемесячная аудито-
рия каналов превышает 
40 млн зрителей. По данным 
Mediascope, наиболее попу-
лярен во втором полугодии 
2016 года был Rusong TV с до-
лей 0,03% по аудитории 4+ в 
России.

В эфире Rusong TV транс-
лируются в основном клипы 
российских поп-исполните-
лей. Михаил Гуцериев сам пи-
шет песни для многих из них. 
Он начал активно заниматься 
медиабизнесом в 2012 году, 
приобретя у бизнесмена 
Александра Лебедева частоты 
для запуска радио «Восток FM» 
и «Весна FM». Вместе со «Сто-
лицей FM» они образовали ме-
диахолдинг «Изюм». Структу-
рам господина Гуцериева так-
же принадлежит холдинг 
Krutoy Media, выкупленный у 
Игоря Крутого и управляю-
щий «Радио Дача», Love Radio 
и «Такси FM». Среди других ак-
тивов бизнесмена — радио 
«Шансон» и «Говорит Москва».

Елизавета Макарова, 
Анна Афанасьева

Михаил Гуцериев  
включился в телевизор

Новая методика расчета ка-
дастровой оценки земли 
и недвижимости, проект 
которой подготовило Мин-
экономики, может привес-
ти к увеличению разрыва 
между рыночной и када-
стровой стоимостями иму-
щества, беспокоится «Опо-
ра России». Если не конкре-
тизировать формулировки, 
методика окажется неэф-
фективной при массовой 
оценке объектов. Предпри-
ниматели уже сейчас стра-
дают от отсутствия единоо-
бразия и внезапного роста 
платежей по налогу на иму-
щество в сотни раз.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с от-

зывом «Опоры России» на подго-
товленный Минэкономики про-
ект методики расчета кадастро-
вой оценки земли и недвижимо-
сти. Свои предложения «Опора» 
отправила в министерство, где 
подтвердили получение отзыва. 
«Он сейчас прорабатывается»,— 
добавили в Минэкономики. Об-
новление методики понадоби-
лось потому, что действующая 
устарела и не отвечает современ-
ным требованиям.

По словам члена президиума 
«Опоры России» Алексея Не-
больсина, в проекте новой мето-

дики есть существенные для на-
логоплательщиков положитель-
ные нововведения, например, 
применение понижающих ко-
эффициентов с учетом плотно-
сти застройки и объема полез-
ной площади, но они описаны 
расплывчато. Он говорит, что в 
действующей методике вместо 
коэффициентов есть просто об-
ширный перечень критериев, 
на которые следует ориентиро-
ваться оценщику. «Сейчас эти 
критерии не используются, и 
собственник платит одинаково 
за площадь участка или здания, 
которая приносит доход, и ту, на 
которой, например, расположе-
ны коммуникации»,— перечи-
сляет господин Небольсин. От-
зыв «Опоры» содержит более 
двух десятков замечаний, суть 
которых сводится к необходи-
мости уточнить ряд терминов, 
конкретизировать источники 
данных, на которые ссылается 
Минэкономики. «Если их не 
учесть, сохранится возможность 
интерпретации терминов, что 
при проведении массовой оцен-
ки сведется к неточности ре-
зультатов и увеличению разры-
ва между рыночной и кадастро-
вой стоимостью имущества»,— 
переживает Алексей Неболь-
син. Методолог Swiss Appraisal в 

России Владимир Андрусенко 
согласен, что в действующем 
проекте методики есть противо-
речия: «Не поясняется, как будет 
проводиться оценка, если виды 
разрешенного использования 
участка и объекта капитального 
строительства различаются, а 
объект сформирован как еди-
ный для налогообложения».

Предприниматели и сейчас 
жалуются на неоднородность 
налогообложения имущества. 
Владелец одной из московских 
сетей автомоек рассказал, что с 
2017 года его объекты прирав-
няли к предприятиям бытового 
обслуживания и включили в пе-
речень тех, для которых налог 
на имущество рассчитывается 
от кадастровой стоимости (до 
2016 года включительно его 
сеть не входила в этот перечень). 
«В итоге вместо нулевого налога 
на имущество отчисления соста-
вят от 379 тыс. руб. до 2,1 млн 
руб. в год»,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“. По данным «Опоры», 

ряд торговых и офисных объек-
тов в Москве при перерасчете 
кадастровой стоимости по со-
стоянию на 1 января 2016 года 
(эта оценка была утверждена в 
конце прошлого года, предыду-
щая была на 1 января 2014 года) 
подешевели на 5–13%. Напри-

мер, для объектов, которые ра-
нее в документах числились га-
ражами, а по факту являлись 
офисами, кадастровая стои-
мость выросла на 47%.

Налог на имущество органи-
заций на третьем месте по весу в 
общем объеме налоговых посту-
плений московского бюджета 
после налога на имущество физ-
лиц и на прибыль. План по нему 
по итогам 2017 года составляет 
107,2 млрд руб. В кризис власти 
города тщательно следят за тем, 
чтобы не допустить падения от-
числений по этой статье: мэрия 
не стала вводить мораторий на 
проведение кадастровой оценки 
до 2020 года. На рассмотрении 
федерального правительства на-
ходится проект поправок к зако-
ну об оценочной деятельности: 
если он будет принят, у регио-
нальных властей появится пра-
во оспаривать решение комис-
сии Росреестра о пересмотре ка-
дастровой оценки. Алексей Не-
больсин говорит, что пока этого 
не произошло, оспаривание ка-
дастровой оценки через суд или 
комиссию Росреестра остается 
единственным для предприни-
мателей действующим инстру-
ментом для снижения налога на 
имущество. 

Екатерина Геращенко

Владельцы земли беспокоятся за оценки
Они боятся роста налогов

В частности, входящий в Alibaba Group мар-
кетплейс AliExpress — один из самых популяр-
ных онлайн-ресурсов: в декабре его посетили 
более 614 млн раз, причем 30% трафика, или 
184 млн посещений, пришло из России.

Но обсуждаемые планы пока не оконча-
тельны, а принимая во внимание то, как тяже-
ло ведут переговоры китайцы, как минимум 
могут сдвинуться сроки по созданию СП, пре-
достерегает осведомленный собеседник 

”
Ъ“ 

на рынке интернет-торговли.
Первый зампред правления Сбербанка 

Лев Хасис заявил 
”
Ъ“, что «не комментирует 

слухи». Глава российского представительства 
Alibaba Group Марк Завадский, пресс-служба 
ЦБ и замглавы Минфина Алексей Моисеев 
также отказались от комментариев. Эта тема 
проходит под грифом «для служебного поль-
зования», пояснил господин Моисеев.

Как сообщал 
”
Ъ“ 7 ноября 2016 года, Сбер-

банк выступил с инициативой построить на 
основе своих ресурсов и инфраструктуры 
«национальную экосистему» по примеру 
крупнейших мировых компаний в сфере 
интернет-торговли. Предполагалось, что 
проект будет оказывать услуги как конеч-
ным потребителям, так и бизнесу в различ-
ных областях — от образования и здравоох-
ранения до строительства и потребитель-

ских товаров. Под экосистемой Сбербанк по-
нимает сеть организаций, создающихся во-
круг единой технологической платформы и 
пользующихся ее услугами для формирова-
ния предложений клиентам и доступа к 
ним. Примеры таких экосистем — амери-
канские Google, Amazon, Facebook, китай-
ские Tencent и Alibaba. К 2025 году объем 
экономики такой экосистемы может соста-
вить 65 трлн руб., оценивали в банке.

Источник, знакомый с разработкой проек-
та, отмечал, что рассматривались три сцена-
рия строительства экосистемы. Один из них 
предполагал реализацию исключительно си-
лами Сбербанка, другой — партнерство с 
крупной российской интернет-компанией 
(«Яндексом» или Mail.Ru Group) и, наконец, 
третий подразумевал привлечение в качест-
ве стратегического партнера иностранной, 
скорее всего китайской, компании. Источ-
ник в Сбербанке ранее сообщал 

”
Ъ“, что пре-

зидент и глава правления банка Герман Греф 
вместе с рядом топ-менеджеров посетил Ки-
тай в ноябре 2016 года. Среди прочих встреч у 
них был визит в офис Alibaba Group, уточнял 
собеседник, знакомый с ходом переговоров. 
В пресс-службе Сбербанка поездку руководст-
ва не комментировали.

Роман Рожков,  
Денис Скоробогатько,  
Владислав Новый

Сбербанк с доставкой на дом

Самые популярные 
музыкальные 
телеканалы в России

 Телеканал Доля (%)*
1 «Муз ТВ» 0,62

2 RU.TV 0,25

3 Europa Plus TV 0,06

4 «Шансон ТВ» 0,05

5 «ТНТ Music» 0,04

6 Rusong TV 0,03

7 Bridge TV 0,03

8 «Ля минор» 0,03

9 Russian Music Box 0,02

10 «Музыка 
”
Первого“» 0,02

Источник: Mediascope.  
*Среднее количество зрителей канала 
от общего числа телезрителей старше 
четырех лет в июле—декабре 2016 года.

ЦИТАТА

Мы завершим изменение 
структуры воздушного 
 пространства и организации 
 воздушного движения... 
 емкость воздушного про-
странства Москвы увеличится 
более чем в полтора раза
— Максим Соколов,
министр транспорта РФ, в интервью 
«России 24» в мае 2013 года
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культура

В российский прокат выходит 
фильм «Иллюзия любви» с Ма-
рион Котийяр и Луи Гаррелем 
в главных ролях — находка для 
романтиков и любителей евро-
пейского кино. За тем, как глав-
ные герои красиво мучаются 
в швейцарском санатории, поо-
чередно играя на рояле «Барка-
ролу» Чайковского, наблюдала 
ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Габриэль (Марион Котийяр) выро-
сла в семье зажиточных провансаль-
ских фермеров, но для своего вре-
мени (а это середина прошлого ве-
ка) слишком независима и слишком 
чувственна. Она буквально одержи-
ма поисками любви и наслаждения 
и мечтает отдать себя во власть муж-
чины без остатка в лучших традици-
ях романтической литературы, вот 
только с избранниками ей досадно 
не везет. Один, школьный учитель, 
чью книгу она облизывает по ночам, 
так как его руки касались страниц, 
глубоко женат и ее не желает. Дру-
гой, которому родители сосватали 
ее в жены от греха подальше,— нео-
тесанный рабочий Хосе (Алекс Брен-
демюль) с большими руками и кра-
сивыми глазами слишком прост для 

Габриэль, слишком тривиален. Нако-
нец, на курорте в швейцарских Аль-
пах, куда ее, на минуточку, отправля-
ет муж, она встречает Андре Саважа 
(Луи Гаррель), красивого лейтенанта 
с байроническим профилем и смоля-
ными волосами, серьезно раненно-

го в Индокитае. Месье Саваж, счита-
ющий, что настоящий мужчина дол-
жен умереть в бою, по ночам мужест-
венно стонет от боли, а в минуты бо-
дрости играет «Баркаролу» Чайков-
ского в холле — как тут не влюбиться. 
Безумное чувство настолько захваты-

вает Габриэль, что она стремительно 
теряет ощущение реальности. С это-
го момента создатели фильма начи-
нают играть со зрителем в прятки, до 
самого финала не внося ясность: ка-
кие события происходили на самом 
деле, а какие — эротический мираж.

«Иллюзия любви» — вдохновен-
ная экранизация новеллы «Каменная 
болезнь» итальянки Милены Агус. Ре-
жиссер Николь Гарсиа переносит дей-
ствие в Прованс, на Лазурное побере-
жье, в швейцарские Альпы и Лион, 
события начинают разворачивать-

ся в 1940-х годах, а финал драмы от-
носится уже к 1960-м. Антураж удач-
ный: во всяком случае при просмотре 
картины не раз хочется катапультиро-
ваться прямиком в лето, на плато Ва-
ленсоль, где лавандовые поля сирене-
вым морем переливаются на солнце.

Героиня Котийяр Габриэль уна-
следовала свою постоянную трево-
гу, бесконечные вопросы и безот-
четную тоску от своих предшест-
венниц из других фильмов фран-
цуженки Николь Гарсиа, в частно-
сти Натали Бай из «Уикенда на дво-
их» 1990 года (несчастной мате-
ри, из-за развода видящей своих 
детей только по выходным) и Кат-
рин Денёв из «Вандомской площа-
ди» 1998 года (вдовы-алкоголички, 
пережившей предательство). Пара-
ноидальное поведение сентимен-
тальной Габриэль, запертой в сво-
ей внутренней тюрьме, режиссер 
объясняет связью женской истери-
ки, сексуальной неудовлетворенно-
сти и социальных табу. И напоми-
нает, что 60 лет назад, до сексуаль-
ной революции, женщине было все 
еще крайне неприлично заявлять 
о своих желаниях и тем более про-
износить слово «оргазм». С этой по-
зиции безнадежно романтическая 
на первый взгляд история о любов-
ном треугольнике начинает прио-
бретать несколько другие краски.

По сути, Котийяр играет мадам 
Бовари XX века (впрочем, Андре Са-
важ в исполнении Луи Гарреля будто 
сбежал из романа другого автора — 
Достоевского). Лицо актрисы обла-
дает удивительной выразительно-
стью, ее игра своей простотой и од-
новременно филигранностью по-
добна дорогому украшению. Пона-
чалу кажется, что 41-летней актрисе 
при всех ее талантах вряд ли под си-
лу сыграть юную женщину, только-
только познавшую первую любовь. 
Однако Марион и здесь выглядит на-
столько убедительно, что скепсис ис-
чезает сам собой.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Прованские нравы
«Иллюзия любви» Николь Гарсиа
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В прокат выходит отечественный фильм ужасов «Невеста». 
Рецензию читайте в ближайших номерах ”Ъ“культура

Эротические наваждения — 
 изнанка строгого благонравия,  
в котором воспитана и выну-
ждена существовать главная 
героиня  ФОТО FRENETIC FILMS

НАГРАДА

Объявлен шорт-лист премии The Art Newspaper Russia
Газета The Art Newspaper Russia опубликовала окончательный список но-
минантов своей ежегодной премии. Пятнадцать претендентов сгруппи-
рованы по пяти номинациям: «Музей года», «Выставка года», «Книга го-
да», «Реставрация года» и «Личный вклад» (в последней номинации выд-
винуты основатель Музея русского импрессионизма Борис Минц, основа-
тель ярмарки Cosmoscow Маргарита Пушкина, а также меценаты, коллек-
ционеры, кураторы и художники, чьими совместными усилиями Центр 
Помпиду получил в дар крупную коллекцию современного российского 
искусства). За звание выставки года поборются «Roma Aeterna. Шедевры 
Пинакотеки Ватикана» в Третьяковской галерее («за впечатляющий при-
мер обменного проекта с выдающимися музеями мира»), биеннале улич-
ного искусства «Артмоссфера» («за интернациональность, зрелищность 
и популяризацию самого демократичного жанра искусства») и парижская 
выставка «Шедевры нового искусства. Коллекция Сергея Щукина» в фон-
де Louis Vuitton («за дипломатический талант и зримый памятник выдаю-
щемуся коллекционеру»). Третьяковская галерея также значится и в пре-
тендентах на премию в номинации «Музей года» с комплиментарным по-
яснением — «за превращение не только в лидирующий музей националь-
ного искусства, но и в место показа всего самого главного и интересно-
го». Состязаться Третьяковке в этом случае придется с Московским музеем 
современного искусства, а также с Институтом русского реалистического 
искусства. Церемония вручения премии, которая присуждается с 2013 го-
да, пройдет 2 февраля в Центральном Манеже. Рита Русакова

КАДРЫ

Tate впервые возглавит женщина
В главных музеях Великобритании продолжаются кадровые перемены. 
За недавней новостью о назначении Тристрама Ханта директором Му-
зея Виктории и Альберта последовала смена руководства Tate — музей-
ной империи, куда входят лондонские Tate Britain и Tate Modern, а так-
же филиалы в Ливерпуле и Корнуолле. Девятым директором Tate впер-
вые за всю историю учреждения станет женщина — Мария Болшоу, успеш-
ный музейный менеджер из Манчестера, где она возглавляла городскую 
художественную галерею, галерею костюма, а также галерею Whitworth. 
Последняя под ее руководством получила значительно расширенное 
и модернизированное здание (его реконструкция обошлась в £17 млн) 
и в 2015 году была признана британским музеем года. Предшественни-
ком Марии Болшоу был Николас Серота, возглавлявший Tate на протяже-
нии почти 30 лет и превративший за это время академичный музей на-
ционального искусства в многогранную процветающую институцию. 
Именно благодаря его инициативе к «флагманской» галерее Tate (имен-
но она теперь называется Tate Britain) добавились и региональные филиа-
лы, и Tate Modern. Формальная передача полномочий произойдет 1 июня.  
Василий Лепских

В начале февраля в прокат вы-
ходит «Великая стена», новый 
фильм классика китайского ки-
но Чжан Имоу, когда-то сни-
мавшего относительно дисси-
дентское кино, а после удачно 
вписавшегося в новый развлека-
тельный тренд костюмно-исто-
рических экшенов. В «Стене» ки-
тайское воинство во главе с Энди 
Лау и Цзин Тянь, а также присо-
единившийся к ним Мэтт Дей-
мон обороняют Поднебесную 
от легионов жабоподобных тва-
рей, вылезших из какого-то раз-
лома в северных степях. Но это 
не просто очередное развлека-
тельное фэнтези, а самый доро-
гой на сегодня китайский фильм, 
к тому же впервые снятый в ко-
продукции с Голливудом. Биз-
нес-история «Стены» едва ли не 
более остросюжетна, чем само 
кино: она — первый фильм аме-
риканской студии Legendary по-
сле приобретения ее контрольно-
го пакета китайской Wanda Group, 
крупнейшей девелоперской ком-
панией Китая, также владеющей 
самой крупной в стране сетью 
частных кинотеатров (другой при-
мер слияния китайского и голли-
вудского бизнесов — поглощение 
Amblin Partners, компании Стиве-
на Спилберга, Alibaba Group, так-
же занимающейся кинодистрибу-
цией, но уже в интернете). Так что 
же в итоге «Стена» — китайский 
экшен с голливудскими звезда-
ми или продукт голливудских тех-
нологий с сильным китайским от-
тенком? Как работал Чжан Имоу 
с командой западных техников 
(и следуя голливудскому сцена-
рию)? И нет ли в этом транснаци-
ональном сотрудничестве иде-
ологической коллизии? Все эти 
вопросы ВАСИЛИЙ КОРЕЦКИЙ 
задал МЭТТУ ДЕЙМОНУ, главной 
западной звезде фильма.

— В одном из своих недавних ин-
тервью Чжан Имоу обмолвил-
ся, что идея «Великой стены» ро-
дилась еще шесть лет назад, то 
есть задолго до приобретения 
Legendary китайцами. А когда вы 
подключились к проекту и чего 
ожидали от него?
— До того как прийти в проект, я не 
знал, что это такая долгая история. 
А впервые о «Великой стене» я услы-
шал летом 2014-го. Мне показали да-
же не сценарий, а сценарную заявку, 
написанную Тони Гилроем. Но уже 
тогда планировалось, что режиссе-
ром будет Чжан Имоу — и не просто 
режиссером: предполагалось, что он 
будет контролировать весь визуаль-
ный ряд фильма, определять, как бу-
дут выглядеть спецэффекты. Вот тут 
меня и подцепили на крючок! Я, ко-

нечно, не великий специалист в ки-
тайском кино, но почти все фильмы 
Чжан Имоу я видел — я познакомил-
ся с его кино, еще когда учился в кол-
ледже в Атланте. Ну и, вспомнив 
«Дом летающих кинжалов» и «Героя», 
я сразу подумал, что стоило бы снять-
ся в подобной красоте. Так что я сра-
зу связался с Чжан Имоу и подтвер-
дил, что не хочу упускать этот шанс.
— Как работает Чжан Имоу, похо-
же это на привычную вам практи-
ку Голливуда?
— Это больше всего было похоже 
на старый Голливуд. Все эти съем-
ки с участием тысячной массов-
ки — я как будто оказался в 1930-х 
или 1950-х. И Чжан Имоу управляет 
этими толпами не хуже, чем когда-
то Флеминг или Уайлер. Причем де-
лает это с точностью настоящего хо-
реографа. Когда дело дошло до съе-
мок батальных сцен, я, честно гово-
ря, пережил откровение: никогда 
прежде не видел ничего сравнимо-
го по масштабу — это похоже на на-
стоящие военные маневры, только 
с кинокамерами вместо танков. Но, 
как и все великие режиссеры, с кото-
рыми мне довелось работать, Чжан 
Имоу всегда держит в центре внима-
ния персонаж. Именно личность ге-
роя, его достоверность в любых об-
стоятельствах составляет ядро всех 
его фильмов. И это, конечно, очень 
важно для меня как для актера.
— Уиллем Дэфо говорил, что вы 
трое вместе с Педро Паскалем пе-
ред началом съемок специально 
обсуждали вашу актерскую такти-
ку: как по возможности избежать 
карикатурности в изображении 
европейцев в китайском филь-
ме. Но вы единственный из тро-
их играете протагониста — Дэфо 
и Паскаль тут, скорее, антагони-
сты, предатели. Как вообще мож-
но добиваться достоверности, иг-
рая героя фэнтези-фильма с мон-
страми?
— Ну, мы все много думали о трю-
ках и экшен-сценах: как не пере-
гнуть палку и сделать все эти фокусы 
с мечами и стрелами относительно 
правдоподобными, пусть это и фэн-

тези-фильм. Еще очень много рабо-
тали над акцентом наших персона-
жей. Нужно было говорить так, что-
бы американская аудитория нас по-
нимала, но при этом мы не могли 
изъясняться повседневным языком, 
как люди на улицах,— все-таки у нас 
действие происходит в Средневеко-
вье. Мы в общем представляем себе, 
каким был тогда английский язык — 
но, с другой стороны, говорить стро-
ками из Чосера мы тоже не могли: 
это наверняка выгнало бы наших 
зрителей из кинотеатров. А в осталь-
ном мне было легче, чем Уиллему 
и Педро: мой герой ведет себя впол-
не в стандартах фильма любой стра-
ны — он человек, который прохо-
дит через трансформацию и начина-
ет ставить нужды других выше соб-
ственных.
— Но все же нет ли тут опреде-
ленной политической подопле-
ки? Западный индивидуализм 
против конфуцианской морали 
и коллективизма...
— Слушайте, ну есть же много дру-
гих фильмов ровно с такой же дра-
матургической архитектурой: чужак 
приходит извне и меняется в про-
цессе взаимодействия с сообщест-
вом, о котором прежде не знал. Возь-
мите, к примеру, «Лоуренса Аравий-
ского», «Танцы с волками», «Аватар» 
наконец. Все они про аутсайдера, 
который входит в новый мир, про-
никается его законами и меняется 
сам. Так что эту коллизию я не счи-
таю каким-то политическим заявле-
нием. Для меня она вполне класси-
ческая нарративная схема, присутст-
вующая и в западной, и в восточной 
культурах. Именно поэтому история 
и рассказана таким образом — из-за 
универсальности такой фабулы.
— Хочу еще спросить вас про игру 
в экшен-сценах. Китайское фэн-
тези, уся, отличается характер-
ной манерой постановки трюков 
в боевых сценах. Насколько важ-
но было стилизовать вашу игру 
в подобных эпизодах под китай-
ский стандарт или, наоборот, уй-
ти от него?
— «Великая стена» — большой экс-
перимент, это же первый случай гол-
ливудско-китайской копродукции. 
В фильме Запад сплавляется с Восто-
ком — и это очень важно. Так что там 
принципиально нет сцен, в которых 
мы с Педро летаем над бамбуковым 
лесом или выполняем другие трюки, 
типичные для китайских фильмов 
о боевых искусствах. Тут все боль-
ше приближено к реальности, хотя 
фильм остается чистым зрелищем. 
Ну да, там есть эпизоды, в которых 
китайские женщины-воины совер-
шают головокружительные прыж-
ки со Стены и обратно, но это — при-
мер акробатики и техники, а не пре-
небрежения законами гравитации, 

ведь даже по сюжету они прыгают 
на тросах. Прыгают, а не летают! В их 
способности пусть и с трудом, но все 
же можно поверить.
— Первую четверть фильма вы по-
чти неузнаваемы из-за огромной 
клочковатой бороды. Это такой 
специальный прием, чтобы от-
тянуть ваше появление перед ки-
тайской аудиторией?
— Ну, по сценарию мы с Педро нахо-
димся в пути уже шесть или девять 
месяцев, и к этому времени должны 
выглядеть как настоящие дикари, та-
кова была задумка. Наш варварский 
вид должен был контрастировать 
с ухоженностью и порядком китай-
ской армии — совершенной военной 
машины, детали которой идеально 
подогнаны друг к другу. Из-за этого 
дикого вида, кстати, китайцы пона-
чалу и не верят, что мой герой дейст-
вительно смог убить монстра, выпол-
зшего из пролома в преисподнюю.
— Во время вашей работы в Китае 
вам удалось посмотреть какие-
то достопримечательности — ну 
кроме грандиозных декораций 
к фильму, конечно?
— Ну разумеется, я съездил посмо-
треть на настоящую Стену! Тем бо-
лее что она недалеко от Пекина, все-
го в полутора часах пути, и, надо ска-
зать, это до сих пор одно из самых 
грандиозных сооружений на Земле. 
Даже по сравнению с этими новыми 
китайскими мегаполисами.

ИНТЕРВЬЮ КИНО

«Я сразу подумал, что стоило бы сняться 
в подобной красоте»
Мэтт Деймон о съемках в китайском блокбастере «Великая стена»
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В матче второго круга открытого чемпионата  
Австралии Андрей Рублев встретится  
с первой ракеткой мира Энди Марреем

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

НХЛ

День открытых ворот
«Питсбург» и «Вашингтон» забросили друг другу 15 шайб

Входящие в группу фавори-
тов чемпионата НХЛ «Питс-
бург Пингвинс» и «Вашинг-
тон Кэпиталс» сыграли вчера 
самый удивительный матч 
в нынешнем первенстве. Ко-
манды забросили друг другу 
полтора десятка шайб, из ко-
торых три записал в актив 
российский форвард «Питс-
бурга» Евгений Малкин. А его 
клуб, проигрывая на старте 
второго периода — 0:3, смог 
в итоге одержать победу 
в овертайме со счетом 8:7.

Североамериканские хоккей-
ные колумнисты, делившиеся 
впечатлениями от этого матча, 
использовали, чтобы его описать, 
примерно одни и те же метафо-
ры. И чаще всего то, что, глядя на 
него, словно перенеслись на ма-
шине времени в 1980-е. Ну да — 
в ту эпоху, когда экипировка гол-
киперов была поскромнее разме-
рами, менее изощренные защит-
ные схемы и игры с десятком го-
лов — нормой. Постепенно все 
менялось. Норма сегодняшней 
НХЛ — не десяток голов за матч, а 
полдесятка: около этого показате-
ля вертелась средняя результатив-
ность лиги в последние сезоны.

В этом смысле питсбургский 
матч был, конечно, аномалией. 
Отметку 15 голов в предыдущий 
раз участникам матча чемпио-
ната НХЛ удалось преодолеть в 
октябре 2011 года, когда «Вин-
нипег Джетс» одолел «Филадель-
фия Флайерс» — 9:8. Но, надо 
сказать, обстоятельства делают 
вчерашнюю встречу аномаль-
ной вдвойне.

Фантастика, что путешествие 
в 1980-е выдали именно эти два 
клуба. Оба обладают блестящи-
ми линиями нападения. Но на-
до учесть, например, то, что если 
«Питсбург» играет по тому прин-
ципу, который когда-то прино-
сил славу бразильцам в футбо-
ле,— «вы забьете, сколько сможе-
те, а мы — сколько захотим», то 
«Вашингтон» все-таки, при всей 
мощи своей атаки, очки, позво-
лившие ему возглавить таблицу 
дивизиона Метрополитен, наби-
рал во многом благодаря креп-
чайшей обороне: до провала в 
Питсбурге в его пассиве значи-
лось меньше всех в лиге пропу-
щенных шайб (1,91 в среднем за 
матч), да и после провала вперед 
вашингтонцы пропустили лишь 
«Миннесота Уайлд». Причем в 
этот конкретный день провала 
вроде бы ждать не стоило. К мат-
чу против действующего облада-
теля Кубка Стэнли «Вашингтон» 
подошел с девятиматчевой по-
бедной серией за спиной, на хо-
ду, скрипов в его механизме в ян-
варе слышно не было. А «Питс-
бург», наоборот, подошел к нему 
с тремя подряд поражениями.

Фантастика, что «Вашингтон» 
умудрился забросить семь шайб, 

и при этом на счету Александра 
Овечкина, лучшего снайпера де-
сятилетия в мировом хоккее, не 
оказалось ни одной (Овечкин ог-
раничился двумя передачами). У 
взрыва «Питсбурга» слагаемые 
были поправильнее. Скажем, от-

личились два его безусловных 
лидера: Евгений Малкин сделал 
11-й хет-трик в карьере, а Сидни 
Кросби добавил к голу три паса. 
И Малкин, и Кросби, и так высо-
ко стоявшие в бомбардирской 
гонке регулярки, теперь подо-

брались вплотную к находяще-
муся на верхушке Коннору Мак-
дэвиду из «Эдмонтон Ойлерс».

Фантастикой, наконец, был 
сюжет матча. В нем все линии 
были зыбкими, все перевора-
чивалось с ног на голову.

Стартовый период «Вашин-
гтон» отыграл куда убедитель-
нее, вел 2:0, а на второй минуте 
второй двадцатиминутки увели-
чил отрыв, доведя его до такого, 
который почти тянет на приго-
вор. Но спустя некоторое время 
Малкин забил первый питсбург-
ский гол — и понеслось. «Питс-
бург» забросил еще четыре шай-
бы, а на то, чтобы 0:3 превратить 
в 5:3, у него ушло восемь минут.

Однако сюжет развивался, а 
его линии закручивались в ка-
кие-то головокружительные 
загогулины. «Вашингтон», по-
менявший голкипера Брейде-
на Холтби, главную жертву без-
умной бомбардировки, на Фи-
липпа Грубауэра, вскоре настиг 
«Питсбург». Но перед переры-
вом тот — усилиями Малкина 
— успел снова добиться лидер-
ства, а после перерыва — уси-
лиями Кросби — его упрочил. 
А «Вашингтон» не сдавался — и 
снова догнал хозяев, хотя после 
удара такой силы на то, что дого-
нит, ставить вроде бы не стоило.

И все завершил овертайм в 
энхаэловском формате «три на 
три». Коротенький, чуть длин-
нее, чем полминуты, овертайм, 
который вывел в герои не ко-
го-то из взвода участвовавших в 
матче гениев хоккея, а форвар-
да «Питсбурга» Конора Шири. Он 
сам бросил, сам свирепо пошел 
на добивание, несмотря на то что 
распластавшийся на льду Груба-
уэр и скалой выросший перед 
ним защитник Мэтт Нисканен, 
казалось, не оставили шансов 
добраться до отскока,— и преу-
спел, оборвав увлекательный во-
яж в хоккейную древность.

Алексей Доспехов

НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ

ФБР доверят 
генерал-майору
Федерация бокса России решила 
пересмотреть структуру управления

В сложной истории с выборами президента Федерации 
бокса России (ФБР) случился новый довольно неожи-
данный поворот. Вчера вице-президент ФБР Дмитрий 
Лунев заявил, что руководство федерации приняло ре-
шение совсем устранить президентский пост, пере-
дав полномочия по оперативному управлению работой 
ФБР генеральному секретарю. Назначать его будет ис-
полком федерации по представлению главы высшего 
наблюдательного совета ФБР. 

Вице-президент Федерации бокса России Дмитрий Лу-
нев вчера заявил, что на отчетно-выборной конференции 
ФБР, назначенной на 1 февраля, будет полностью пересмо-
трена структура управления организации. Господин Лунев 
отметил, что по поручению исполкома ФБР рабочая группа 
подготовила новую версию устава федерации, в которой не 
предусмотрена должность президента. «В новой версии уста-
ва усилена руководящая роль исполнительного комитета фе-
дерации, и, как следствие, новая редакция устава исключает 
должность президента федерации,— приводит слова Дмит-
рия Лунева 

”
Р-Спорт“.— Также в проекте новой редакции 

устава предусмотрено, что возглавлять исполком федерации 
вместо президента будет председатель исполкома, избирае-
мый данным органом из своего состава. Проектом новой ре-
дакции устава предусмотрена новая должность — генераль-
ный секретарь, который будет являться единоличным испол-
нительным органом федерации, образование которого в со-
ответствии со ст. 8 ФЗ 

”
Об общественных объединениях“ от-

несено к компетенции постоянно действующего коллегиаль-
ного руководящего органа федерации».

Кроме того, в ФБР сообщили, что генсек организации будет 
назначаться исполкомом по представлению главы высшего на-
блюдательного совета ФБР. Сейчас его возглавляет экс-руково-
дитель Федеральной службы охраны генерал армии Евгений 
Муров. Как заявили «Р-Спорту» в пресс-службе ФБР, с 1 февраля 
«занимать эту должность будет глава Службы безопасности пре-
зидента РФ Рубежной Алексей Александрович».

Отметим, что это уже не первый сюжетный поворот в исто-
рии с выборами главы ФБР. Организация с конца прошлого 
года находится в состоянии раскола, который был «официаль-
но» оформлен в конце ноября. Тогда 44 члена ФБР, не согласив-
шиеся с решениями исполкома федерации перенести отчет-
но-выборную конференцию (сначала с 12 октября, а затем с 17 
ноября) на 1 февраля, провели свою конференцию, на кото-
рой избрали президентом ФБР Эдуарда Хусаинова, ранее уже 
возглавлявшего ФБР — с 2000 по 2007 год. Однако ее результа-
ты не были признаны половиной делегатов конференции из 
числа тех, кто поддерживал кандидатуру конкурента Эдуарда 
Хусаинова — Евгения Мурова. Он также уже руководил ФБР — 
с 2007 по 2009 год.

Еще важнее, что итоги ноябрьской конференции так и не 
были признаны ни Министерством спорта РФ, ни Междуна-
родной федерацией любительского бокса (AIBA). Больше то-
го, последняя в конце минувшего декабря распространила 
заявление, в котором утверждалось, что господин Хусаинов 
был дисквалифицирован еще в 2007 году, а значит, не может 
занимать должности в ФБР. Правда, сам Эдуард Хусаинов с та-
кой позицией не согласился. При этом господин Хусаинов со-
гласен вновь выставить свою кандидатуру на конференции, 
намеченной на 1 февраля.

Примечательно, что, вскоре после того как AIBA заяви-
ла, что Эдуард Хусаинов не может участвовать в выборах, не-
ожиданно появился еще один кандидат на президентский 
пост — промоутер Алексей Титов. По информации источни-
ков в ФБР, господин Титов «получил поддержку наверху». А 
уже в январе стало известно о том, что Евгений Муров не бу-
дет претендовать на должность президента. Однако сейчас 
выясняется, что это заявление точку в вопросе о том, кто и 
как будет управлять ФБР, не поставило.

Источник в Олимпийском комитете России, комменти-
руя вчерашнее заявление Дмитрия Лунева, сказал, что пред-
ложенная структура федерации «имеет право на существова-
ние». «Главное, чтобы она не противоречила регламенту соот-
ветствующей международной федерации. Если вопрос согла-
сован с AIBA, то проблем возникнуть не должно»,— отметил 
он. Правда, собеседник 

”
Ъ“ обратил внимание на то, что долж-

ность руководителя в любом случае должна быть выборной, 
а провести полноценные выборы, когда до конференции две 
недели, затруднительно.

Эдуард Хусаинов по поводу инициативы ФБР высказался 
гораздо резче. «При сегодняшнем руководстве у нас практиче-
ски нет достижений на международных аренах, но есть пол-
ный правовой беспредел. Никакая федерация до такого аб-
сурда не доходила, чтобы пост президента упразднить»,— зая-
вил 

”
Ъ“ господин Хусаинов, добавив, что, на его взгляд, «боль-

шинство избирателей не согласится с предложениями ФБР».
Афсати Джусойти, Алексей Доспехов

Евгений Малкин (справа) 
внес наибольший  
голевой вклад в победу 
«Питсбурга»  
над «Вашингтоном»,  
забросив три шайбы  
ФОТО AP

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ГАНДБОЛУ

Сборная России оставила первенство без Польши
Она обеспечила себе выход в play-off уже в третьем туре

Сборная России удивительно быстро решила пер-
вую задачу, стоявшую перед ней на чемпиона-
те мира по гандболу во Франции. Выход в play-off 
она обеспечила себе уже в третьем туре группово-
го этапа. А принесла его российским гандболистам 
победа — 24:20 — над высоко котировавшимися по-
ляками, которые, в свою очередь, из-за этого пора-
жения потеряли шансы пробиться в 1/8 финала.

Группа A, в которую угодила на мировом первенст-
ве сборная России, считалась самой неприятной сре-
ди всех групп, почти «группой смерти». И казалось, что 
для российской команды, темной лошадки чемпиона-
та, давно не имевшей турнирных успехов, но обладаю-
щей, по мнению экспертов, неплохим потенциалом, 
борьба за выход в play-off, то есть за топ-четверку в сек-
стете, будет, скорее всего, идти до последнего тура. Но 
нет, реальность оказалась более приятной, даже несмо-
тря на то что во втором своем матче во Франции, уже 
имея в активе выигрыш у аутсайдеров японцев, росси-
яне допустили срыв, уступив норвежцам. Все исправи-
ла следующая встреча.

Противостоял в ней сборной России соперник, кото-
рого вроде бы надо было бояться. У поляков свежий бэ-
кграунд как раз солидный. Они неоднократно добира-
лись до высоких стадий крупных соревнований, а в ав-
густе на Олимпиаде в Рио-де-Жанейро проникли в по-
луфинал. И отступать перед столкновением с россияна-
ми им-то точно было некуда: польская сборная откры-
ла чемпионат мира двумя поражениями.

Так вот, начало матча наводило на мысли тревож-
ные. Поляки повели 2:0, и надо признать, отрыв мог по-
лучиться и существеннее, если бы не игра российско-
го голкипера Вадима Богданова. Выручал он часто. «Иг-
рали нервно, несколько атак не смогли реализовать»,— 
так говорил про этот отрезок главный тренер сборной 
России Дмитрий Торгованов.

Но когда нервы удалось привести в порядок, ситуа-
ция изменилась. Комбинации стали проходить, и вско-
ре уже российская сборная была впереди. А вскоре — 

впереди с небольшим, но запасом. Правда, роль Богда-
нова, выступающего, кстати, в польском чемпионате, 
а потому знавшего особенности игры большинства оп-
понентов, в том, что запас был создан, по-прежнему вы-
глядела колоссальной. Голкипер был хорош.

Хорош он был и после перерыва. Вернее, не просто 
хорош, а великолепен. На второй тайм сборная России 
выходила, обладая преимуществом в четыре мяча, од-
нако оно вполне могло и растаять. Поляки все-таки су-
мели успокоить игру, перевести ее в нужный им ре-

гистр — не темповой, а размеренный. И они, наконец, 
смогли выдать серию аккуратных, толковых атак. Но 
уничтожить отставание помешал Богданов, взявший 
два семиметровых штрафных броска. А потом как сле-
дует разбежались и его партнеры.

Так что до победы сборная России довела этот су-
ливший вроде бы грандиозные проблемы матч уве-
ренно. Вместо грандиозных проблем были проблемы, 
скажем так, рядовые, рабочие. Торгованов устранял их 
быстро — тайм-аутом, заменами. А после матча россий-
скую сборную можно было поздравлять с преодолени-
ем первого барьера, а поляков провожать с первенства. 
Вообще-то четыре очка после трех туров — не так уж и 
много. Но в группе A сложилась довольно редкая ситу-
ация, когда для выхода в play-off они проходной балл.

Таким образом, концовку группового раунда — мат-
чи с французами и бразильцами — сборная России мо-
жет проводить уже спокойно. Хотя очки в них набрать 
для нее желательно, чтобы играть в 1/8 финала с сопер-
ником попроще, чем, допустим, лидирующие в «смеж-
ной» группе B испанцы.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Первый круг Australian Open
Мужчины. Александр Зверев (Герма-
ния, 24)—Робин Хасе (Нидерланды) 6:2, 
3:6, 5:7, 6:3, 6:2. Милош Раонич (Кана-
да, 3)—Дастин Браун (Германия) 6:3, 6:4, 
6:2. Давид Гоффен (Бельгия, 11)—Райли 
Опелка (США) 6:4, 4:6, 6:2, 4:6, 6:4. Рафа-
эль Надаль (Испания, 9)—Флориан Майер 
(Германия) 6:3, 6:4, 6:4. Маркос Багдатис 
(Кипр)—Михаил Южный (Россия) 6:3, 
3:0, отказ. Роберто Баутиста (Испания, 
13)—Гвидо Пелья (Аргентина) 6:3, 6:1, 6:1. 
Новак Джокович (Сербия, 2)—Фернан-
до Вердаско (Испания) 6:1, 7:6 (7:4), 6:2. 
Григор Димитров (Болгария, 15)—Кристо-
фер О’Коннелл (Австралия) 7:6 (7:2), 6:3, 
6:3. Гаэль Монфис (Франция, 6)—Иржи 
Веселы (Чехия) 6:2, 6:3, 6:2. Эрнесто Эс-
кобедо (США)—Даниил Медведев (Рос-
сия) 7:5, 4:6, 7:6 (7:5), 6:1. Давид Феррер 
(Испания, 21)—Омар Джасика (Австралия) 
6:3, 6:0, 6:2. Радек Штепанек (Чехия)—
Дмитрий Турсунов (Россия) 6:2, 7:6 
(7:1), 6:3. Доминик Тим (Австрия, 8)—Ян-
Леннард Штруфф (Германия) 4:6, 6:4, 6:4, 
6:3. Ришар Гаске (Франция, 18)—Блейк 
Мотт (Австралия) 6:4, 6:4, 6:2. Иво Карло-
вич (Хорватия, 20)—Орасио Себальос (Ар-
гентина) 6:7 (6:8), 3:6, 7:5, 6:2, 22:20.
Женщины. Каролин Гарсия (Франция, 
21)—Катерина Бондаренко (Украина) 7:6 
(7:4), 6:4. Луция Шафаржова (Чехия)—
Янина Викмайер (Бельгия) 3:6, 7:6 (9:7), 
6:1. Анна Блинкова (Россия)—Моника 
Никулеску (Румыния) 6:2, 4:6, 6:4. Джо-
анна Конта (Великобритания, 9)—Кир-
стен Флипкенс (Бельгия) 7:5, 6:2. Каро-
лина Плишкова (Чехия, 5)—Сара Сорри-
бес (Испания) 6:2, 6:0. Екатерина Ма-
карова (Россия, 30)—Екатерина Алек-
сандрова (Россия) 6:0, 4:6, 6:1. Сере-
на Уильямс (США, 2)—Белинда Бенчич 

(Швейцария) 6:4, 6:3. Елена Веснина 
(Россия, 14)—Ана Богдан (Румыния) 7:5, 
6:2. Доминика Цибулкова (Словакия, 6)—
Дениса Аллертова (Чехия) 7:5, 6:2. Хизер 
Уотсон (Великобритания)—Саманта Сто-
сур (Австралия, 18) 6:3, 3:6, 6:0. Кароли-
на Возняцки (Дания, 17)—Арина Родио-
нова (Австралия) 6:1, 6:2. Барбора Стри-
цова (Чехия, 16)—Елизавета Куличкова 
(Россия) 6:3, 6:2. Тимеа Бачински (Швей-
цария, 15)—Камила Джорджи (Италия) 
6:4, 3:6, 7:5. Агнешка Радваньска (Поль-
ша, 3)—Цветана Пиронкова (Болгария) 
6:1, 4:6, 6:1. Дарья Гаврилова (Австра-
лия, 22)—Наоми Броуди (Великобрита-
ния) 3:6, 6:4, 7:5.

Шахматы
Супертурнир  
в Вейк-ан-Зе (Нидерланды)
Третий тур. Башкаран Адхибан (Индия)—
Левон Аронян (Армения) 0,5:0,5. Павел 
Эльянов (Украина)—Пентала Харикришна 
(Индия) 0,5:0,5. Сергей Карякин (Рос-
сия)—Люк ван Вели (Нидерланды) 1:0. 
Уэсли Со (США)—Рихард Раппорт (Венг-
рия) 1:0. Радослав Войташек (Польша)—
Аниш Гири (Нидерланды) 0,5:0,5. Дмит-
рий Андрейкин (Россия)—Магнус Карл-
сен (Норвегия) 0,5:0,5. Вэй И (Китай)—Ян 
Непомнящий (Россия) 1:0. Четвертый 
тур. Харикришна—Карякин 0,5:0,5. Кар-
лсен—Вэй И 1:0. Ван Вели—Со 0:1. Адхи-
бан—Эльянов 0:1. Аронян—Непомнящий 
0,5:0,5 Гири—Андрейкин 0,5:0,5. Рап-
порт—Войташек 0,5:0,5. 
Положение участников. 1. Эльянов — 
3,5 очка. 2–3. Карлсен, Со — по 3. 4–5. 
Карякин, Харикришна — по 2,5. 6–9. Ан-
дрейкин, Вэй И, Аронян, Гири — по 2. 
10–11. Непомнящий, Войташек — по 1,5. 
12–13. Адхибан, Раппорт — по 1. 14. Ван 
Вели — 0,5.

Одним из героев матча с поляками стал вратарь 
сборной России Вадим Богданов, отбивший  
несколько гандбольных пенальти

IM
A

G
O

/P
A

N
O

R
A

M
IC

Регулярный чемпионат НХЛ
«Лос-Анджелес»—«Тампа-Бей» 1:2 (Кучеров 
(«Тампа-Бей»), 0+1). «Сан-Хосе»—«Виннипег» 5:2. 
«Питсбург»—«Вашингтон» 8:7 (овертайм; Малкин, 
3+0 — Овечкин, 0+2, Кузнецов, 0+1, Орлов, 0+1). 
«Эдмонтон»—«Аризона» 3:1 (Бурмистров («Аризона»), 
0+1). «Детройт»—«Монреаль» 1:0. «Бостон»—«Нью-Йорк 
Айлендерс» 0:4. «Буффало»—«Даллас» 4:1.

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 46 14 37 51

2. Сидни Кросби («Питсбург») 37 27 23 50

3. Евгений Малкин («Питсбург») 43 21 28 49

4. Патрик Кейн («Чикаго») 46 14 33 47

5. Брент Бернс («Сан-Хосе») 44 18 27 45

6. Владимир Тарасенко 44 20 24 44… 
(«Сент-Луис») 

8. Артемий Панарин («Чикаго») 46 17 26 43…

14. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 38 17 24 41…

18. Александр Овечкин («Вашингтон»)  44 21 18 39…

41. Артем Анисимов («Чикаго») 42 18 15 33…

50. Александр Радулов («Монреаль») 43 10 22 32

Чемпионат мира во Франции
Групповой этап
Группа А. Третий тур. Россия—Польша 24:20. Четвертый тур. Норвегия—
Бразилия 39:26. Польша—Япония 26:25. Положение команд. 1. Франция 
— 6 очков (после 3 матчей). 2. Норвегия — 6. 3. Россия — 4 (3). 4. Бразилия 
— 4. 5. Польша — 2. 6. Япония — 0.

Группа B. Третий тур. Словения—Македония 29:22. Испания—Ангола 42:22. 
Четвертый тур. Словения—Тунис 28:28. Положение команд. 1. Словения 
— 7 очков. 2. Испания — 6 (после 3 матчей). 3. Македония — 4 (3). 4. Тунис — 
2. 5. Исландия — 1 (3). 6. Ангола — 0 (3).

Группа C. Третий тур. Венгрия—Чили 34:29. Хорватия—Белоруссия 31:25. 
Германия—Саудовская Аравия 38:24. Положение команд. 1. Германия — 6 
очков. 2. Хорватия — 6. 3. Венгрия — 2. 4. Белоруссия — 2. 5. Чили — 2. 6. 
Саудовская Аравия — 0.

Группа D. Третий тур. Египет—Бахрейн 31:29. Дания—Швеция 27:25. Ка-
тар—Аргентина 21:17. Положение команд. 1. Дания — 6 очков. 2. Швеция 
— 4. 3. Катар — 4. 4. Египет — 4. 5. Бахрейн — 0. 6. Аргентина — 0.

Выделенные команды вышли в 1/8 финала.

Турнирная таблица НХЛ
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Дивизион Метрополитен
 И В ПО П Ш О
1. «Вашингтон» 44 29 6 9 138:94 64

2. «Колумбус» 42 29 4 9 141:95 62

3. «Питсбург» 43 27 5 11 153:131 59

4. «Нью-Йорк 44 28 1 15 152:116 57 
Рейнджерс»

5. «Филадельфия» 46 22 6 18 132:148 50

6. «Каролина» 43 21 7 15 121:117 49

7. «Нью-Джерси» 45 18 9 18 101:129 45

8. «Нью-Йорк 42 17 8 17 120:128 42 
Айлендерс»

Атлантический дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Монреаль» 45 27 6 12 138:113 60

2. «Бостон» 47 23 5 19 117:117 51

3. «Оттава» 41 22 4 15 105:107 48

4. «Торонто» 41 20 8 13 128:120 48

5. «Флорида» 45 20 8 17 106:122 48

6. «Тампа-Бей» 45 21 4 20 125:133 46

7. «Детройт» 44 19 6 19 112:127 44
8. «Буффало» 43 17 9 17 101:120 43

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Центральный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Миннесота» 42 28 5 9 138:92 61
2. «Чикаго» 46 27 5 14 126:116 59
3. «Сент-Луис» 44 23 5 16 124:129 51
4. «Нэшвилл» 43 20 7 16 119:114 47
5. «Даллас» 45 18 8 19 119:138 44
6. «Виннипег» 47 20 4 23 129:145 44
7. «Колорадо» 41 13 1 27 82:137 27
Тихоокеанский дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Анахайм» 46 24 9 13 123:116 57
2. «Эдмонтон» 46 24 7 15 131:122 55
3. «Сан-Хосе» 44 26 2 16 117:102 54
4. «Калгари» 46 23 3 20 119:125 49
5. «Лос-Анджелес» 44 22 4 18 111:110 48
6. «Ванкувер» 45 20 6 19 111:130 46
7. «Аризона» 43 13 6 24 91:137 32
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